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Андрей САФРОНОВ: «СБОРНАЯ МОЖЕТ 
СТАТЬ ЗАЛОЖНИКОМ АРБИТРОВ КХЛ»

Генеральный менеджер сборной России  
назвал критической ситуацию с судейством в лиге

Игорь РАБИНЕР

Такой масштаб публичной самокрити-
ки, какой обрушил на себя сразу после 
матча в Риме Леонид Слуцкий, от тре-

неров доводится слышать крайне редко. 
Особенно поразило, что главный тренер 
ЦСКА, употребив во флеш-интервью об иг-
ре своей команды жесткое выражение «не 
робко, а трусливо» (куда чаще выходящее 
из-под пера журналистов, нежели в сдер-
жанных оценках специалистов), тут же на-
звал это своей виной и увязал с тем, что не 
смог настроить футболистов.

Это - реакция достойного человека, 
умеющего не только выигрывать (чему 
порукой - два золота чемпионата России, 
два Кубка страны и четвертьфинал Лиги 
чемпионов), но и проигрывать. Мы ждали 
услышать что-то подобное от Фабио Капел-
ло после матча с Алжиром, но итальянец, в 
отличие от россиянина, убежден, что всег-
да прав. А Слуцкому, думаю, рефлексия бу-
дет свойственна всю тренерскую карьеру, 
сколько бы он ни выиграл.

Но оттого не легче. Прав Слуцкий, по-
сетовав на «прошлогодний шлейф»: Лига 
чемпионов предыдущего сезона на «Стадио 
Олимпико» словно не заканчивалась. При-
чем в еще худшем варианте - больше трех 
за всю ту Лигу ЦСКА получил только от 
«Манчестер Сити», и то до четырех мячей 
за первые полчаса дело не дошло. Здесь же, 
продолжая космические изыски главного 
тренера, складывалось ощущение, что иг-
рают команды из разных вселенных. Хотя 
«Рома», как бы она в руках Руди Гарсия ни 

была хороша, к числу топ-клубов Европы 
на сегодня не относится. Оттого и больнее.

Днем ранее в исполнении «Зенита» в 
Лиссабоне мы наблюдали не только каче-
ственно другой футбол - совсем другое са-
моощущение. Питерцы вышли играть. Мо-
сквичи - бояться. У первых гимн Лиги чем-
пионов разгонял кровь. У вторых - словно 
сворачивал. При том что и темперамент 
итальянских и португальских болельщиков 
схож, и посещаемость была в процентном 
отношении близкой и далеко не устраша-
ющей: 35 тысяч на 65-тысячном «да Луж», 
40 - на 72-тысячном «Олимпико».

В исполнении ЦСКА они увидели не 
футбол, а балет: не летели искры из-под 
бутс, никто никому не навязывал борьбу, 
о компактности не было и речи, в свобод-
ных зонах между игроками одного и того 
же амплуа можно было накрыть длинный 
банкетный стол (не говоря уже о колоссаль-
ных разрывах между линиями). Упомяну-
тый уже Капелло с трибуны «Олимпико» со 
все нарастающей грустью наблюдал, как 
Жервинью и компания пролетали словно 
на «Феррари» даже мимо достойно смотрев-
шейся на ЧМ-2014 пары Игнашевич - Бере-
зуцкий, не говоря уже о Набабкине. На его 
краю гулял не ветер даже - непрекращаю-
щийся ураган.

А ведь это - действующий игрок сбор-
ной, пусть и не участник Бразилии-2014. И 
лет Набабкину столько, что на прогресс (в 
отличие от Щенникова) рассчитывать уже 
вряд ли приходится. Два столпа же центра 
обороны дальше будут становиться лишь 
медленнее - природу не обманешь.

***
А потом еще и Акинфеев гол «привез», 

позволив пробить свои руки с острейшего 
угла Майкону. При всем уважении к Игорю 
и его карьере, ошибки основного вратаря 
сборной стали слишком частыми, даже си-
стематическими, чтобы стыдливо закры-
вать на это глаза. При этом и спасенных 
им мячей немного - что особенно заметно 
на фоне прогрессирующего и набирающего 
международного опыта Лодыгина. Акинфе-
ев уже неоднократно доказывал, что спо-
собен переломить любой удар судьбы, но 
очередной повод для размышления Капел-
ло получил.

Интересно, насколько сильно при всей 
устойчивой нервной системе Акинфеева 
на него давит сюрреалистический личный 
антирекорд Лиги чемпионов - теперь уже 
22 матча подряд с пропущенными мячами. 
В них он пропустил 49 голов - тоже число 
невеселое. Нет, у ЦСКА за этот период бы-
ло два сухих матча - оба с «Трабзонспором» 
в сезоне-2011/12, когда команда Слуцко-
го вышла из группы. Но тогда Акинфеев 
был травмирован, и «сухари» оказались на 
счету нынешнего динамовского запасного 
Владимира Габулова.

Окончание и другие материалы - стр. 3 - 4

НАМ ПРЕДЛОЖИЛИ БЕЗУМНЫЙ ЭКСПЕРИМЕНТ
- Позади две недели регулярного чемпионата, 

и сегодня штаб сборной России готов, что называ-
ется, бить в колокола, - начал Андрей Сафронов. 
- Виной тому новая судейская политика в нашей 
лиге. По сути, мы в сборной рискуем стать залож-
никами этой странной политики. Причем здесь я 
выражаю не только личную точку зрения, а кон-
солидированное мнение всего штаба националь-
ной команды и ее главного тренера Олега Знарка.

- Неделю назад в интервью официальному сайту 
ФХР Знарок был более дипломатичен, заметив, что 
новые правила вызывают у него вопросы...

- Тогда у нас были надежды, что новый курс бы-
стро скорректируют. Увы, этого не произошло. По-
тому мы вынуждены более жестко поднимать су-
дейскую тему.

Знаете, у нас в нынешнем сезоне не балет и да-
же не лебединое озеро, а просто какой-то театр 
абсурда. Порой кажется, что на клубах КХЛ про-
водят нелепый эксперимент. Так и хочется ска-

зать нашему судейскому корпусу: тренируйтесь 
на кошках, а не на людях!

Впрочем, то, что удаления сыплются одно за 
другим, - еще полбеды. Другая половина - отсутст-
вие четкой судейской линии. В одном матче сви-
стятся одни моменты, в другом - вторые, в треть-
ем вообще наказывается любой контакт. То есть 
клубы КХЛ, по сути, лишены возможности играть 
в нормальный хоккей, им скорее предлагают ка-
кую-то судейскую угадайку. В которой хоккеисты 
обречены на поражение.

И я веду речь о поражении именно на наци-
ональном уровне. С такой системой арбитража 
сборная обречена ехать на международные тур-
ниры, скажем так, заклеванной. Ведь за эти две 
недели игроки отвыкли от нормального хоккея. 
Их просто замордовали непонятными свистками! 
Никто не понимает, что еще можно, а что уже за-
претили.

Игорь ЛАРИН
Окончание - стр. 8

ХОККЕЙ КХЛ. Регулярный чемпионат

ФУТБОЛ ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. Групповой турнир. 1-й тур. Группа Е. «РОМА» - ЦСКА - 5:1

АНТИ-«ЗЕНИТ»

Среда. Рим. «Рома» - ЦСКА - 5:1.  
МАРИУ ФЕРНАНДЕС (№ 2)  

и Василий БЕРЕЗУЦКИЙ  
пытаются заблокировать удар 

Миралема ПЬЯНИЧА.

Результат ЦСКА в Лиге чемпионов - неожиданность,  
но только на первый взгляд
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РАЗГОВОР ПО ПЯТНИЦАМ 
Александр ТУКМАНОВ: 

«ПУСТЬ КРИЧАТ» 
стр. 12

ФУТБОЛ 
СЕГОДНЯ «ЛОКО» 
УВОЛИТ КУЧУКА 
стр. 2

ЛИГА ЕВРОПЫ. Групповой турнир. 1-й тур. «ПАНАТИНАИКОС» - «ДИНАМО» - 1:2. «ЛИЛЛЬ» - КРАСНОДАР» - 1:1

Александр ПРОСВЕТОВ 

Судьба как бы постепенно подводила «Динамо» 
к центру эллинской цивилизации. После двух 
чрезвычайно нервных, но все-таки победных 

матчей на Острове Афродиты бело-голубые взяли 
верх и в городе богини Афины. Причем над несравни-
мо более авторитетным соперником, чем «Хапоэль» 
из города Кирьят-Шмона, название которого мы уже 
подзабыли. Не сравнится по известности с «Панати-
наикосом» и самая популярная команда на футболь-
ной «деревне» Кипре по имени «Омония».

Афинский клуб четыре года назад, когда за него иг-
рали «вечные» греки Кацуранис и Карагунис, а также 
целый отряд французов во главе с будущим кубанцем 
Джибрилем Сиссе, бодался в Лиге чемпионов с «Руби-
ном», противопоставив фирменной бердыевской орга-
низованности свой порядок. Соперники вошли в клинч 
и выдали две невзрачные нулевые ничьи.

Теперь «Панатинаикос» по именам, конечно, не тот, 
и все же в начале второго тайма при счете 2:0 и двух 
динамовских попаданий в штангу возникло чувство не-
доумения. Казалось, что он как минимум не сильнее 
двух предыдущих оппонентов московской команды, 
настолько все удачно складывалось. И это несмотря 

на отсутствие Вальбуэна, Денисова, Венкера, Граната, 
безусловных в этом сезоне основных игроков «Динамо». 

Разгадка в том, что футбол часто бывает парадокса-
лен. Без Вальбуэна команда действовала простовато, 
доставляя мяч вперед с флангов, и этого вполне хвата-
ло. А все потому, что на этот раз не подвела реализа-
ция. Однако без финальной нервотрепки все-таки не 
обошлось, пусть соперник, в свою очередь, обострил 
игру вследствие шального гола.

В итоге динамовцы в третий раз победили с люби-
мым счетом 2:1. Собственно он и понравился больше 
всего. Порадовали исполнительским мастерством, 
когда поражали чужие ворота мячи, игроки сборной 
России Ионов и Кокорин, не забивавший голов пять с 
половиной недель - после матча со «Спартаком». Ну и 
необходимая стойкость в обороне на последних ми-
нутах присутствовала.

Теперь задача «Динамо» переломить сложившую-
ся в этом сезоне традицию играть вничью в домашних 
еврокубковых матчах. Тем более что каждое очко учи-
тывается при подсчете клубного коэффициента УЕФА.

Примечательно, что во Франции об этом обстоя-
тельстве вспоминают постоянно.

- Мало того что Португалия выбросила нас из топ-5, 
так ведь и русские уже обошли. И это символично для 

сегодняшнего французского футбола, которому все 
труднее существовать на международной арене, - отме-
тила вчера издаваемая в Лилле газета La Voix du Nord.

А парижская Le Figaro и вовсе написала о «франко-
российской битве за 6-е место». При этом, по мнению 
авторов, решающее значение будут иметь результаты 
в Лиге Европы, где у Франции вследствие вылета «Ло-
комотива» и «Ростова» есть численное преимущество: 
три клуба против двух.

Между тем, прямое столкновение в группе Н завер-
шилось вчера с равным счетом. Во многом загадоч-
ный для французов «Краснодар» наладил со второй 
половины первого тайма фирменную атакующую иг-
ру с открываниями и острыми передачами накоротке. 
В креативности он превзошел «Лилль», который еще 
должен благодарить за реакцию вратаря Эньеаму, 
выигравшего дуэли у Ари и Ахмедова. Нам же оста-
валось досадовать, что «быки» не создали «подушку 
безопасности». В итоге «только» ничья, но, безуслов-
но, положительная, благо добыта она на чужом поле. 
«Краснодар» продолжает укреплять свою междуна-
родную репутацию.

Подробности матча  
«Панатинаикос» - «Динамо» - стр. 2

Группа Н

ЛИЛЛЬ - КРАСНОДАР - 1:1 (0:1)
Голы: Лаборде, 35 (0:1). Кьер, 63 (1:1). 
«Лилль»: Эньеама, Коршья, Баша, Кьер, Суа-

ре, Мавуба (Деляпляс, 46), Бальмон (Мен-
деш, 77), Гей, Ориги, Лопеш, Ру (Фрай, 46).

«Краснодар»: Дикань, Еджейчик, Гранквист, 
Сигурдссон, Калешин, Газинский, Лабор-
де (Вандерсон, 70), Перейра, Ахмедов, Из-
майлов (Быстров, 69), Ари.

Наказания: Гранквист, 18. Газинский, 63. Быс-
тров, 78. Еджейчик, 83 (предупреждения).

Судья: Лиани (Израиль).
18 сентября. Вильнев-д’Аск. Стадион «Пь-

ер Моруа».

Если и существует в России фут-
бол, который называют роман-
цевским, то в него, несомненно, 

играет «Краснодар». Из всех еврокубко-
вых матчей российских команд именно 
встреча в пригороде Лилля должна была 
понравиться любителям комбинацион-
ной игры в короткий пас. Да, в зенитов-
ском размахе и динамовской эффектив-

ности тоже есть своя эстетика, но толь-
ко «Краснодар», похоже, ставит красоту 
выше результата. Такое, во всяком слу-
чае, возникло ощущение, глядя на са-
мый поздний из вчерашних поединков.

Как мы знаем, «Спартак» 90-х вовсе 
не был неуязвимой командой. Разуме-
ется, не является таковой и «Красно-
дар». Поначалу подопечные Олега Ко-
нонова несколько тушевались, и «Лилль» 
- весьма невзрачный, надо сказать, кол-
лектив - владел инициативой. Причем 
оборона - не единственное слабое место 
краснодарцев. Очевидно, что в Лиге Ев-
ропы им пока не хватает опыта и хлад-
нокровия. «Краснодар» скорее упустил 
победу, чем добыл одно очко на выезде.

Нисколько не пытаюсь принизить 
соперника, который в своем нацио-
нальном чемпионате пока идет на пер-
вом месте, но игра его и в самом деле не 
впечатляла. Даже во Франции утвер-
ждают, что «Лилль» берет свое за счет 

чего угодно - стойкости, характера, 
сплоченности - но только не благодаря 
феноменальному футболу. Лидерство во 
французском чемпионате, вероятно, де-
ло временное. 

«Краснодар» осваивался минут 25. За 
это время у ворот Диканя возникло три 
момента - два из них создал почти од-
нофамилец русского поэта Бальмонта 
- Бальмон, а еще один - обидчик нашей 
сборной на чемпионате мира бельгиец 
Ориги. После этого краснодарцы встре-
пенулись и начали, наконец, играть так, 
как умеют.

Гол стал результатом красивой ком-
бинации Еджейчика, Ахмедова и Лабор-
де. И пусть мяч после удара последнего 
залетел в ворота Эньеамы с рикошета, 
на красоту это никак не повлияло. 

Перед самым перерывом выскочив-
ший один на один Ари мог удвоить пре-
имущество, однако голкипер сборной 
Нигерии оказался на высоте. Как и в 

самом начале второго тайма, когда по-
зиция Ахмедова была даже лучше - при-
мерно как у Думбья в Риме. Но и здесь 
Эньеама спас «Лилль». Обидно, конечно, 
потому что реализуй бразилец и узбек 
свои моменты, гол французов никак бы 
на ситуацию не повлиял.

Хозяева не могли придумать ничего 
толкового, однако мощь, напор и выуч-
ка взяли свое. Мощный удар датчани-
на Кьера со штрафного оставил не у дел 
Диканя и лишил «Краснодар» победы. 
Уже в конце матча у Вандерсона и Ари 
были неплохие возможности, но счет 
остался прежним. Видимо, реализация 
придет с опытом.

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ
Эвертон - Вольфсбург - 4:1.

 И В Н П М О
1. Эвертон 1 1 0 0 4-1 3
2. Краснодар 1 0 1 0 1-1 1
Лилль 1 0 1 0 1-1 1
4. Вольфсбург 1 0 0 1 1-4 0

ДЕБЮТ НА «ЧЕТВЕРКУ»
Вчера «Динамо» и «Краснодар» дебютировали в групповом 

турнире Лиги Европы. И на двоих набрали 4 очка.

Вчера. Лилль. «Лилль» - «Краснодар» - 1:1.  
35-я минута. Радость АРИ: только что «быки» открыли счет.

ВОЛЕЙБОЛ ЧЕМПИОНАТ МИРА. Мужчины

3-й групповой турнир
Группа Н

ПОЛЬША - РОССИЯ - 3:2  
(25:22, 25:22, 21:25, 22:25, 15:11)

П: Влажлы (27). Р: Мусэрский (16).

Владимир МОЖАЙЦЕВ из Лодзи

Браво, польские болельщи-
ки! Браво без всяких кавы-
чек, поисков скрытых под-

текстов и черных политических 
кошек. Они, болельщики, дела-
ют этот чемпионат мира! То, как 
поляки поддерживали вчера сво-
их, вызывало чувство зависти. А 
тот факт, что стоило некоторым 
из них начать свистеть во вре-
мя российского гимна, как все 

остальные (99 процентов) заглу-
шили этот свист аплодисмента-
ми, вызвало искреннее уваже-
ние.

Сборной России, напомню, 
для выхода в полуфинал нельзя 
было проиграть даже двух сетов. 
Но с самого начала все пошло 
наперекосяк. Под чудовищным 
прессингом трибун в Лодзи так 
и не захотела «лететь» наша зна-
менитая подача, по-прежнему 
далек был от идеального прием, 
никак не срастался первый темп, 
прыгал вхолостую блок… Ближе 
к концу первой партии, правда, 
разыгрался Николай Павлов. Но 
счет уже вырос до 20:14 в пользу 
Польши. И погоня оказалась за-
поздалой.

Градуса напряжения не вы-
держал даже подкупольный ви-
деокуб, перегоревший полови-
ной своих транзисторов. А стои-
ло аппаратуре прийти в себя, как 
она тут же высветила неудачный 
для нас «видеочеллендж» - 3:5 на 
старте второго сета. Потом над-
ежда вроде бы воскресла - 17:15 
благодаря серии подач Павлова! 
Но ненадолго. Тут же последовал 
польский рывок 5:0 - и стало яс-
но, что мирового золота, которое 
наш мужской волейбол ждет 32 
года, придется подождать еще. 
И не только золота. Как и на ЧМ-
2010, россияне вновь остались 
без медалей.

Можно сколько угодно сето-
вать на «непристрелянность» за-

ла в Лодзи, несправедливую же-
ребьевку третьего этапа, травмы, 
но факт остается фактом - после 
восьми побед подряд наши про-
играли 8 из 9 следующих сетов. 
И не припомнишь, когда в пре-
дыдущий раз случалось что-то 
подобное…

Итоговая таблица
 И В (ТБ) П (ТБ) С/П О
1. ПОЛЬША 2 2 (2) 0 (0) 6:4 4
2. БРАЗИЛИЯ 2 1 (0) 1 (1) 5:3 4
3. Россия 2 0 (0) 2 (1) 2:6 1

Группа G. Франция - Иран - 3:2 
(25:20, 25:23, 22:25, 19:25, 15:9). 
ФРАНЦИЯ - 5, ГЕРМАНИЯ - 3, 
Иран - 1.

О матче Бразилия - Россия -  
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РОССИЯ ОСТАЛАСЬ  
БЕЗ МЕДАЛЕЙ

Вчера сборная России проиграла полякам 2:3 и не попала в полуфинал
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РЕКОМЕНДАЦИИ  
ДЛЯ СПАЛЛЕТТИ  

И БОРОДЮКА

ФИФА И УЕФА СОЗДАЛИ 
РАБОЧУЮ ГРУППУ  

ПО КРЫМСКИМ КЛУБАМ
Вчера в штаб-квартире УЕФА в Ньоне состо-

ялась рабочая встреча с участием представите-
лей ФИФА, УЕФА, РФС и ФФУ по вопросу разви-
тия футбола в Крыму и Севастополе и в том числе 
выступлению СКЧФ, СКИФ и «Жемчужины» под 
эгидой РФС.

В составе российской делегации были президент 
РФС Николай Толстых, член исполкома УЕФА Сергей 
Фурсенко, советник президента РФС по правовым 
вопросам Денис Рогачев и заместитель генераль-
ного директора РФС по международным вопросам 
Екатерина Федышина.

- Благодаря президенту УЕФА Мишелю Платини 
и генеральному секретарю УЕФА Джанни Инфан-
тино, которые призвали РФС и ФФУ прежде все-
го руководствоваться интересами развития фут-
бола, встреча прошла продуктивно и успешно, - 
приводит слова Толстых официальный сайт РФС. 
По инициативе ФИФА и УЕФА было принято реше-
ние о создании рабочей группы, которой предсто-
ит подготовить предложения по разрешению дан-
ной ситуации.

- РФС и ФФУ должны найти компромисс к сере-
дине октября, - приводит ИТАР-ТАСС слова бывше-
го президента ФФУ Григория Суркиса, который 
был участником встречи. - Футбольная семья долж-
на найти решение, в каком правовом поле будут су-
ществовать крымские клубы. Ни о каких санкциях по 
отношению к России вопрос даже не поднимался.

В ОКТЯБРЕ ФИФА 
ПРОИНСПЕКТИРУЕТ 

СТРОЯЩИЙСЯ СТАДИОН 
«ЗЕНИТА»

В середине октября в Санкт-Петербург прие-
дет комиссия ФИФА для проверки строящегося 
к ЧМ-2018 стадиона, сообщает fontanka.ru. В со-
став комиссии войдут генеральный секретарь ФИ-
ФА Жером Вальке, технические специалисты, спе-
циалисты по продажам билетов и другие работни-
ки организации.

- Они обсудят ситуацию, выработают рекомен-
дации, чтобы чемпионат мира был организован как 
можно лучше, - подчеркнула глава пресс-службы 
ФИФА Дэлия Фишер.

Напомним, что в эксплуатацию питерский ста-
дион должен быть сдан в мае 2016 года. ЧМ-2018 
пройдет с 8 июня по 8 июля в 11 городах Рос-

сии на 12 аренах. Впрочем, в последнее время 
все чаще идут разговоры о сокращении количе-
ства городов.

ВИТИНЬЮ  
БУДЕТ ВЫСТУПАТЬ  
ПОД 11-м НОМЕРОМ

Нападающий ЦСКА Витинью сменил игровой но-
мер. Теперь на его спине будет значиться цифра 11, 
а не 31, под которой он выступал ранее. В данный 
момент 20-летний форвард продолжает восстанав-
ливаться от травмы голеностопа, полученной в то-
варищеском матче за олимпийскую сборную Бра-
зилии в начале сентября.

Добавим, что в нынешнем сезоне южноамерика-
нец провел за армейцев шесть матчей и во всех вы-
ходил на замену. Витинью забил один гол и сделал 
одну результативную передачу.

ШИРОКОВ ВЫПОЛНЯЕТ 
ИНТЕНСИВНЫЕ  

БЕГОВЫЕ УПРАЖНЕНИЯ
«Спартак» продолжает готовиться к домаш-

нему матчу 8-го тура премьер-лиги с «Тереком», 

который пройдет в субботу, информирует офи-
циальный сайт красно-белых. Во вчерашней тре-
нировке на «Открытие Арене» принял участие по-
лузащитник Тино Коста, восстанавливающийся 
после травмы. По словам руководителя медицин-
ского департамента клуба Михаила Вартапетова, 
аргентинец занимался вместе со всеми, а затем 
- по индивидуальному плану. Хавбек Роман Ши-
роков, также набирающий форму после повре-
ждения, выполнял комплексную работу, которая 
в том числе включала и весьма интенсивные бе-
говые упражнения.

«САН-СИРО» ПРИМЕТ 
ФИНАЛ СЛЕДУЮЩЕЙ 

ЛИГИ ЧЕМПИОНОВ
Финал Лиги чемпионов-2015/16 состоится на 

стадионе «Сан-Сиро» в Милане. Домашняя арена 
«Интера» и «Милана» в четвертый раз в истории при-
мет решающий матч главного европейского клуб-
ного турнира. До этого на ней проводились розыг-
рыши 1965, 1970 и 2001 годов. 

Напомним, что финал нынешнего розыгрыша Ли-
ги чемпионов пройдет на Олимпийском стадионе в 
Берлине, а Лиги Европы сезона-2015/16 - на «Сент-
Якоб Парк» в Базеле.

Вчера в офисе РФПЛ прошла традиционная пресс-конференция по итогам 7-го тура премьер-лиги.  
С журналистами беседовал коммерческий директор «Спартака» Александр Атаманенко.

СТАДИОН «СПАРТАКА»: АРЕНА, СПОРТБАР, 
КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ И МЕСТО ДЛЯ СВАДЕБ

КУЧУК МОЖЕТ ПРОДОЛЖИТЬ 
КАРЬЕРУ В АФРИКЕ

Леонид Кучук после официального развода с «Локомотивом» может про-
должить карьеру в Африке. По данным наших коллег из Ганы, белорусский 
специалист вчера отправил свое резюме в Федерацию футбола этой стра-
ны. Как сообщает ghanasoccernet, Кучук готов участвовать в конкурсе на 
вакантный после чемпионата мира пост главного тренера «Черных Звезд».

Андрей АНФИНОГЕНТОВ

Вчера в первой половине дня «Локомотив» на своем официаль-
ном сайте опубликовал заявление совета директоров клуба по 
ситуации с отстранением главного тренера Леонида Кучука. 

В нем, в частности, говорится следующее:
«17 сентября 2014 года состоялось заседание совета директоров 

ФК «Локомотив», на котором был заслушан доклад президента клу-
ба о текущем положении дел. Члены совета директоров отметили, 
что для команды были созданы все условия, необходимые для каче-
ственной подготовки к сезону. Команда укомплектована высокок-
валифицированными футболистами. В такой ситуации ответст-
венность за неудовлетворительный результат выступления коман-
ды должна быть возложена на главного тренера. Главный тренер 
всегда является ответственным за результат выступления коман-
ды. В этой связи совет директоров принял решение согласиться с 
предложением президента клуба Ольги Смородской о целесообраз-
ности расторжения трудового договора с главным тренером Леони-
дом Кучуком. Функции исполняющего обязанности главного трене-
ра возложены на старшего тренера команды - Игоря Черевченко».

Позже на клубном сайте появилась информация о расторжении 
контрактов с ассистентами Кучука Андреем Сосницким и Юрием 
Кулишом, тренером вратарей Евгением Ивановым, тренером-ана-
литиком Сергеем Кабельским и тренером по физподготовке Вита-
лием Милютиным.

При этом о расторжении контракта с главным тренером пока 
официально не объявлено.

- Точка пока не поставлена, - сообщил «СЭ» агент Кучука Алек-
сандр Толстиков. - Думаю, что последние шероховатости будут 
устранены в пятницу. Встретимся, решим. Пока юристы «Локомо-
тива» занимаются этим вопросом. Никаких нарушений со стороны 
клуба я не вижу. Пока не готов сказать, сразу ли «Локо» выплатит 
неустойку или по частям. Никто нам руки не заламывает, все идет 
в рабочем порядке. 

Как стало известно «СЭ», в совете директоров «Локомотива» нет 
четкой позиции по новому главному тренеру. В данный момент рас-
сматриваются две кандидатуры - Лучано Спаллетти и Александр 
Бородюк.

По нашей информации, глава РЖД Владимир Якунин хочет ви-
деть во главе команды русскоязычного специалиста. Предваритель-
ная беседа руководства «Локомотива» с Бородюком уже состоялась, 
но сам тренер от комментариев пока отказывается. Что касается 
Спаллетти, то интерес к нему также проявляет «Наполи».

КОНТРАКТ  
С КУЧУКОМ 

БУДЕТ 
РАСТОРГНУТ 

СЕГОДНЯ

НА СЛУХУ

Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ

«Локомотив» снова выбирает 
тренера. Сюжет знакомый 
и объяснимый: как во вся-

кой мыльной опере, где действие важ-
нее финала, сценарий требует новых 
поворотов. Раз так, вот вам два канди-
дата в герои предстоящих серий: Лу-
чано Спаллетти и Александр Бородюк. 
По данным «СЭ», именно эти специ-
алисты рассматриваются руководя-
щим разумом клуба в качестве пре-
емника Леонида Кучука. 

В отдельных новостях, правда, фи-
гурирует еще соотечественник Спал-
летти Роберто Манчини. Но в Европе 
осталось крайне мало богатых клу-
бов, в увязке с которыми не фигури-
ровал бы Манчини. Он, как коммунист, 
всегда там, где трудно. Чуть шатнет-
ся тренерское кресло - ловите факс: 
Роберто, так и быть, вступит с вами в 
переговоры. Осиротить евразийский 
футбол, выхватив из него такой лако-
мый кусок, было бы слишком жесто-
ко: на континенте есть кого спасать и 
помимо «Локомотива». Поэтому пред-
лагаю отнестись к данной кандидату-
ре с известным скепсисом и погово-
рить о двух других, более реальных. 

Технически переброска синьора 
Лучано из Удельной в Баковку транзи-
том через Тоскану не представляется 
сложной. «Зенит» перестанет платить 
ему зарплату за нынешнее ничегоне-
делание, а «Локомотив», напротив, 
начнет, но уже за какие-то действия. 
Хочется верить, осмысленные. 

Говорят, сейчас Спаллетти полу-
чает от бывших работодателей около 
300 тысяч евро в месяц. В год, стало 
быть, чуть больше трех с половиной 
миллионов. От такой суммы в пере-
говорах и придется отталкиваться, 
приняв ее за стартовую. Еще пример-
но столько понадобится заплатить за 
досрочную отставку Леониду Кучуку. 
Смета получается не худой, но что де-
лать, если манят футбольные высоты? 
Твори, дерзай, экспериментируй, биг 
босс. Не подошел тренер - гони его, 
нанимай следующего. И так до бес-
конечности. 

Менталитет Спаллетти руковод-
ству «Локомотива» хорошо известен. 
Значит, притирка много времени не 
займет. А вот известен ли итальян-
цу менталитет руководства? В об-
щих чертах, полагаю, да. Однако ка-
кие-то меры предосторожности, если 
его все-таки рекрутируют в «машини-
сты», не помешают.

Ему не стоит слишком часто бла-
годарить Владимира Якунина на 
пресс-конференциях, равно как и ко-
зырять регулярным личным общени-
ем с главой РЖД. В отношении Алек-
сея Миллера подобное допускалось 
и даже в чем-то помогало. К тому же 
в сюжет были вплетены поэтические 
нотки. А вот в «Локомотиве» продол-
жать эту линию ни к чему. Просто не 
нужно, и все. Спаллетти и без того 
будет с кем поговорить на футболь-
ные темы в клубе. В рабочем, так ска-
зать, порядке. 

Излишне итальянцу упоминать и о 
посещенных им днях рождениях фут-
болистов. Все уже в курсе, что он за-

всегдатай подобных мероприятий и 
зван на каждое. Также Спаллетти обя-
зан понимать: на новом месте работы 
ему вряд ли станут покупать футболи-
стов за 60 миллионов евро. В команде 
уже есть Буссуфа, и еще жива память 
о Диарра: куда столько звезд? Вза-
мен можно выторговать на перегово-
рах обещание не брать в «Локомотив» 
Широкова после истечения его спар-
таковского контракта. А это немало. 

Желательно также с самого нача-
ла прописать в контракте максималь-
но большую неустойку и заключить 
соглашение на длительный срок, на-
строившись, однако, на период поко-
роче. Все это жизненные пункты, ко-
торые позволят впоследствии защи-
тить банковский счет и психологию 
тренера от чрезмерных потрясений. 
Прочие нюансы сотрудничеству же-
лезнодорожников с итальянцем вро-
де бы не препятствуют. В добрый, как 
говорится, путь.

Александру Бородюку совет на-
счет неустойки, считаю, тоже приго-
дится. А во многом другом он и так 
счастливым образом отличается от 
Спаллетти. Характер нордический, к 
избыточной лирике на пресс-конфе-
ренциях не склонен, голый торс по-
сле завоевания чемпионства демон-
стрировать вряд ли станет, хотя за 
это, предположу, не выгонят даже в 
«Локомотиве».

Но в случае с Бородюком есть дру-
гой заусенец. До этого тренер покинул 
«Торпедо», выведя его в премьер-лигу 
и имея предложение продлить дого-
вор. Сам покинул. По неким принци-
пиальным соображениям. Ситуация, 
согласитесь, несколько отличается от 
той, когда творцу бронзового успеха 
указывают на дверь, а он изо всех сил 
сопротивляется оставлению помеще-
ния. Просто-таки разнонаправленные 
векторы. Там - ты, тут - тебя. 

Как это все состыкуется с умени-
ем терпеть, которым потенциально-
му кандидату в тренеры «Локомотива» 
желательно обладать генетически? 
Сложный вопрос. Лучшим сдержи-
вающим фактором для работника и 
работодателя в таких случаях всегда 
считался финансовый. Кому сильнее 
невмоготу, тот и пропускает финансо-
вый удар. Но в Черкизове охота уже не 
в первый раз пуще неволи. Там гото-
вы платить во имя высших интересов 
клуба. Пусть даже не озвученных в пу-
бличном пространстве и не всегда по-
нятных собственным болельщикам.

Напоследок еще одна рекоменда-
ция, которая пригодится и Спаллетти, 
и Бородюку, и любому другому назна-
ченцу на должность тренера «Локомо-
тива». Личные вещи на базе в Баковке 
лучше не хранить. Предметы гигиены, 
чашку, кипятильник - еще куда ни шло, 
это не жалко. А все остальное пред-
почтительно ежедневно привозить 
и увозить с собой. На всякий случай. 

P.S. Сознаюсь, последнюю кол-
кость прочел в интернете. И если та-
кое пишут, значит, не все ладно в же-
лезнодорожном королевстве. По-мое-
му, на бытовом языке это называется: 
«Дожили».

Алена ПОЛЯКОВА, Егор ЧЕРНОВ 
из Москвы

О БИЛЕТАХ И ПРОБЛЕМАХ
- Хочу попросить прощения 

за шероховатости, которые еще 
не устранены на нашей арене, 
- начал Атаманенко. - Строи-
тельство еще не закончено. На-
ши партнеры еще не заверши-
ли работу над сотовой связью 
- сделают это только к концу го-
да. Но, в общем, осталось совсем 

немного. Кроме того, в октябре 
мы планируем пригласить бо-
лельщиков на торжественное от-
крытие фирменного магазина и 
спортбара.

Билеты на матч с «Локомоти-
вом» будем продавать онлайн. 
Разработчик пообещал устра-
нить все проблемы с реализаци-
ей через интернет и терминалы 
возле стадиона. 

Что касается доступа в ин-
тернет, то окончательно все обо-
рудование будет установлено до 

конца года. Пока же Wi-Fi рабо-
тает только на целевые группы.

О ПОРЯДКЕ ВЫХОДА С ТРИБУН
Мы предлагали полиции ва-

рианты изменения порядка вы-
хода с трибун. Например, по 
окончании матча приглашать 
гостей в чашу стадиона для того, 
чтобы у них была возможность 
сходить в туалет, перекусить. 
Пока положительного ответа мы 
не получили. Но в любом случае 
в ближайшее время порядок вы-

хода с трибун будет кардиналь-
но изменен, чтобы болельщикам 
стало удобно.

О МЕРОПРИЯТИЯХ  
НА СТАДИОНЕ

На стадионе, даже когда он 
пустой, - уникальная атмосфе-
ра. На территории «Лужников» 
есть ЗАГС - открывать еще одно 
отделение мы не планируем, но 
проводить церемонии на арене 
будем обязательно. Я продвигал 
этот вопрос еще во время работы 

на «Донбасс Арене». Все, кто же-
нился на стадионе, оставались 
довольны. Поставить подпись на 
поле и отметить мероприятие на 
арене - почему бы и нет?

В межсезонье мы планируем 
использовать стадион как кон-
цертную арену. Естественно, 
при этом будем заботиться о со-
хранении газона. Существуют 
отличные системы защиты по-
крытия, которые работают та-
ким образом, что на третий день 
после мероприятия можно про-
водить футбольный матч.

О МАТЧАХ  
СБОРНОЙ РОССИИ

Заинтересованность в мат-
че сборной у нас есть. От это-
го выиграют все - от игроков 
сборной до болельщиков. У ве-
щателей будет прекрасная воз-
можность дать зрителям каче-
ственный продукт. Мы отправи-
ли официальный запрос в РФС, 
надеемся получить положитель-
ный ответ. Будем рады проде-
монстрировать наш стадион ко-
миссии УЕФА.

ФУТБОЛ

КОКОРИН ПРОСНУЛСЯ  
И ВОШЕЛ В ИСТОРИЮ
ПАНАТИНАИКОС - ДИНАМО -  

1:2 (0:1)
Голы: Кокорин, 40 (0:1). Ионов, 49 

(0:2). Динас, 63 (1:2).
«Панатинаикос» (Афины): Коцолис, 

Триатафиллопулос, Мендес да 
Силва, Шильденфельд, Нано, Зе-
ка, Лагос (Петрич, 75), Динас, Пра-
ньич (Кутрумпис, 80), Клонаридис 
(Донис, 58), Карелис.

«Динамо» (Москва): Габулов, Мано-
лев, Самба, Дуглас, Бюттнер (Гра-
нат, 69), Ионов, Нобоа, Юсупов, 
Джуджак, Кокорин (Губочан, 89), 
Кураньи (Прудников, 90+4).

Наказания: Триатафиллопулос, 52. 
Ионов, 66. Юсупов, 81 (предупре-
ждения).

Судья: Орсато (Италия).
18 сентября. Афины. Стадион «Апо-

столос Николаидис». 22 000 зри-
телей. 25 градусов.

Филипп ПАПЕНКОВ из Афин

Четырехэтажный офис в 
районе станции метро 
Аболепики в четверг не 

пустовал. Колоритный особ-
няк, выкрашенный в густой зе-
леный цвет, - штаб организа-
ции «Альянс Панатинаикос». 
Ее члены - преданные фанаты 
«Пао», которые с 2012 года взя-
ли управление клубом в свои ру-
ки, собрали денег и выкупили 
контрольный пакет акций. По-
сле удара пресловутого кризиса. 
С тех пор «Альянс» экономит ка-
ждую народную копеечку. Пря-
мые следствия такой политики - 
9-е место на старте чемпионата 
Греции, довольно скромный со-
став и ехидные прогнозы конку-
рентов. Однако «Пао» и в прош-
лом сезоне прочили едва ли не 
вылет во вторую лигу, а он взял 
да занял второе место и зарабо-
тал столь важные для бюджета 
средства за счет выхода в квали-
фикацию Лиги чемпионов. 

В чем секрет? Все в тех же фа-
натах. Квартал вокруг стадиона 
«Апостолос Николаидис», в кото-
ром и находится офис «Альянса», 
- это настоящая зеленая мекка. 
Без преувеличения. Магазины, 
палатки, заборы - все исписа-
но зеленой краской и разукра-
шено трилистниками, лепри-
конами и прочими кельтскими 
атрибутами. Разумеется, хвата-
ет среди граффити и упомина-
ний главного врага - «Олимпи-
акоса». Так, на одной из картин 
фанат «Пао» держит за шкирку 
своего пирейского недруга, а на 
футболке у того не эмблема крас-
но-белого клуба, а знак еврова-
люты. Так что своим тонким ко-
шельком зеленый район Афин 
даже бравирует.

Потому и к «Динамо» отноше-
ние у фанатов «Панатинаико-
са» неоднозначное: о москвичах 
им мало что известно, но нали-
чие таких звезд, как Кураньи и 
Вальбуэна, заметно раззадори-
ло. В местной газете страница, 
посвященная гостям, содержа-
ла короткую выдержку из пресс-
конференции Станислава Чер-

чесова и здоровенное фото не 
прилетевшего из-за аппенди-
цита французского полузащит-
ника.

К слову, для поклонников 
«Пао» и «Олимпиакоса» в каждом 
киоске продаются разные вари-
анты одного и того же издания. 
И действительно, зачем читать 
о тех, чьи цвета вызывают от-
вращение? Нам до таких южных 
страстей далеко. 

Хотя Черчесов даст фору да-
же грекам. Накануне он был под-
черкнуто степенен, осторожен 
в выражениях и почтительно 
отозвался о сопернике, обозна-
чив его преимущества: домаш-

ние трибуны и во сто крат боль-
ший европейский опыт. Но сто-
ило начаться матчу, как тренер 
превратился в настоящего льва. 
От краешка технической зоны 
он не отходил ни на секунду, ре-
агируя на каждый острый эпи-
зод не менее эмоционально, чем 
тысячи облаченных в зеленое 
и слаженно поющих афинян (к 
слову, в сектор с фанатами бело-
голубых набралось человек 150 - 
меньше, чем планировалось, но 
тоже достойно).

Хвататься за голову Черчесо-
ву было отчего. Травмы Денисо-
ва, Вальбуэна, Козлова и Жир-
кова, дисквалификация Венкера 

с одной стороны. Фантастиче-
ская поддержка переполненно-
го стадиона и паршивое качест-
во газона с другой. И вот коман-
ды на поле выглядят абсолютно 
равными, хотя по именам бело-
голубые объективно солиднее. 
Простой пример - ключевой за-
щитник «Пао» Шильденфельд 
оказался в «Динамо» лишним и 
отправился в аренду.

Стартовый состав динамов-
цев вполне читаем.  Разве что 
капитан Гранат мог выйти сыг-
рать слева, тем более что уча-
ствовал накануне в официаль-
ной пресс-конференции, а Бютт-
нер не появлялся на поле с конца 

августа. Но, видимо, сказалось 
рассечение, которое получил 
Гранат в столкновении с Халком 
в Петербурге. И, конечно, мало 
кто ждал, что именно в Греции 
Черчесов решит вернуть в воро-
та Габулова. Хотя игра Березов-
ского все в том же матче с «Зени-
том» оставила много вопросов.

«Динамо» ни в коем случае 
не стушевалось и даже контр-
олировало ход матча, нагнета-
ло давление, чаще используя ле-
вый фланг. Но первый по-насто-
ящему опасный момент создали 
хозяева. Манолев позволил обы-
грать себя Нано, который про-
стрелил на опытнейшего Пра-

ньича. Дуглас успел помешать 
хорвату пробить в последнее 
мгновение - мяч прошел рядом 
со штангой. 

«Пао» понесся вперед. Излиш-
няя прыть сыграла против хо-
зяев. Сначала Джуджак полу-
чил пас от сместившегося на-
лево Ионова и смачно жахнул в 
перекладину. А ближе к переры-
ву дальний заброс со своей поло-
вины Кураньи превратил в ши-
карный разрезающий пас на Ко-
корина, который убежал один на 
один и пробил в дальний угол. 
Символично, что именно он за-
бил исторический первый гол в 
истории «Динамо» на групповой 
стадии еврокубков.

В перерыве немногочислен-
ный гостевой сектор решил на-
помнить о себе и, чтобы не от-
ставать от армейских собратьев, 
устроивших в Риме драку, сце-
пился с местными стюардами и 
сотрудниками греческого анало-
га ОМОН. Но все быстро успоко-
илось. Да и зря бело-голубые пе-
реживали, что их не слышно. Ед-
ва началась вторая половина, как 
зеленое море замерло в штиле, - 
«Динамо» забило второй раз. Да 
еще и издевательски элегантно: 
Юсупов пяткой сбросил Джуд-
жаку, венгр нашел на дальней 
штанге Ионова, а тот одним дви-
жением уложил на газон вратаря, 
а вторым пробил в пустой угол. 

Понятно, что разозленный 
«Пао» помчался вперед - при та-
кой поддержке иначе никак. А 
динамовцам только это и нуж-
но было, контратаки в их испол-
нении стали проходить одна за 
другой. Изумительный удар Но-
боа со штрафного над «стенкой» 
пришелся в штангу.

И все бы ничего, но тут как 
нельзя некстати случился ответ-
ный гол «Пао». Динас, стоявший 
спиной к воротам, преобразовал 
обычный, казалось, штрафной в 
неберущийся для Габулова удар 
головой. Настало время для про-
верки голкипера, не выходивше-
го на поле с 3 августа. 

Речь больше не шла не то что 
о походах Самба к чужим воро-
там, а даже Кураньи с капитан-
ской повязкой на рукаве стал ре-
гулярно стелиться в подкатах и 
помогать защите. Не самого на-
дежного в глухой обороне Бютт-
нера Черчесов сменил на Грана-
та. Помогло. Запал хозяев сошел 
на нет, и в последние минуты ре-
альные угрозы воротам Габуло-
ва уже исчезли. И даже новый 
девятый вал на трибунах не су-
мел сломить москвичей. Истори-
ческая победа «Динамо» получи-
лась нервной, зыбкой, выматы-
вающей. Но тем она слаще!

ПСВ - Эшторил - 1:0 (Л.де Йонг, 
26, с пенальти).
 И В Н П М О
1. Динамо 1 1 0 0 2-1 3
2. ПСВ 1 1 0 0 1-0 3
3. Панатинаикос 1 0 0 1 1-2 0
4. Эшторил 1 0 0 1 0-1 0

2 октября. Динамо - ПСВ, Эшто-
рил - Панатинаикос.

Вчера. Афины. «Панатинаикос» - «Динамо» - 1:2.  
40-я минута. Бело-голубые поздравляют с голом Александра КОКОРИНА.

ЛИГА ЕВРОПЫ. Групповой турнир. 1-й тур. Группа Е

«Динамо» дебютировало в групповом турнире еврокубков победой,  
а российский форвард стал автором исторического, первого гола
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Леонид СЛУЦКИЙ:  
«У МЕНЯ ЕСТЬ 
ПРЕТЕНЗИИ  

К САМОМУ СЕБЕ»
Главный тренер ЦСКА посетовал  
на неготовность своей команды  

к играм такого уровня

КОШМАР  
АКИНФЕЕВА 

ДЛИТСЯ 
2877 ДНЕЙ

10 статистических фактов  
вокруг разгромного поражения  

ЦСКА от «Ромы»

Окончание. Начало - стр. 1
Интереса ради решил най-

ти, когда и с кем Акинфеев сыг-
рал свой последний на сегодня 
матч на ноль в Лиге чемпионов. 
Ба, да это же знаменитая нуле-
вая ничья на «Эмирэйтс» с «Ар-
сеналом» 1 ноября 2006 года! Та 
самая, которой предшествовал 
легендарный анекдот от Вале-
рия Газзаева о виртуальном и 
реальном; та, когда «канониры» 
нанесли 24 удара по будто за-
колдованным воротам ЦСКА, 
но не могли забить даже с ли-
нии ворот.

Более того, парой недель ра-
нее красно-синие обыграли тот 
же «Арсенал» дома опять же всу-
хую - 1:0. То есть за 180 минут 
ворота Акинфеева ни разу не 
смогли распечатать Анри, ван 
Перси, Адебайор, Фабрегас, Ро-
сицки, Уолкотт, Глеб! Вообще в 
той Лиге ЦСКА провел на стар-
те четыре сухих матча подряд 
- и лишь в концовке группы два 
поражения от «Порту» и «Гам-
бурга» оставили команду без 
плей-офф. А в Лиге-2004/05 у 
Акинфеева были еще два «суха-
ря» - с «Порту» и ПСЖ. И вооб-
ще в двух первых Лигах чемпи-
онов он в 12 матчах пропустил 
10 мячей. Меньше гола за игру! 
После «Эмирэйтс» же - жуткие 
2,23 за матч.

Что же случилось дальше? 
Сторонники мистификаций 
скажут, что в том матче с «Ар-
сеналом» футбольный бог вы-
дал вратарю весь запас удачи 
на много лет вперед; реалисты 
возразят, что ноль в графе «су-
хие матчи» фигурирует с тех 
пор, как он в 2007-м первый 
из двух раз разорвал крестоо-
бразную связку колена. И Кубок  
УЕФА-2005 был до того...

Но, постойте, ведь и бронзо-
вый Euro-2008 был после «кре-
стов», и четвертьфинал Ли-
ги-2008/09, и два российских 
золота. Последнее, правда, те-
ма отдельная, к международно-
му футболу с его скоростями от-
ношения не имеющая. Однако 
кто поспорит, что к десяти по-
бедам подряд на финише прош-
лого чемпионата Акинфеев 
имеет самое непосредственное 
отношение? Среди них, кстати, 
были матчи на ноль против «Зе-
нита» и «Локомотива».

Две ошибки в Бразилии - и с 
тех пор, есть ощущение, Акин-
феев так до конца из состояния 
грогги и не вышел. К его ошиб-
кам, прежде редчайшим, мы 
начинаем привыкать.

Что в этой ситуации делать 
тренеру? Едва ли продуктивно 
сажать Акинфеева в запас, как 
периодически на ранних эта-
пах его карьеры делал Вале-
рий Газзаев. Потому что Манд- 
рыкин или Габулов - это один 
уровень, а вот Чепчугов, боюсь, 
другой. Это в любом случае бы-
ла бы потеря качества.

Куда полезнее для встря-
ски Акинфеева, на мой взгляд, 
была бы его временная (а там - 
как знать) отправка на лавку в 
сборной. Лодыгин в его нынеш-
нем состоянии вполне тянет на 
то, чтобы дебютировать в стар-
товом составе, а армеец пусть 
критически переосмыслит то, 
что с ним в последнее время 
происходит.

Что делать Слуцкому? Мо-
жет, откровенно поговорить с 
Акинфеевым о том, не страда-
ет ли тот от отсутствия в шта-
бе ЦСКА Вячеслава Чанова, к 
которому вратарь за много лет 

привязался и чуть ли не вто-
рым отцом считает? В кулуа-
рах разговоры на эту тему хо-
дили еще во время ЧМ-2014. 
Возможно, в действительности 
дело обстоит иначе, вот только 
послебразильская футбольная 
жизнь эту версию не опровер-
гает.

***
Смешно слышать от сторон-

ников немедленного наклеи-
вания ярлыков, что Слуцкий, 
дескать, не уровень Лиги чем-
пионов. А кто тогда, спраши-
вается, доходил до четверть-
финала весной 2010-го (выс-
шее достижение для России 
с сезона-1995/96, когда 1/8 
финала еще не было), пройдя 
«Севилью» с Навасом, Негредо 
и Луисом Фабиану? Кто выхо-
дил из группы два года спустя, 
обыграв по заказу «Интер» на 
«Сан-Сиро» - а затем вполне 
достойно противостоял «Реа-
лу»? Вообще-то чаще Слуцкого 
в плей-офф Лиги чемпионов из 
российских тренеров не выхо-
дил никто.

«Интер» в тот радостный для 
ЦСКА и Слуцкого момент воз-
главлял Клаудио Раньери. В 
среду седовласый тренер, как 
и Капелло, с трибуны «Олим-
пико» не без удивления наблю-
дал за 60-минутным избиени-
ем младенцев. Хорошо хоть 
потом «Рома» поумерила пыл, а 
армейцы, напротив, не броси-
ли весла. А получив молодеж-
ную «витаминизацию» в лице 
Ефремова и Панченко, вообще 
провели заключительную часть 

матча в атаке. Особенно хорош 
был первый, и в чемпионате его 
хотелось бы видеть на поле по-
чаще.

Но ни эти живенькие полча-
са, ни понимание, что счет на 
самом деле 5:2 (мяч после уда-
ра Миланова от перекладины 
отскочил за линию, да судья за 
воротами этого не приметил), 
не делает ощущение менее тя-
гостным. Потому что до тех пор, 
пока вице-чемпиону Италии 
- четвертой на сегодня стра-
ны в рейтинге коэффициентов 
УЕФА - игра была по-настоя-
щему интересна, он чемпио- 

нов России на поле просто не 
замечал. Жервинью раз за раз-
ом убегал от защитников как от 
стоячих, Тотти, стоя спиной к 
чужим воротам, отдавал гени-
альный голевой пас через пол-
поля, молодой Итурбе словно не 
первый раз играл в Лиге чемпи-
онов, а в сто первый... А такой 
вопиющей разницы в классе, 
как ни крути, быть не должно. 

Жуткая жеребьевка в дан-
ном случае - не аргумент. Есть 
конкретный матч - здесь и сей-
час, - и в него надо вложить се-
бя целиком. Тот же Василий 
Березуцкий в интервью рассу-

ждал о том, что никто не будет 
требовать от ЦСКА выхода в 
плей-офф, и оттого футболисты 
без лишнего пресса на плечах 
смогут играть в свое удовольст-
вие. Ну и где оно?

Да, забей Думбья, когда при 
счете 2:0 убегал с центра поля 
один на один с Де Санктисом 
и споткнулся, - убийственный 
для ЦСКА ход матча мог стать 
иным. Это, кстати, полностью 
вписывается в одну из излю-
бленных теорий Слуцкого - о 
том, что абсолютно в любом 
матче, хоть закончившемся 
7:0, можно найти момент, ко-
торый при ином его заверше-
нии мог бы привести к совсем 
иному сюжету. 

Но все это разговоры в поль-
зу бедных. Еще не набравший 
форму Думбья споткнулся, 
матч продолжился. Точка. В 
конце концов, этот шанс ро-
дился не из логики игры. А за-
бил Муса именно в том отрезке, 
когда ЦСКА этого заслуживал. 
И, может, даже чуть большего.

Рвать на себе волосы, голо-
сить «Караул!» после отдельно 
взятого матча не стоит. Беда в 
том, что этот матч - часть тен-
денции последних лет. За это 
время были ведь не только «Ба-
вария», «МанСити» или «Рома», 
но и АИК с «Викторией». После 
двух подряд выходов из группы 
Лиги чемпионов у ЦСКА вдруг 
пошла в Европе черная полоса, 
странным образом совпавшая с 
белой внутри России. 

И сейчас эксперты все боль-
ше говорят о том, как бы армей-

цам избежать повторения лиго-
чемпионского «подвига» «Спар-
така» осени 2002 года с шестью 
поражениями в шести матчах 
и соотношением мячей 1-18. О 
выходе хотя бы в плей-офф Ли-
ги Европы после 1:5, по-моему, 
никто особо уже не заикается. 
Как и о том, что грустная серия 
Акинфеева прервется в этой 
групповой стадии и не превра-
тится из 22 в 27.

Конечно, в Риме здорово ска-
залось отсутствие не столько 
даже Дзагоева, сколько Верн- 
блума. Специализированных 
опорников-волкодавов у ЦСКА 
не было в принципе (в паре Нат- 
хо - Миланов оба - не из та-
ких), и в центре поля органи-
зовывать оборонительную иг-
ру оказалось некому. Ну так у 
«Ромы» Де Росси не было - и что 
дальше? Вышел Кейта. И вооб-
ще римляне запросто ротируют 
по пять человек без потери ка-
чества. ЦСКА о такой скамейке 
может только мечтать.

Новички из «Рубина» - Натхо 
и Еременко - прекрасно адап-
тированы к чемпионату России 
и с ходу принялись выдавать 
одно шоу за другим, делать хет-
трики и забивать сумасшедшие 
голы. Вот только все эти спра-
ведливые восторги - пока сугу-
бо национального масштаба, 
а в Риме экс-казанцев было не 
видно и не слышно. Пополне-
ние же «Зенита» - Гарай и Хави 
Гарсия - это готовое и момен-
тальное усиление именно для 
Лиги чемпионов, в чем мы во 
вторник и убедились.

Убедились мы и в том, что на 
игре в Лиге чемпионов сказы-
вается объективное состояние 
команды. «Зенит» в чемпиона-
те выиграл семь матчей из се-
ми, в матче высочайшего уров-
ня обыграл «Динамо», дважды 
легко расправился со «Стан-
дардом». ЦСКА начал сезон со 
скрипом, и даже «Арсенал» по 
второму тайму армейцы запро-
сто могли не обыграть. Точно 
так же они не превосходили в 
качестве игры ни «Мордовию», 
ни «Терек», а «Спартаку» с «Руби-
ном» - пусть и в равных матчах 
- вовсе проиграли.

И это при том, что там-то 
Дзагоев с Вернблумом играть 
могут! По сути, единственный 
пока раз в сезоне красно-синие 
выдали убедительный футбол 
с аутсайдером «Ростовом», по-
кромсав его почти в такую же 
мелкую стружку, как сейчас 
«Рома» - сам ЦСКА, который на 
шокирующем контрасте с пре-
дыдущим днем предстал эта-
ким анти-«Зенитом».

Переиначивая известное 
высказывание, что наши ожи-
дания - это наши проблемы, 
замечу: отсутствие ожиданий 
- тоже проблема. Плохо, когда 
на твои перспективы изначаль-
но махнули рукой. А с ЦСКА в 
Лиге чемпионов, увы, сейчас 
именно это и происходит - и де-
ло не только в жеребьевке. Тре-
неру необходимо придумать, на 
какие рычаги нажать, а игро-
кам - включить, несомненно, 
присутствующее у них чувство 
собственного достоинства. То, 
что в свое время помогало обы-
грывать и 180 минут не пропу-
скать голы от лондонского «Ар-
сенала», играть вничью на «Олд 
Траффорд», побеждать «Интер» 
на «Сан-Сиро» и проходить «Се-
вилью» в плей-офф Лиги чемпи-
онов.

Игорь РАБИНЕР

Итальянские СМИ просто растоптали ЦСКА

«ТЕПЕРЬ ПОНЯТНО,  
ПОЧЕМУ КОМАНДА КАПЕЛЛО 

ПРОВАЛИЛАСЬ В БРАЗИЛИИ…»

 1Российский клуб в 5-й раз начал групповой турнир Лиги чемпио-
нов с разгромного поражения (все - в гостях), но впервые пропу-
стил 5 мячей. С крупных проигрышей дважды стартовал «Спар-
так»: сезон-1993/94 – «Монако» (1:4, 2006/07 – «Бавария» (0:4). 
«Зенит»-2012/13 начал с 0:3 от «Малаги», а сам ЦСКА год назад 
с тем же счетом уступил «Баварии». Примечательно, что кроме 
ЦСКА-2013/14, финишировавшего последним, во всех остальных 
случаях наши клубы смогли занять итоговое 3-е место в группе.
 1Для армейцев групповой турнир Лиги чемпионов - уже восьмой. 
И ни разу армейцы не смогли стартовать с победы (каждый раз 
первый матч проходил на выезде), лишь трижды сыграв вничью 
(=3-5, мячи 5-16). Дважды красно-синие начинали с нулевых ни-
чьих с «Порту» (сезоны-2004/05 и 2006/07). А в групповом турни-
ре-2011/12 стартовали с 2:2 против «Лилля».
 1ЦСКА потерпел пятое крупное поражение в основном турнире Ли-
ги чемпионов (3 - за два последних розыгрыша), и снова в гостях. 
Самым крупным является разгром от «Марселя» со счетом 0:6 в 
групповом турнире-1992/93. Также армейцы крупно проигры-
вали «Реалу» (1:4 в ответном матче 1/8 финала сезона-2011/12) 
и дважды в групповом турнире розыгрыша-2013/14 - «Баварии» 
(0:3) и «Манчестер Сити» (2:5).
 1Для российских клубов этот разгром стал 23-м в групповых турни-
рах Лиги чемпионов. Чаще всех доставалось «Спартаку» (14 раз). 
Армейцы же вышли на второе место, опередив «Зенит» (4 крупных 
проигрыша против 3). Еще дважды был разгромлен «Локомотив».
 1ЦСКА проиграл 5 подряд гостевых встреч в Лиге чемпионов с 
общим счетом 5:19 (4 - с крупным счетом). Последняя победа 
на выезде была одержана 7 декабря 2011 года, когда в заклю-
чительном туре группового турнира армейцы переиграли в Ми-
лане «Интер» (2:1) и благодаря этому успеху пробились в 1/8 фи-
нала, где, впрочем, по сумме двух поединков уступили «Реалу» 
(1:1 дома, 1:4 в гостях).
 1Игорь Акинфеев не может сыграть «на ноль» в Лиге чемпионов 
22 (!) матча подряд. Несмотря на это, армейцы за этот период 
смогли добиться 5 побед (+5=2-15). Причем четырежды - со сче-
том 2:1, а еще один раз - 3:2 (год назад дома над «Викторией»). 
Акинфеев же в этих поединках пропустил 49 мячей (в среднем - 
по 2,23 за игру). А в последний раз остался сухим 1 ноября 2006 
года, когда ЦСКА добился в гостях нулевой ничьей с «Арсеналом». 
Таким образом, после поражения от «Ромы» серия Акинфеева 
достигла 2877 дней.
 1В Риме голкипер армейцев еще и повторил личный «рекорд» - во 
второй раз в карьере пропустил 5 мячей. Впервые это произош-
ло 5 ноября прошлого года, когда в 4-м туре группового турнира 
Лиги чемпионов ЦСКА уступил в гостях «Манчестер Сити» (2:5). 
Правда, тогда английский клуб открыл счет с пенальти. «Рома» 
же все 5 голов забила Акинфееву с игры.
 1ЦСКА стал первым российским клубом, пропустившим 4 гола в 
первом тайме матча Лиги чемпионов. А вот после перерыва в трех 
гостевых матчах четырежды пропускал «Спартак»: 16 марта 1994 
года - от «Барселоны» (1:5), 12 сентября 2006-го - от «Баварии» 
(0:4) и 3 ноября 2010-го - от «Челси» (1:4). Во всех же еврокуб-
ках ранее лишь однажды наш клуб уступал после первых 45 ми-
нут с разностью «-4» (и тоже 0:4). Это был «Локомотив»-1995/96 
в 1/64 финала Кубка УЕФА. В первом поединке в гостях желез-
нодорожники выиграли 1:0, однако в ответной встрече, 26 сен-
тября, в итоге уступили - 0:5.
 1На этом, впрочем, «рекорды» армейцев не закончились. ЦСКА 
умудрился уже на 20-й минуте проигрывать со счетом 0:3 - ниче-
го подобного не удавалось в еврокубках ни одному российскому 
клубу. Предыдущим «высшим достижением» владел «Черномо-
рец»: 27 сентября 2001 года он в 1/64 финала Кубка УЕФА про-
играл на выезде «Валенсии» (0:5), уступая 0:3 на 22-й минуте. А 
быстрее красно-синих 3 гола пропустила только «Алания»: 21 ав-
густа 1996 года дома в 1-м отборочном раунде Лиги чемпионов 
с «Рейнджерс» владикавказцы позволили Алли Маккойсту офор-
мить хет-трик уже на 18-й минуте. Правда, забили и сами - в тот 
момент счет был 1:3 (в итоге - 2:7).
 1Поражение от «Ромы» стало пятым разгромом для российских 
клубов от представителей Италии в еврокубках и первым в Лиге 
чемпионов. До этого россияне крупно уступали итальянцам только 
в Кубке УЕФА, и всегда - со счетом 0:3: «Локомотив» - «Ювентусу» 
(в гостях в 1/32 финала в сезоне-1993/94), «Динамо» - «Роме» (в 
гостях на той же стадии спустя три года), «Ротор» - «Лацио» (на 
выезде в розыгрыше-1997/98 в 1/16 финала), а «Зенит» - «Бо-
лонье» (дома в дебютном евросезоне-1999/00 в 1/64 финала).

Артем КАЗАНЦЕВ

АНТИ-«ЗЕНИТ»

Владимир ИРИНЧЕЕВ  
из Рима

- Проиграли в первые же ми-
нуты, - сказал Слуцкий после иг-
ры. - Мы оказались абсолютно 
не готовы к этому уровню. Если 
команда не играет с первых же 
минут, значит, у меня есть пре-
тензии к самому себе - я не смог 
ее подготовить.

- У ЦСКА было преимуще-
ство в физической подготовке, 
ведь в Италии сезон только на-
чался...

- Если бы мы пропускали в 
концовке, тогда можно было бы 
говорить о физике. А мы пропу-
стили уже в начале. Это пробле-
мы иного рода - ментальные. 
Физическое преимущество мы 
не смогли применить.

- «Рома» - это космос?
- «Рома» - сильная команда, 

нет никаких вопросов. Мы не 
смогли зацепиться ни за один 
момент. Таким мог бы стать 
эпизод, когда Думбья выходил 
один на один в первом тайме. 
Реализуй он эту возможность, 
можно было бы что-то попро-
бовать.

Руди ГАРСИЯ:  
«ТО, ЧТО НУЖНО  

ДЛЯ ЛИГИ ЧЕМПИОНОВ!»
Главный тренер римского 

клуба остался очень доволен иг-
рой своей команды:

- Мы все провели отличный 
матч. Со свежей головой и энту-
зиазмом. Рад, что давление не 
сказалось, и мы смогли навязать 
свою игру. Ребята выложились 
на сто процентов. Я увидел «Ро-
му», которая качественно и эф-
фективно действует в атаке - то, 
что нужно для Лиги чемпионов.

- Вас называют восьмым пра-
вителем Рима. Пять голов в мат-
че Лиги чемпионов - это рекорд 
клуба.

- Я тренер «Ромы» и горжусь 
этим. Действительно, не каж-
дый день забиваешь пять голов 
в Лиге чемпионов. Важно заме-
тить: «Рома» сыграла хорошо, а 
не ЦСКА - плохо. Мы знали, что 
москвичи сильны и находятся в 
хорошей форме. В последние 15 
минут соперник завладел преи-
муществом, что я считаю нор-
мальным, учитывая разницу в 
подготовке.

ОБ ИГРЕ
Il Corriere dello Sport: «Только не го-

ворите, что ЦСКА смешон, и побеждать 
его с таким счетом - нормально. Москов-
ская команда выиграла два последних 
чемпионата России, который в рейтин-
ге УЕФА находится чуть-чуть ниже Ита-
лии. Просто в этот волшебный вечер со-
перник был техничнее, быстрее и моти-
вированнее».

La Gazzetta dello Sport: «Чемпион 
России последних двух лет играет на та-
ком уровне? Теперь понятно, почему ко-
манда Капелло провалилась на ЧМ-2014. 
Итальянскому специалисту есть над чем 
подумать».

Tuttosport: «ЦСКА выглядел на 
«Олимпико», как школьник, не подгото-
вивший домашнее задание. Разница в 
классе, желании, технике и тактике была 
колоссальной. «Волки» сразу вцепились 
зубами в жертву и больше не отпускали».

ОБ АКИНФЕЕВЕ
Il Corriere dello Sport: «Вот он! Про-

клинаемый Капелло за ляпы на чемпио- 
нате мира голкипер вновь показал себя 
в деле».

La Gazzetta dello Sport: «Если это луч-
ший вратарь в России, то нам страшно 
представить, что творят остальные. Ка-
пелло на трибуне был в шоке. Гол Майко-
на - исторический ляп голкипера. Психо-
логам надо рекомендовать Акинфеева на-
падающим с заниженной самооценкой».

О ДРУГИХ АРМЕЙЦАХ
La Gazzetta dello Sport: «Кто-то спра-

шивал, почему на чемпионат мира взяли 
Жервинью, а не Думбья? Ответ получен. 
Лучшим в составе гостей был Ефремов. 
Вошел в игру с желанием и создавал про-
блемы римлянам в своей зоне».

Tuttosport: «Майкон прошелся кат-
ком по Набабкину - на это было невоз-
можно смотреть».

Il Corriere dello Sport: «Если Еремен-
ко хотел показать себя итальянским клу-
бам, то он выбрал не тот день. Он был ни-
чуть не лучше, чем в свое время в «Уди-
незе» и «Сиене».

«Мариу Фернандес - друг Майкона. 
Похож он на него только тем, что забы-
вает обороняться».

«На фестивале посредственностей Му-
са показал что-то интересное. Нигериец 
имеет голову на плечах, что было замет-
но и в Бразилии. Не случайно единствен-
ный гол забил именно он».

Владимир ИРИНЧЕЕВ

Среда. Рим. «Рома» - ЦСКА - 5:1.  
31-я минута. В ворота Игоря АКИНФЕЕВА  

влетает четвертый мяч.

Вячеслав ЧАНОВ: «НЕ ЖДИТЕ,  
ЧТО ИГОРЬ РАЗВАЛИТСЯ»

Бывший тренер вратарей ЦСКА 
прокомментировал игру Игоря Акинфеева

- Сложно объяснить, почему Игорь так сыграл в эпизоде с  
третьим голом. Он пропустил в несвойственной ему манере… - 
сказал Чанов.

- Можно ли провести параллели между этим голом и мячом, 
пропущенным в игре с Кореей на чемпионате мира?

- Не хотел бы этого делать… Мы ведь долгое время работали 
вместе. Возможно, сейчас что-то поменялось в системе трени-
ровок.

- Вы по-прежнему общаетесь с Игорем?
- Да. Все нормально.
- Поддержали его после матча?
- Нет. Даже когда работали вместе, никогда не разбирали ошиб-

ки по горячим следам. Нужно, чтобы прошло несколько дней.
- Какой игры теперь ждать от Акинфеева в дерби с «Локо»?
- Не раз говорил, что у него крепкие нервы. Не ждите, что Игорь 

развалится после матча с «Ромой». Он - настоящий боец. 
Виталий АЙРАПЕТОВ

ЖЕРВИНЬЮ - 7,5. Человек, сделавший результат. И дело не столько в двух забитых 
мячах, сколько в скорости и оригинальности действий.

ЛУЧШИЙ ИГРОК МАТЧА

РОМА - ЦСКА - 5:1 (4:0)
Голы: ИТУРБЕ (Жервинью), 6 - 1:0. ЖЕРВИНЬЮ (Итурбе, Тотти), 10 - 2:0.  

МАЙКОН (Тотти), 20 - 3:0. ЖЕРВИНЬЮ (Тотти), 31 - 4:0.  
ИГНАШЕВИЧ (в свои ворота), 50 - 5:0. МУСА (Панченко), 82 - 5:1. 

Первый тайм - 47:02.
Второй тайм - 49:04.

Всего - 96:06.
Судьи: ФЕРНАНДЕС БОРБАЛАН. 

Мартинес, Алонсо (все - Испания).
17 сентября. 

Рим. 
Стадион «Олимпико». 

23 градуса.
40 888 зрителей  
(вмещает 72 698)

ЦСКА
 35. Акинфеев (к) 3,5
 2. Мариу Фернандес 4,0
 24. В.Березуцкий 4,0
 4. Игнашевич 3,5
 14. Набабкин 3,0
 (42. Щенников, 46) 5,0
 23. Миланов 4,0
 25. Еременко 4,5
 (8. Панченко, 66) 5,0
 66. Натхо 4,0
 7. Тошич 4,0
 (15. Ефремов, 54) 5,0
 18. МУСА 5,0
 88. Думбья 5,0

Запасные

1. Чепчугов
6. А.Березуцкий
91. Чернов
71. Базелюк

Главный тренер

Леонид СЛУЦКИЙ

РОМА
 26. Де Санктис 5,5
 13. Майкон 6,0
 44. Манолас 6,0
 (2. Янга-Мбива, 77) б/о
 23. Астори 6,5
 35. Торосидис 6,0
 15. Пьянич 6,0
 20. Кейта 6,0
 4. Наингголан 6,5
 27. ЖЕРВИНЬЮ 7,5
 (8. Ляич, 71) 5,5
 7. Итурбе 6,5
 (24. Флоренци, 26) 6,0
 10. Тотти (к) 7,0

Запасные

28. Скорупски
 3. Коул
32. Паредес
22. Дестро

Главный тренер

Руди ГАРСИЯ

Процент
реализации83,0 50,0

Удары
(всего)14 19
Удары
в створ 8  6

Удары
из штрафной 9   8

Удары
из-за штрафной 5  11

Штанги,
перекладины 0   2

Угловые 4   6

Офсайды 5   1
Фолы 9   5

Зрелищность матча

7,5

Голевые
моменты 6  2
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Фабио КАПЕЛЛО наблюдает за игрой армейцев  
с трибуны «Олимпико».

Ал
ек

са
нд

р 
Ф

ЕД
О

Р
О

В
 «

С
Э

»



19 сентября 2014 года4

Группа А
Олимпиакос П - Атлетико - 3:2
Ювентус - Мальме - 2:0

 И В Н П М О
1. Ювентус 1 1 0 0 2-0 3
2. Олимпиакос П 1 1 0 0 3-2 3
3. Атлетико 1 0 0 1 2-3 0
4. Мальме 1 0 0 1 0-2 0

01.10 Мальме - Олимпиакос П
 Атлетико - Ювентус
22.10 Атлетико - Мальме
 Олимпиакос П - Ювентус
04.11 Мальме - Атлетико
 Ювентус - Олимпиакос П
26.11 Атлетико - Олимпиакос П
 Мальме - Ювентус
09.12 Олимпиакос П - Мальме
 Ювентус - Атлетико

Группа В
Ливерпуль - Лудогорец - 2:1
Реал - Базель - 5:1

 И В Н П М О
1. Реал 1 1 0 0 5-1 3
2. Ливерпуль 1 1 0 0 2-1 3
3. Лудогорец 1 0 0 1 1-2 0
4. Базель 1 0 0 1 1-5 0

01.10 Базель - Ливерпуль
 Лудогорец - Реал
22.10 Лудогорец - Базель
 Ливерпуль - Реал
04.11 Базель - Лудогорец
 Реал - Ливерпуль
26.11 Лудогорец - Ливерпуль
 Базель - Реал
09.12 Ливерпуль - Базель
 Реал - Лудогорец

Группа С
Монако - Байер - 1:0
Бенфика - ЗЕНИТ - 0:2

 И В Н П М О
1. Зенит 1 1 0 0 2-0 3
2. Монако 1 1 0 0 1-0 3
3. Байер 1 0 0 1 0-1 0
4. Бенфика 1 0 0 1 0-2 0

01.10 ЗЕНИТ - Монако
 Байер - Бенфика
22.10 Байер - ЗЕНИТ
 Монако - Бенфика
04.11 ЗЕНИТ - Байер
 Бенфика - Монако
26.11 ЗЕНИТ - Бенфика
 Байер - Монако
09.12 Монако - ЗЕНИТ
 Бенфика - Байер

Группа D
Галатасарай - Андерлехт - 1:1
Боруссия Д - Арсенал - 2:0

 И В Н П М О
1. Боруссия Д 1 1 0 0 2-0 3
2. Андерлехт 1 0 1 0 1-1 1
3. Галатасарай 1 0 1 0 1-1 1
4. Арсенал 1 0 0 1 0-2 0

01.10 Арсенал - Галатасарай
 Андерлехт - Боруссия Д
22.10 Андерлехт - Арсенал
 Галатасарай - Боруссия Д
04.11 Арсенал - Андерлехт
 Боруссия Д - Галатасарай
26.11 Андерлехт - Галатасарай
 Арсенал - Боруссия Д
09.12 Галатасарай - Арсенал
 Боруссия Д - Андерлехт

Группа Е
Рома - ЦСКА - 5:1
Бавария - Манчестер Сити - 1:0

 И В Н П М О
1. Рома 1 1 0 0 5-1 3
2. Бавария 1 1 0 0 1-0 3
3. Манчестер Сити 1 0 0 1 0-1 0
4. ЦСКА 1 0 0 1 1-5 0

30.09 ЦСКА - Бавария
 Манчестер Сити - Рома
21.10 ЦСКА - Манчестер Сити
 Рома - Бавария
05.11 Манчестер Сити - ЦСКА
 Бавария - Рома
25.11 ЦСКА - Рома
 Манчестер Сити - Бавария
10.12 Рома - Манчестер Сити
 Бавария - ЦСКА

Группа F
Барселона - АПОЭЛ - 1:0
Аякс - ПСЖ - 1:1

 И В Н П М О
1. Барселона 1 1 0 0 1-0 3
2. ПСЖ 1 0 1 0 1-1 1
3. Аякс 1 0 1 0 1-1 1
4. АПОЭЛ 1 0 0 1 0-1 0

30.09 ПСЖ - Барселона
 АПОЭЛ - Аякс
21.10 АПОЭЛ - ПСЖ
 Барселона - Аякс
05.11 ПСЖ - АПОЭЛ
 Аякс - Барселона
25.11 АПОЭЛ - Барселона
 ПСЖ - Аякс
10.12 Барселона - ПСЖ
 Аякс - АПОЭЛ

 Группа G
Челси - Шальке - 1:1
Марибор - Спортинг - 1:1

 И В Н П М О
1. Спортинг 1 0 1 0 1-1 1
2. Шальке 1 0 1 0 1-1 1
3. Марибор 1 0 1 0 1-1 1
4. Челси 1 0 1 0 1-1 1

30.09 Спортинг - Челси
 Шальке - Марибор
21.10 Шальке - Спортинг
 Челси - Марибор
05.11 Спортинг - Шальке
 Марибор - Челси
25.11 Шальке - Челси
 Спортинг - Марибор
10.12 Челси - Спортинг
 Марибор - Шальке

Группа Н
Порту - БАТЭ - 6:0
Атлетик - Шахтер - 0:0

 И В Н П М О
1. Порту 1 1 0 0 6-0 3
2. Шахтер 1 0 1 0 0-0 1
3. Атлетик 1 0 1 0 0-0 1
4. БАТЭ 1 0 0 1 0-6 0

30.09 Шахтер - Порту
 БАТЭ - Атлетик
21.10 БАТЭ - Шахтер
 Порту - Атлетик
05.11 Шахтер - БАТЭ
 Атлетик - Порту
25.11 БАТЭ - Порту
 Шахтер - Атлетик
10.12 Порту - Шахтер
 Атлетик - БАТЭ

Группа Е

БАВАРИЯ - МАНЧЕСТЕР СИТИ 
- 1:0 (0:0)

Гол: Д.Боатенг, 90.
«Бавария» (Мюнхен): Нойер, Ра-

финья (Писарро, 84), Д.Боатенг, 
Бенатиа (Данте, 85), Алаба, Лам, 
Хаби Алонсо, Бернат, Мюллер 
(Роббен, 76), Левандовски, Гет-
це.

«Манчестер Сити»: Харт, Санья, 
Компани, Демикелис, Клиши, 
Хесус Навас (Коларов, 88), Яя 
Туре, Фернандинью, Насри 
(Милнер, 58), Сильва, Джеко 
(Агуэро, 74).

Наказания: Джеко, 41. Компани, 45. 
Клиши, 65. Демикелис, 77 (пре-
дупреждения).

Судья: Ундиано Мальенко (Испа-
ния).

17 сентября. Мюнхен. Стадион «Ал-
льянц Арена». 68 000 зрителей.

Группа F

БАРСЕЛОНА - АПОЭЛ -  
1:0 (1:0)

Гол: Пике, 28.
«Барселона»: тер Штеген, Дани-

эл Алвес, Пике, Бартра, Адриа-
ну, Хави (Иньеста, 61), Сампер, 
Серхи Роберто (Рафинья, 79), 
Месси, Мунир (Сандро Рами-
рес, 69), Неймар.

АПОЭЛ (Никосия): Пардо, Мариу 
Сержиу, Жоау Гильерме, Кар-
лау, Антониадес, Тиагу Гомеш 
(Мандука, 61), Нуну Мораиш, 
Винисиус, Алонефтис, Де Вин-
сенти (Хараламбидис, 79), Ше-
ридан (Джеббур, 75).

Наказания: Винисиус, 11. Антониа-
дес, 27 (предупреждения).

Судья: Дениз Айтекин (Германия).
17 сентября. Барселона. Стади-

он «Ноу Камп». 62 832 зрителя.

АЯКС - ПСЖ -  
1:1 (0:1)

Голы: Кавани, 14 (0:1). Шене, 74 
(1:1).

«Аякс» (Амстердам): Силлессен 
ван Райн, Фелтман, Мойсандер, 
Бойлесен, Классен, Фиргефер 
(Цимлинг, 46), Сереро, Шене 
(Милик, 82), Сигторссон (Эль-
Гази, 61), Аннерсен.

«ПСЖ»: Сиригу, ван дер Вил, Мар-
киньюс, Давид Луиз, Максвелл, 
Верратти (Пасторе, 81), Тиагу 
Мотта, Матюиди, Лукас (Лавес-
си, 81), Ибрагимович, Кавани.

Наказания: Классен, 30. Фелтман, 
56. Эль-Гази, 68. Сереро, 69. 
Маркиньюс, 72 (предупрежде-
ния).

Судья: Штарк (Германия).
17 сентября. Амстердам. Стади-

он «Амстердам АренА». 50 430 
зрителей.

Группа G

ЧЕЛСИ - ШАЛЬКЕ -  
1:1 (1:0)

Голы: Фабрегас, 11 (1:0). Хюнте-
лар, 62 (1:1).

«Челси» (Лондон): Куртуа, Ива-
нович, Кэйхилл, Терри, Филипе 
Луис, Фабрегас, Матич, Рами-
рес (Оскар, 67), Виллиан (Ре-
ми, 74), Э.Азар, Дрогба (Диегу 
Коста, 74).

«Шальке» (Гельзенкирхен): Фер-
манн, Хегер, Каан Айхан, Ной-
штедтер, Фухс, К.-П.Боатенг, 
Аого, Сэм (Барнетта, 78), Май-
ер (Шупо-Мотинг, 74), Дракслер 
(Обаси, 86), Хюнтелар.

Наказания: Хюнтелар, 11. К.-П.Бо-
атенг, 25. Терри, 59. Виллиан, 
71. Хегер, 87 (предупреждения).

Судья: Бебек (Хорватия).
17 сентября. Лондон. Стадион 

«Стэмфорд Бридж». 40 648 зри-
телей.

МАРИБОР - СПОРТИНГ -  
1:1 (0:0)

Голы: Нани, 80 (0:1). Захович, 90+2 
(1:1).

«Марибор»: Я.Ханданович, Сто-
янович, Райчевич, Аргус, Ви-
лер, Саллалих (Бохар, 58), Мер-
тель, Филипович, Вршич (Захо-
вич, 81), Таварес (Менди, 84), 
Ибраими.

«Спортинг» (Лиссабон): Руи Па-
трисиу, Седрик, Маурисиу, 
Сарр, Жефферсон, Андре Мар-
тинш (Жоау Мариу, 46), Вилли-
ам, Адриэн Силва, Нани, Сли-
мани (Монтеро, 90+2), Карри-
льо (Карлуш Мане, 66).

Наказания: Таварес, 22. Маури-
сиу, 42. Ибраими, 89 (преду-
преждения).

Судья: Тюрпен (Франция).
17 сентября. Марибор. Стадион 

«Людски». 12 211 зрителей.

Группа Н

ПОРТУ - БАТЭ -  
6:0 (3:0)

Голы: Брахими, 5 (1:0). Брахими, 32 
(2:0). Д.Мартинес, 37 (3:0). Бра-
хими, 57 (4:0). Адриан Лопес, 61 
(5:0). Абубакар, 76 (6:0).

«Порту»: Фабиану, Данилу, Май-
кон, Мартинс Инди, Алекс Сан-
дру, Эррера, Каземиру, Бра-
хими (Эвандру, 59), Куарежма, 
Д.Мартинес (Абубакар, 64), Ад-
риан Лопес (Тельо, 68).

БАТЭ (Борисов): Черник, Хагуш, 
Поляков, Филипенко, Младе-
нович, Олехнович (Карницкий, 
62), Лихтарович (Яковлев, 54), 
Володько, Гордейчук, Алекси-
евич, Родионов (Сигневич, 70).

Наказания: Лихтарович, 7. Олехно-
вич, 56 (предупреждения).

Судья: Найхайс (Голландия).
17 сентября. Порту. Стадион «Дра-

гау». 35 108 зрителей.

АТЛЕТИК - ШАХТЕР -  
0:0

«Атлетик» (Бильбао): Ираисос, Де 
Маркос, Гурпеги, Лапорт, Бален-
сиага, Итурраспе, Микель Рико, 
Муниаин (Агер Акече, 75), Бень-
ят (Сусаэта, 64), Ибаи, Адурис 
(Г.Фернандес, 77).

«Шахтер» (Донецк): Пятов, Срна, 
Кучер, Ракицкий, Марсиу Азеве-
ду, Фернанду (Фред, 73), Степа-
ненко, Дуглас Коста, Алекс Тей-
шейра, Тайсон (Марлус, 80), Лу-
из Адриану (Гладкий, 89).

Наказания: Срна, 29. Тайсон, 
35. Итурраспе, 38. Кучер, 48. 
Адурис, 58. Сусаэта, 88 (преду-
преждения).

Судья: Сидиропулос (Греция).
17 сентября. Бильбао. Стадион 

«Сан-Мамес». 48 351 зритель.

ФУТБОЛ ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. Групповой турнир. 1-й тур

КАК ЛУИС ЭНРИКЕ МЕНЯЕТ «БАРСЕЛОНУ»
В матче против АПОЭЛ Луис Энрике решился на девять изменений 

в стартовом составе - и не прогадал

«Барселона» забила всего лишь 
один гол скромному АПОЭЛ 
на своем поле, но тем не ме-

нее для большинства каталонских бо-
лельщиков матч стал скорее поводом 
для оптимизма. Ведь задача Луиса Эн-
рике - это вовсе не бить рекорды резуль-
тативности против киприотов, а выиг-
рать максимум титулов в конце сезона. 

В дебютной встрече Лиги чемпи-
онов Луис Энрике дал отдохнуть ли-
дерам команды и предоставил игро-
вую практику молодым футболистам 
- простое решение, которого так не 
хватало при Тате Мартино. Тренер со-
вершил аж 9 изменений в стартовом 
составе по сравнению с предыдущей 
игрой против «Атлетика». Отсутство-
вали футболисты, начинавшие все 
либо большинство матчей чемпиона-
та: вратарь Браво, защитники Матье, 
Маскерано и Жорди Альба, хавбеки 
Бускетс, Иньеста, Ракитич и форвард 
Педро. В условиях довольно плотного 
для «Барсы» календаря такое решение 
вполне напрашивалось: когда еще да-
вать отдых лидерам, если не на груп-
повом турнире Лиги чемпионов? 

Команде важно свести к миниму-
му осечки в чемпионате (в котором 
даже 99 очков может не хватить для 
титула), предельно важна концент-

рация и во всех двухматчевых проти-
востояниях плей-офф разных турни-
ров, и только на групповом этапе Ли-
ги чемпионов «Барсе» позволительно 
терять очки и не сильно переживать. 
Благо за 10 последних сезонов ката-
лонцы ни разу не испытывали каких-
либо серьезных проблем с выходом из 
группы, и сейчас их тоже не предви-
дится - все-таки класс АПОЭЛ и «Аяк-
са» несравним с уровнем «Барселоны».

Поэтому именно в домашней 
встрече против киприотов состоял-
ся дебют 19-летнего опорника Сам-
пера, который с 6 лет занимался в 
школе «Барселоны», прошел через аб-
солютно все возрастные команды и в 
первой игре за основу отдал 102 точ-
ные передачи - больше всех.

Луис Энрике сполна воспользовал-
ся матчем против АПОЭЛ и дал вый-
ти на поле всем, кому до этого не хва-
тало игровой практики. Например, 
попавшим при новом тренере в опа-
лу защитникам Бартре и Пике - оба 
воспользовались шансом показать 
себя с лучшей стороны, а Пике даже 
забил победный гол, головой замкнув 
подачу Месси со штрафного. Кстати, 
Лионель активно провел матч и не 
раз был близок к голу, который стал 
бы для него 399-м в карьере, но гости 

великолепно оборонялись, и не без 
изрядной доли везения смогли избе-
жать гола от аргентинца.

Наконец вышли в старте и засидев-
шиеся на скамейке Серхи Роберто, Ад-
риану и ветеран Хави, который был вы-
теснен из состава Ракитичем. Хави в 
этот вечер стал рекордсменом по коли-
честву проведенных матчей Лиги чем-
пионов (142), сравнявшись с Раулем.

Отличное впечатление произвел 
вратарь тер Штеген. Немец в первом 
поединке за «Барсу» показал все то, за 
что был выбран каталонскими скау-
тами. Отменно играл ногами, удачно 
действовал на выходах и сохранял кон-
центрацию всю встречу - и на 91-й ми-
нуте он был способен показать класс.

Собственно, именно так все и 
вышло - в компенсированное время 
киприоты впервые попали в створ, но 
тер Штеген в отличном прыжке выру-
чил команду и сделал весомую заяв-
ку на попадание в основной состав. 
Впрочем, к другому вратарю - Браво 
- претензий тоже нет: чилиец не про-
пускал ни разу в трех матчах чемпио-
ната. «Барселона» начала сезон с 4 су-
хих побед - впервые в истории клуба.

Александр ВИШНЕВСКИЙ 
Барселона

БОАТЕНГ: ГОЛ В ВОРОТА ДРУГА
Гол Джерома Боатенга на 90-й минуте в ворота «Манчестер Сити» 

оказался 800-м для «Баварии» в еврокубках

Вероятность, что юбилейный мяч 
проведет именно Боатенг, бы-
ла не очень велика - ранее в Ли-

ге чемпионов он вообще не забивал. 
В бундеслиге же первый гол Джеро-
му удался лишь в 130-м матче после  
72-го удара по воротам. Случилось это 
9 марта 2013 года в поединке с «Форту-
ной» из Дюссельдорфа, в котором Боа-
тенг на 86-й минуте установил на таб-
ло окончательный счет - 3:2. Партне-
ры были очень благодарны Джерому...

Однажды Боатенг заключил с Юп-
пом Хайнкесом пари, что обязательно 
забьет свой первый в бундеслиге гол. 
Тренер пообещал, что в этом случае 
накроет для всей команды «поляну». В 
итоге так и сделал: за несколько дней 
до финала Лиги чемпионов-2013 при-
гласил ребят к себе в дом под Менхен-
гладбахом, где потчевал салатами из 
креветок и омаров, рейнским жар-
ким, яблочным пирогом с орехами, 
приготовленными звездным в Герма-
нии поваром Шубеком. Потом, как из-
вестно, в хорошем настроении мюн-
хенцы взяли на «Уэмбли» главный ев-
ропейский клубный трофей.

Впрочем, судьба далеко не всегда 
согревала Джерома теплой улыбкой. 
Удалений на клубном уровне у него, 
например, куда больше, чем голов, 
- 7. Да и в сборной уже в дебютном 
матче его выпроводили с поля - слу-
чилось это, между прочим, 10 октя-

бря 2009 года в Москве на 69-й ми-
нуте поединка отборочного турнира 
ЧМ-2010 против команды Хиддин-
ка, в котором бундестим все же уда-
лось победить 1:0.

Непросто было завоевывать ме-
сто под солнцем и в клубах. В «Гам-
бурге», например, нередко протирал 
штаны на скамейке запасных. Потом 
в «Манчестер Сити» (там подружился 
с голкипером Хартом, которого огор-
чил в среду) его постоянно преследо-
вали болячки. А сколько горечи бы-
ло после трагического для «Баварии» 
домашнего финала Лиги чемпионов 
2012 года... Многие фаны обвиняли 
Боатенга в том, что тот в концовке 
основного времени позволил Дрогба 
сравнять счет.

Критика преследовала футболи-
ста даже в грандиозный для «Бава-
рии» сезон-2012/2013 - после удале-
ния в матче Лиги чемпионов с БАТЭ, 
за грубый подкат против Хави Мар-
тинеса на тренировке. Тогда, заводя 
речь о Джероме, горячие головы даже 
начали проводить параллели с, мяг-
ко говоря, не очень чтимым в то вре-
мя в Германии его сводным братом 
Кевином-Принсем, который перед  
ЧМ-2010 так травмировал Баллака, 
что тогдашний капитан бундестим в 
ЮАР уже не играл. Но вобщем-то они 
с братом (у них общий отец - ганец, 
мать Джерома - немка) люди разные. 

Кевин-Принс - парень заводной и не-
робкий. Выступая против расизма, 
толкал даже речь в ООН. Джером по-
тише, одно время, когда не все склады-
валось гладко, искал психолога.

Но в этом году у него все здоро-
во. Перед ЧМ-2014 вернулся к Ше-
рин Зендлер, которая подарила ему 
в 2011 году двух дочерей-близняшек, 
и с ней обручился. Затем в Бразилии 
был в стартовом составе во всех пое-
динках бундестим, а в финале вооб-
ще отыграл лучший, наверное, матч 
в жизни - стоял против Месси и ком-
пании стеной, выиграл 83 процента 
единоборств. Вклад Боатенга в не-
мецкий триумф в Бразилии как ми-
нимум не меньше, чем автора «зо-
лотого» гола Марио Гетце. К слову, 
последний и в среду подтвердил ре-
путацию счастливчика - срикошетив 
именно от его спины, мяч после уда-
ра Боатенга влетел в сетку «горожан». 
Но в Германии чествуют все же Дже-
рома. И величают теперь шефом ба-
варской обороны.

Ефим ШАИНСКИЙ 
Франкфурт

«В  Восточной Европе многие поче-
му-то считают, что к их командам 
мы относимся предвзято. Это, уве-

ряю вас, абсолютно не так. Мы вовсе не хо-
тим «топить» ведущий российский клуб - мы 
хотим лишь побудить его к дальнейшей ра-
боте с фанатами. Жаль, конечно, что у та-
кой отличной команды отдельные болель-
щики не выдерживают критики. Ведь уже 
сейчас россияне, увы, входят в «черную де-
сятку», и, если их не остановить, они могут 
обойти греков, турок, итальянцев и сербов, 
а этого никак нельзя допустить. Я посовето-
вал бы президенту ЦСКА обратиться к опыту 
Голландии или Англии, где работа с болель-
щиками поставлена лучше, чем где-либо в 
Европе». Это цитата из интервью «СЭ» руко-
водителя дисциплинарной службы УЕФА Пе-
тера Лимахера. Беседовал он с нашим корре-
спондентом после того, как КДК УЕФА нака-
зал ЦСКА за поведение фанатов, бросавших 
файеры на поле во время матча Лиги чемпи-
онов против «Гамбурга». Штраф тогда соста-
вил всего 2 тысячи швейцарских франков.

Слова Лимахера, похоже, возымели 
обратное действие - российские фанаты не 
только не покинули «черную десятку», но на-
оборот стремятся подняться к ее вершинам. 
Напомню, что в последние годы ЦСКА не раз 
штрафовался за поведение своих поклонни-
ков. Многие, полагаю, помнят полуфиналь-
ный матч Кубка УЕФА с «Пармой», когда на 
поле вновь летели петарды. К счастью, по-
бедный для красно-синих результат остави-
ли в силе. Но вот очередной домашний матч 
обязали провести без зрителей и оштрафо-
вали на 100 тысяч швейцарских франков.

Была встреча «Анортосис» - ЦСКА, после 
которой УЕФА предупредил красно-синих о 
недопустимости использования их болель-
щиками пиротехнических средств. За при-
менение пиротехники на трибунах и броса-
ние файеров на поле ЦСКА штрафовали по-
сле игры Лиги чемпионов с «Ружомбероком». 
Матч в августе 2006-го прерывался дважды, 
и хорошо, что наш клуб отделался только 
штрафом в 25 с лишним тысяч евро.

Осенью прошлого года в отношении 
ЦСКА опять открыли дисциплинарное де-
ло, что было снова связано с использовани-
ем пиротехники в матче Лиги чемпионов 
с «Манчестер Сити», а также проявлением 
расизма болельщиками. Как итог - частич-
ное закрытие стадиона «Арена Химки» на иг-
ре с «Баварией».

Не подействовало. «Учитывая тот факт, 
что ранее уже фиксировались случаи прояв-
ления расизма болельщиками ЦСКА, клубу 
предписано провести следующий домашний 
матч в соревнованиях УЕФА без зрителей. 
Российский клуб также оштрафован на 50 ты-
сяч евро за расистское поведение болельщи-
ков», - цитирую решение КДК УЕФА, обнаро-
дованное в феврале этого года. Основанием 
для очередных санкций стало использование 
фанатами красно-синих расистской и ультра-
правой символики на игре Лиги чемпионов с 
пльзеньской «Викторией» в декабре 2013-го.

«Главный арбитр матча 1-го тура груп-
пового турнира Лиги чемпионов «Рома» - 
ЦСКА Давид Фернандес Борбалан остано-
вил встречу на 72-й минуте при счете 5:0 в 
пользу римлян. Во время замены автора ду-
бля Жервинью фанаты ЦСКА начали зажи-

гать пиротехнику и забрасывать ею сектор 
хозяев, расположенный по соседству, - сооб-
щил в среду вечером из Рима специальный 
корреспондент «СЭ» Владимир ИРИНЧЕЕВ. 
- Римляне стали бросать эти файера обрат-
но. В результате завязалась потасовка со 
стюардами, а подоспевшая спустя несколь-
ко минут полиция смогла предотвратить  
серьезные беспорядки. Через несколько ми-
нут встреча продолжилась».

Полагаете, что ЦСКА удастся отделать-
ся штрафом? Хорошо, если так. Но с учетом 
негативной «кредитной истории» фанатов 
красно-синих, скорее всего, контрольный, 
этический (это слово в название добави-
лось недавно) и дисциплинарный комитет  
УЕФА применит комбинированные санк-
ции - штраф и частичное закрытие фанат-
ских секторов на втором домашнем матче 
ЦСКА в Лиге чемпионов. Но, не исключено, 
что российской команде придется обе пер-
вые встречи с «Баварией» и «Манчестер Си-
ти» играть без зрителей. Многое зависит от 
того, как опишут инцидент в своих рапортах 
арбитр и делегат римского матча.

УЕФА пока не приступил к рассмотре-
нию инцидентов, имевших место в ходе мат-
ча между «Ромой» и ЦСКА. Во всяком случае, 
дисциплинарное дело в отношении россий-
ского клуба в четверг еще не было откры-
то, сообщили корреспонденту «СЭ» в пресс-
службе Союза. Но это может произойти в 
любой из ближайших дней. Очередное за-
седание КЭДК УЕФА запланировано на 16 
октября. Однако при необходимости гра-
фик работы комитета может быть изменен.

Александр БОБРОВ

Фанаты ЦСКА снова «отличились» во время еврокубкового матча. Что теперь 
грозит российскому клубу - штраф, закрытие сектора или секторов стадиона, 

проведение матча без зрителей или на нейтральном поле? ЧТО ЖДЕТ ЦСКА  
ПОСЛЕ «РИМСКИХ 

КАНИКУЛ» ФАНАТОВ?

НЕОЖИДАННОСТЬ

ЮБИЛЕЙ

Среда. Мюнхен. «Бавария» - 
«Манчестер Сити» - 1:0.  
90-я минута. Только что 

Джером БОАТЕНГ принес 
мюнхенцам победу.

Группа Е. «РОМА» - ЦСКА - 5:1

Среда. Рим. Драка армейских фанатов с полицией.

ЦИТАТЫ

«Абсолютно провальный поединок. По-
следний раз подобный стыд испытывал в 
декабре 2010 года, после домашней встре-
чи с киевским «Динамо». Но тогда хотя бы 
что-то создавали впереди. Есть дни, ког-
да ничего не получается. И чтобы не по-
терять лицо, необходимо демонстриро-
вать характер в качестве контраргу-
мента. У нас же сегодня была команда 
не мужиков - хлюпиков. Поэтому и счет 
такой».

Виталий РОДИОНОВ, нападающий БАТЭ
«У Диегу Косты проблемы со здоровь-

ем. Если бы у него была неделя, чтобы за-

лечить повреждение мышцы, он попал бы 
сегодня в стартовый состав. Но трех дней 
для полного восстановления недостаточ-
но, потому он остался в запасе».

Жозе МОУРИНЬЮ, главный тренер «Челси»
«Лигу чемпионов может выиграть од-

на из 6, 7, а то и 8 команд. В их число вхо-
дит и «Манчестер Сити».

«Хаби Алонсо идеально контролирует 
темп игры. Он отлично знает, когда уско-
рить ее или, наоборот, сбавить обороты».
Пеп ГВАРДЬОЛА, главный тренер «Баварии»

УЕФА, Evening Standard, Squawka

1 «Атлетик» проиграл только 1 из 16 по-
следних матчей еврокубков на стадионе 
«Сан-Мамес».

3 мяча забил Ясин Брахими, став пер-
вым алжирским футболистом, сделавшим 
хет-трик в Лиге чемпионов.

4 мяча в первом тайме матча Лиги чем-
пионов «Рома» забила впервые в своей 
истории.

6 мячей в матче Лиги чемпионов «Порту» 
забил впервые в своей истории.

7 мячей забил Жерар Пике в Лиге чем-
пионов, из защитников «Барселоны» боль-
ше только у Роналда Кумана - 10.

8 голландских футболистов забили по 
10 и более мячей в Лиге чемпионов. В сре-
ду этого рубежа достиг Клас Ян Хюнтелар - в 

его активе 10 голов в 23 матчах. 56 мячей за-
бил Руд ван Нистелрой, по 29 - Патрик Клай-
верт и Рой Макай, 25 - Робин ван Перси, 22 
- Арьен Роббен, по 11 - Кларенс Зеедорф и 
Весли Снайдер.

27 ударов по воротам соперника нанесли 
игроки «Спортинга», установив рекорд клуба.

126 международных трансферов совер-
шили в летний регистрационный период 16 
клубов, игравших в Лиге чемпионов в ми-
нувшую среду.

300 матчей провел в составе «Барсело-
ны» Даниэл Алвес.

800 мячей в еврокубках забила «Бава-
рия», больше только у «Реала» (1000) и «Бар-
селоны» (981).

Opta, Squawka, MisterChip, ФИФА

ЦИФРЫ
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ФУТБОЛ СОГАЗ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 8-й тур

СПАРТАК - ТЕРЕК
20 сентября. Москва. «Открытие Арена».  

20.00 (НАШ ФУТБОЛ. НТВ Плюс Спорт Плюс).
ПОТЕРИ

Езбилис, Коста, Мовсисян,  
Широков (травм.) -

СУДЬЯ: Егоров (Саранск)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»

«Спартак»: Ребров - Паршивлюк, Таски, Инсаурральде, Макеев - 
Глушаков, Чельстрем - Промес, Хурадо, Д.Комбаров - Дзюба.

«Терек»: Годзюр - Уциев, Семенов, Коморовски, Кудряшов - Лебе-
денко, Адилсон, Маурисиу, Иванов, Рыбус - Аилтон.

АРСЕНАЛ - МОРДОВИЯ
19 сентября. Тула. Центральный стадион «Арсенал».  

20.00 (НАШ ФУТБОЛ).
ПОТЕРИ

Кликин, Лепский (травм.) Эбесилио (травм.)
СУДЬЯ: Левников (Санкт-Петербург)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»

«Арсенал»: Филимонов - Васильев, Осипов, Лозенков, Тесак - Мас-
лов, Лях, Зотов, РЫЖКОВ - Малоян, Кутьин.

«Мордовия»: Коченков - ШИТОВ, Васин, Перендия, Ломич - Вла-
сов, Ньясс, Дональд, Ле Таллек, Сысуев - Луценко.

ЦСКА - ЛОКОМОТИВ
21 сентября. Химки. «Арена Химки».  

13.30 (НТВ. НАШ ФУТБОЛ. НТВ Плюс Спорт Плюс).
ПОТЕРИ

Витинью, Цауня, Эльм Беляев, Тарасов, Тигорев 
(травм.) (травм.)

СУДЬЯ: Николаев (Москва)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»

ЦСКА: Акинфеев - Мариу Фернандес, В.Березуцкий, Игнаше-
вич, Набабкин - Натхо, ВЕРНБЛУМ - Тошич, Еременко, Дзаго-
ев - ДУМБЬЯ.

«Локомотив»: Гильерме - Янбаев, Чорлука, Дюрица, Денисов - 
Шишкин, Шешуков - Самедов, Фернандеш, Майкон - Павлю-
ченко.

УФА - УРАЛ
20 сентября. Уфа. Стадион «Динамо».  

12.00 (НАШ ФУТБОЛ).
ПОТЕРИ

Тишкин (дисквал.) Белозеров, Новиков (травм.)
СУДЬЯ: Москалев (Воронеж)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»

«Уфа»: Юрченко - САФРОНИДИ, Тумасян, Аликин, Сухов - Марси-
нью, Пауревич, Засеев, Семакин, Диегу - Ханджич.

«Урал»: Заболотный - Хозин, Фонтанелло, Оттесен, Данцев - Ману-
чарян, Фидлер, Асеведо, Ерохин, ЛУНГУ - Смолов.

АМКАР - КРАСНОДАР
22 сентября. Пермь. Стадион «Звезда».  

17.00 (НАШ ФУТБОЛ).
ПОТЕРИ

Никитин (травм.) Мамаев (травм.)
СУДЬЯ: Матюнин (Москва)

РОСТОВ - ЗЕНИТ
21 сентября. Ростов-на-Дону. Стадион «Олимп-2».  

14.30 (НАШ ФУТБОЛ).
ПОТЕРИ

Лоло (травм.) Смольников, Тимощук (травм.)
СУДЬЯ: Федотов (Москва)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»

«Ростов»: Плетикоса - Горе, Дьяков, БАШТУШ, БОРДАЧЕВ - Кала-
чев, Гацкан, Торбинский, КАНГА, Полоз - Григорьев.

«Зенит»: Лодыгин - АНЮКОВ, Ломбертс, Гарай, Кришито - Хави Гар-
сия, Витсель, Данни - Халк, КЕРЖАКОВ, ШАТОВ.

ТОРПЕДО - ДИНАМО
22 сентября. Раменское. Стадион «Сатурн».  

20.00 (НАШ ФУТБОЛ. НТВ Плюс Спорт Плюс).
ПОТЕРИ

Микуцкис, Пугин (травм.) Денисов, Жирков, Козлов  
 (травм.), Вальбуэна (болен)

СУДЬЯ: Иванов (Ростов-на-Дону)

КУБАНЬ - РУБИН
20 сентября. Краснодар. Стадион «Кубань».  

17.00 (НАШ ФУТБОЛ).
ПОТЕРИ

Каборе (дисквал.), Попов (травм.) Кузьмин (травм.)
СУДЬЯ: Куликов (Саранск)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»

«Кубань»: Беленов - Ещенко, Шандау, Шуньич, БУГАЕВ - Рабиу, Ку-
лик - ИГНАТЬЕВ, Соснин, МЕЛЬГАРЕХО - Данилу.

«Рубин»: Рыжиков - УСТИНОВ, Сесар Навас, Кверквелия, Набиул-
лин - Георгиев, Оздоев - Канунников, Карлос Эдуарду, Гекде-
низ - Портнягин.

Кирилл ЛЕВНИКОВ

Арсенал Мордовия

Всего: - Всего: +1=0-0
Дома: - В гостях: +1=0-0

Владимир МОСКАЛЕВ

Уфа Урал

Всего: - Всего: -
Дома: - В гостях: -

Игорь ФЕДОТОВ

Ростов Зенит

Всего: +3=0-1 Всего: +1=1-0
Дома: +1=0-0 В гостях: +1=1-0

Сергей КУЛИКОВ

Кубань Рубин

Всего: - Всего: -
Дома: - В гостях: -

Александр ЕГОРОВ

Спартак Терек

Всего: +4=2-3 Всего: +2=0-9
Дома: +1=1-1 В гостях: +0=0-5

Алексей НИКОЛАЕВ

ЦСКА Локомотив

Всего: +8=4-5 Всего: +4=4-5
Дома: +4=1-4 В гостях: +1=1-1

Алексей МАТЮНИН

Амкар Краснодар

Всего: +1=0-0 Всего: -
Дома: - В гостях: -

Сергей ИВАНОВ

Торпедо Динамо

Всего: - Всего: +2=0-1
Дома: - В гостях: +1=0-1

КТО КАК КОГО СУДИЛ

АРСЕНАЛ - МОРДОВИЯ

1:1 «Арсеналу» некуда отступать. Ничейку, ду-
маю, команда из Тулы зацепит. Спартаков-

ский футбол? Красиво? А смысл, если он не прино-
сит результата?

1:0 Для премьер-лиги состав «Арсенала» 
слабоват. Но команда все равно старается 

играть в умный футбол. Хочется, чтобы туляки победили.

УФА - УРАЛ

1:0 «Уфа» после гостевой победы над «Крас-
нодаром» почувствовала уверенность. 

«Урал», наоборот, выступает неудачно, закрепощен. 
1:0 Бразильский полузащитник «Уфы» Марсинью 

оправдывает ожидания болельщиков, которые 
перед сезоном прочили ему звание лучшего бомбардира 
команды. Предположу, что он и решит исход матча.

РОСТОВ - ЗЕНИТ

0:2 Как захочет «Зенит», таким счет и будет. «Ро-
стов» - хорошая команда. Но сейчас с ней 

творится беда. Не думаю, что произойдет чудо и хозя-
ева соберутся на этот матч.

0:2 «Зенит», скорее всего, еще не отойдет 
от лигочемпионского противостояния с 

«Бенфикой». Только поэтому счет в матче не будет 
разгромным.

КУБАНЬ - РУБИН

0:2 Болею за «Рубин». И полагаю, казанцы уве-
ренно победят. 2:1 Непредсказуемый матч. Обе команды на ходу. 

Поставлю на минимальную победу хозяев.

СПАРТАК - ТЕРЕК

1:0 Рахимов - амбициозный тренер. Команда у 
него дисциплинированная. Но дома «Спар-

так» победит, тем более играя на новом красавце ста-
дионе. 

1:1 «Терек» обладает крепким составом и 
дисциплинированной игрой. Если не 

затрясутся в столице коленки, могут отнять у «Спартака» 
очки.

ЦСКА - ЛОКОМОТИВ

0:0 Мне сложно объяснить, что произошло с 
ЦСКА в матче с «Ромой». Команда сейчас в 

подавленном состоянии. У «Локомотива» свои несча-
стья, но железнодорожникам по силам не проиграть.

1:0 Кому сейчас хуже? «Локомотиву», 
оставшемуся без главного тренера? Или 

ЦСКА, разорванному в Лиге чемпионов итальянской 
«Ромой»? Предположу, что «Локо».

АМКАР - КРАСНОДАР 

1:0 «Амкар», как вы понимаете, мне ближе всего. 
Пусть «Краснодар» - классная команда, хорошо 

комбинирует, выигрывая, все равно идет вперед, но если 
хозяева не пропустят первыми, то могут одержать победу.

1:1 «Краснодар» - самая играющая команда 
России. Однако вояж в Лилль внесет свои 

коррективы.

ТОРПЕДО - ДИНАМО

0:2 Поскольку не сыграет Вальбуэна, «Торпе-
до» избежит разгрома. Но и только. Коман-

ды, вышедшие из первого дивизиона, в этом сезоне, 
увы, не впечатляют.

1:3 А вот «Динамо» даже после сложного 
визита на родину Геракла не столкнется с 

проблемами в матче против «Торпедо».

КОНКУРС ПРОГНОЗИСТОВ

ЗА КОГО ИГРОКИ 
«ЛОКОМОТИВА» БУДУТ 
БИТЬСЯ В МАТЧЕ С ЦСКА?

Ответило 1955 человек

ВОПРОС ТУРА

ПРОГНОЗ ЖУРНАЛИСТА «СЭ»
Александр СПИВАК
корреспондент

ПРОГНОЗ СПЕЦИАЛИСТА
Алексей ПОПОВ
бывший защитник «Амкара»  
и «Рубина»

 И В Н П М О +/-

1. ЗЕНИТ 7 7 0 0 21-4 21 +7
2. СПАРТАК 7 5 0 2 12-9 15 +1
3. ЦСКА 7 5 0 2 15-5 15 -2
4. ДИНАМО 7 5 0 2 18-9 15 +5
5. КУБАНЬ 7 4 3 0 8-3 15 +5
6. ТЕРЕК 7 4 2 1 10-2 14 +11
7. КРАСНОДАР 7 3 2 2 10-5 11 0
8. РУБИН 7 2 4 1 7-9 10 -1
9. ЛОКОМОТИВ 7 2 3 2 7-6 9 -4

10. МОРДОВИЯ 7 2 2 3 6-7 8 +4
11. УФА 7 2 1 4 5-8 7 -
12. АМКАР 7 2 1 4 5-10 7 -2
13. РОСТОВ 7 1 1 5 9-22 4 -10
14. ТОРПЕДО 7 1 1 5 6-20 4 -3
15. УРАЛ 7 0 1 6 5-13 1 -4
16. АРСЕНАЛ 7 0 1 6 2-14 1 -
«+/-» - разница по сравнению с предыдущим чемпионатом.
Для «Торпедо» - по сравнению с чемпионатом-2006,  
а для «Мордовии» - с чемпионатом-2012/13,  
когда они покинули премьер-лигу.

БОМБАРДИРЫ
6 - ДЗЮБА («Спартак»)
5 - Натхо (ЦСКА), Халк («Зенит»)
4 - Кокорин, Кураньи (оба - «Динамо»), Рондон («Зенит»)
3 - Жоаузинью («Краснодар»), Марсинью («Уфа»), Полоз («Ростов»),  
      Попов («Кубань»), Портнягин («Рубин»), Самба («Динамо»)

В 9-м туре встречаются
27 сентября: ЗЕНИТ - СПАРТАК, УРАЛ - ЦСКА, МОРДО-

ВИЯ - УФА.
28 сентября: ДИНАМО - КУБАНЬ, ЛОКОМОТИВ - АМКАР, 

ТЕРЕК - РОСТОВ, КРАСНОДАР - АРСЕНАЛ.
29 сентября: РУБИН - ТОРПЕДО.

ГЛАВНЫЕ ПРОТИВОСТОЯНИЯ ТУРА

Миодраг БОЖОВИЧ 
«Ростов» 

установил «рекорд»:  
еще ни одной команде  

не удавалось за первые 7 туров 
пропустить 22 гола

Игорь АКИНФЕЕВ 
ЦСКА 

В этом сезоне провел  
9 матчей,  

пропустил 11 мячей

Роман  
ПАВЛЮЧЕНКО 
«Локомотив» 
В этом сезоне 
провел  
8 матчей,  
забил 1 мяч

Андре ВИЛЛАШ-БОАШ 
«Зенит» 
идет на рекорд:  
еще ни одной команде не 
удавалось на старте 
одержать 8 побед подряд

VS

Артем ДЗЮБА 
«Спартак» 
пришел в дубль «Спартака» 
в 2005-м, мотался по 
арендам, пока не 
закрепился в «Спартаке»

VS
VS

Адам  
КОКОШКА 
«Торпедо» 
защитник  
сборной Польши

Александр  
КОКОРИН 
«Динамо» 

форвард  
сборной России

VS

Федор КУДРЯШОВ 
«Терек» 

пришел в дубль «Спартака»  
в 2005-м, мотался  

по арендам, пока его не 
продали в «Терек»

ГИЛЬЕРМЕ 
«Локомотив» 
небезразличен  
к судьбе клуба, 
своим интервью 
помог уволить 
Кучука

VS

Зоран ТОШИЧ 
ЦСКА 

забил в ворота Гильерме 
3 гола, один из которых 

принес армейцам 
чемпионство

Специалисты (49) Тур Очки +/-
1. Егор ТИТОВ 7 9 +2
2. Михаил ГЕРШКОВИЧ 2 8 +2
3. Валерий КЕЧИНОВ 4 7 -3
     Олег КОРНАУХОВ 6 7 -3
5. Максим КАЛИНИЧЕНКО 5 6 +1
     Василий КУЛЬКОВ 1 6 -1
7. Виктор НОЗДРИН 3 6 +1

Журналисты (50) Тур Очки +/-
1. Андрей КУЗИЧЕВ 4 10 +3
2. Александр КРУЖКОВ 6 10 +3
3. Дмитрий ГИРИН 1 7 +1
4. Артур ПЕТРОСЬЯН 7 7 -2
5. Филипп ПАПЕНКОВ 2 6 -2
6. Вячеслав КОРОТКИН 5 5 -1
7. Анатолий МАРТЫНОВ 3 5 -1

463 минуты или 5 полных матчей в премьер-
лиге не мог забить ЦСКА, когда был раз-
громлен в стартовом поединке группо-
вого турнира Лиги чемпионов-2013/14. 
Напомним, что прошлый розыгрыш глав-
ного еврокубка команда Леонида Слуцко-
го начала в Мюнхене, где крупно проигра-
ла «Баварии» (0:3).

446 минут продолжается сухая серия «Терека» 
в премьер-лиге-2014/15 - рекорд нынеш-
него сезона. Свой последний мяч грознен-
цы пропустили в 3-м туре на 4-й минуте 
гостевого матча с ЦСКА (0:1).

300 мячей, пропущенных на своем поле, ста-
нет в пассиве «Спартака», если «Терек» 
дважды огорчит красно-белых. Этот рубеж 
в высшем дивизионе чемпионатов Рос-
сии пока преодолели только три клуба - 
«Ростов» (383 гола), «Крылья Советов» 
(365) и «Динамо» (344).

250 голов в элите станет на счету «Урала», если 
его игроки дважды поразят ворота «Уфы». 
Пока «Урал» выиграл все 3 матча противо-
стояния (сезон-2012/13) с сухим счетом: 
в первом дивизионе - 4:0 (дома), 2:0 (в 
гостях), в 1/32 финала Кубка России - 1:0 
(на выезде).

200-й матч в премьер-лиге проведет голкипер 
«Рубина» Сергей Рыжиков, если выйдет 
на поле в гостевом матче с «Кубанью». За 
199 встреч в элите он пропустил всего 154 
мяча (в среднем - по 0,77) и в 92 поедин-
ках отыграл на ноль.

150 пропущенных мячей на своем поле ста-
нет у «Амкара», если «Краснодар» забьет 
дважды. Что вполне вероятно, ведь в 6 из 
8 встреч (в 5 последних) между клубами 
в премьер-лиге краснодарцы неизменно 
отличались ровно по два раза. «Амкар» же 
сумел выиграть только 1 матч из 8 (+1=3-
4, мячи 9-13).

 50 матчей в премьер-лиге станет на счету 
нападающего «Зенита» Халка, если он сыг-
рает на выезде против «Ростова». Дебю-
тировал бразилец 14 сентября 2012 года 
в поединке с «Тереком» (0:2 дома). А за 
49 встреч в чемпионатах России набрал 
49 (28+21) очков.

 50 минут длился последний матч между «Тор-
педо» и «Динамо». Встреча 1/16 финала 
Кубка России-2012/13 на стадионе им. 
Эдуарда Стрельцова была прервана при 
счете 1:2 в начале 2-го тайма после массо-
вого использования пиротехники фаната-
ми «Торпедо». Позже автозаводцам засчи-
тали техническое поражение со счетом 0:3.

 22 года назад должна была состояться первая 
встреча «Терека» и «Спартака» в россий-
ской истории. Однако на матч 1/16 фина-
ла Кубка России-1992/93 в Грозном крас-
но-белые в октябре 1992-го ехать отказа-
лись. Начальник спортивного общества 

«Спартак» Николай Старостин предлагал 
перенести встречу на нейтральное поле 
и взять все расходы «Терека» на себя, но 
КДК РФС засчитал москвичам техническое 
поражение. Стоит отметить, что ставро-
польское «Динамо» через 2 месяца в Гроз-
ный приехало и победило местную коман-
ду со счетом 1:0.

 22 мяча в последних 8 матчах премьер-лиги 
с «Зенитом» пропустил «Ростов» (+1=1-
6, мячи 6-22) - столько же, сколько после 
7 стартовых туров нынешнего чемпиона-
та. Таким образом, в предстоящей встре-
че сыграют самая пропускающая и самая 
забивающая (21 гол) команды премьер-
лиги-2014/15.

21-й матч в карьере может провести Роман 
Павлюченко против ЦСКА (17 - в чемпио-
натах России, 2 - в Суперкубке России, 1 - 
в Кубке России). Нападающий защищал в 
этом противостоянии цвета трех клубов - 
«Спартака» (13 игр), «Ротора» (4) и «Локо-
мотива» (3). А единственную победу одер-
жал только в «Локо», когда 24 марта 2012 
года красно-зеленые победили 2:0, а сам 
Павлюченко забил победный мяч. Приме-
чательно, что за 20 встреч с ЦСКА (+1=7-
12, мячи 19-36) форвард отличился всего 3 
раза, и в этих матчах его клуб не проигры-
вал: вничью сыграли 26 августа 2000 года 

ЦСКА и «Ротор» (1:1), а также армейцы 
со «Спартаком» 9 сентября 2006-го (2:2).

  8 побед со старта сезона может одержать 
«Зенит», если победит на выезде «Ростов». 
В этом случае лидер первенства ста-
нет абсолютным рекордсменом россий-
ских чемпионатов. Всего же из 36 матчей 
с «Ростсельмашем»/«Ростовом» в элите 
чемпионатов России «Зенит» выиграл 
ровно половину (+18=8-10, мячи 58-35).

  7 игр «Арсенал» не пропускает от «Мордо-
вии» и, соответственно, не проигрывает 
(+5=2, мячи 11-0). Правда, 2 из 3 послед-
них матчей завершились нулевыми ничьи-
ми. Единственный раз мордовская коман-
да обыгрывала туляков в 1995 году: 21 
июня тогда еще «Светотехника» победи-
ла дома со счетом 3:1.

  7 домашних матчей в чемпионатах России 
не проигрывает «Торпедо» динамовцам 
(+4=3, мячи 13-5). В последний раз бело-
голубые на выезде побеждали автозавод-
цев еще в ХХ веке - 17 апреля 1999 года в 
3-м туре со счетом 1:0. Да и то - благодаря 
пенальти, реализованному Олегом Тере-
хиным на 84-й минуте.

  6 поединков во всех турнирах не может выиг-
рать «Локомотив» (=3-3, мячи 5-10). За 
время серии он опустился с 3-го места на 

9-е и виртуально вылетел из Лиги Евро-
пы. В предыдущий раз подобную серию 
железнодорожники выдали при Славене 
Биличе в марте - апреле 2013 года, когда 
не могли победить 7 матчей кряду (=3-4, 
мячи 1-6).

  5 матчей подряд ЦСКА обыгрывает «Локо-
мотив» (общий счет - 12:3). Последнюю 
победу в дерби железнодорожники одер-
жали еще под руководством Жозе Коусей-
ру - 24 марта 2012 года со счетом 2:0.

2-й гостевой матч подряд против уральской 
команды предстоит сыграть «Уралу». В 
предыдущем туре екатеринбуржцы уступи-
ли «Амкару» (1:2) и продлили свою проиг-
рышную серию до 5 матчей (мячи 2-9). Это 
самая затяжная серия поражений клуба из 
Екатеринбурга в российской истории.

«+3» с такой разностью «Зенит» вел в 6 госте-
вых матчах с ростовчанами. Но в итоге 
смог добиться лишь одной крупной побе-
ды: в самой последней встрече 22 сентя-
бря прошлого года (4:0). В других 5 пое-
динках клубу из Ростова-на-Дону удава-
лось избежать разгрома.

  1 раз за последние 10 матчей в премьер-
лиге (+2=2-6, мячи 9-17) «Локомотив» 
сумел забить ЦСКА более одного мяча - 
в том самом матче весной 2012-го, когда 
добился последней победы (2:0).

Артем КАЗАНЦЕВ, Дмитрий КУЗНЕЦОВ

ЦИФРЫ ТУРА

ЖДЕМ РЕКОРД ОТ «ЗЕНИТА»
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ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ У СВОИХ ВОРОТ
ЧЕМПИОНАТ РОССИИ

ПРЕМЬЕР-ЛИГА
МОСКВА. Контрольно-дисциплинар-

ный комитет РФС по итогам матчей 7-го 
тура оштрафовал: «Зенит» на 140 тысяч 
рублей; «Локомотив» - на 70 тысяч; ЦСКА, 
«Ростов» - на 60 тысяч; «Арсенал», «Мордо-
вию», «Торпедо» - на 50 тысяч; «Динамо», 
«Спартак» - на 40 тысяч; «Терек», главного 
тренера «Кубани» Гончаренко - на 20 тысяч; 
«Амкар», «Урал», «Рубин», главного трене-
ра «Зенита» Виллаш-Боаша - на 10 тысяч.

***
Вчера РФПЛ в адрес «Зенита» направ-

лено извещение об изменении времени 
начала матча 9-го тура против «Спарта-
ка». Игра на «Петровском» 27 сентября 
начнется не в 18.00, а в 16.00. Кроме того, 
стало известно, что встреча того же тура 
«Терек» - «Ростов» состоится не 27-го, а 
28 сентября (начало - в 21.00). (fc-zenit)

Молодежные составы.  
Матч 8-го тура

АРСЕНАЛ - МОРДОВИЯ -  
1:2 (1:0)

Голы: Налетов, 4 (1:0). Суворов, 56 - с 
пенальти (1:1). Навлетов, 60 (1:2).

«Арсенал» (Тула): Лейкин, Налетов, Цу-
канов (Мингазов, 64), Карасев, Суха-
рев (Матренов, 62), Алферов, Гаги-
ты (Изотов, 84), Бабушкин (Лобзин, 
76), Стародуб, Салимов, Закарлюка.

«Мордовия» (Саранск): Шебанов (Ка-
люжный, 57), Озманов, Усов, Теняев, 
Навлетов, Алборов, Суворов (Гуйга-
нов, 88), Крутов (Чубукин, 83),  Аске-
ров (Аббакумов, 80), Адаев (Игошев, 
75), Маркин (Маланьин, 72. Змеев, 90).

Наказания: Карасев, 55. Сухарев, 55. 
Матренов, 78. Маланьин, 84. Иго-
шев, 90+2. Мингазов, 90+2 (преду-
преждения).

Судья: Юданов (Москва).
18 сентября. Тула. Стадион ДЮСШ «Ар-

сенал». 200 зрителей. 14 градусов. 
(Евгений ОВСЯННИКОВ)

ПФЛ
ЗАПАД. Матч 9-го тура. Спартак-2 

- Строгино - 2:0 (Кротов, 25. Обухов, 
84). 400.

11-й тур. Спартак-2 - Коломна - 
2:1 (Кротов, 26. Обухов, 62, с пенальти - 

Бобылев, 80). Удаление: Кутепов, 67 (С). 
400. Знамя труда - Химки - 1:1 (Пше-
ничников, 39, с пенальти - Зюзин, 65). 
300. Торпедо Вл - Строгино - 0:0. 750. 
Зенит-2 - Днепр - 5:0 (Евсеев, 37. По-
пов, 62. Шейдаев, 72, 84. Киреенко, 90). 
100. Сатурн - Псков-747 - 1:2 (Медве-
дев, 79, с пенальти - Шишаев, 14. Почи-
пов, 20). 1000. Домодедово - Долго-
прудный - 1:0 (Заикин, 69). Удаления: 
Яшин, 62 (Дол). Архипов, 90 (Дол). 1000. 
Спартак Кс - Волга Тв - 0:1 (Коровуш-
кин, 40). 500. Текстильщик - Солярис 
- 1:0 (Лукьянов, 25, с пенальти). 1200.
 И В Н П М О

1. Зенит-2 11 7 1 3 38-16 22
2. Спартак-2 11 7 1 3 24-13 22
3. Строгино 11 5 4 2 15-9 19
4. Долгопрудный 11 5 3 3 13-12 18
5. Химки 11 4 5 2 14-11 17
6. Псков-747 11 5 1 5 11-11 16
7. Текстильщик 11 4 4 3 18-12 16
8. Торпедо Вл 11 4 4 3 13-12 16
9. Сатурн 11 4 3 4 13-11 15

10. Домодедово 11 4 3 4 21-21 15
11. Волга Тв 11 4 3 4 16-18 15
12. Спартак Кс 11 4 2 5 11-12 14
13. Днепр 11 4 2 5 11-14 14
14. Знамя труда 11 2 4 5 6-17 10
15. Коломна 11 2 3 6 9-20 9
16. Солярис 11 1 1 9 8-32 4

Бомбардир: ШЕЙДАЕВ (Зенит-2) - 11.
ЦЕНТР. 11-й тур. Факел - Зенит Пн 

- 1:0 (Бирюков, 9, с пенальти). 4800. Ви-
тязь - Арсенал-2 - 1:0 (Бояров, 86). 800. 
Рязань - Орел - 3:0 (Гонежуков, 36, 53. 
Воронщиков, 38). 500. Металлург Вк - 
Тамбов - 1:1 (Процеров, 30 - Григорян, 
38, с пенальти). 500. Динамо Бр - Ме-
таллург Лп - 0:0. 1200. Калуга - Выбор-
Курбатово - 0:0. 620. Авангард - Подо-
лье - 2:0 (Волков, 5. Малеев, 7). 1500. 
Чертаново - Локомотив Лс - 0:0. 150.
 И В Н П М О

1. Факел 11 10 1 0 27-7 31
2. Локомотив Лс 11 8 2 1 14-4 26
3. Рязань 11 7 4 0 18-6 25
4. Тамбов 11 5 5 1 22-11 20
5. Калуга 11 4 5 2 14-5 17
6. Металлург Лп 11 4 4 3 17-15 16
7. Витязь Пд 11 4 3 4 13-19 15
8. Динамо Бр 11 3 6 2 11-10 15
9. Авангард 11 4 2 5 17-13 14

10. Зенит Пн 11 4 2 5 9-10 14
11. Подолье 11 4 1 6 8-16 13
12. Выбор- 
       Курбатово 11 3 4 4 9-12 13

13. Чертаново 11 2 2 7 10-20 8
14. Металлург Вк 11 1 3 7 6-15 6
15. Орел 11 1 2 8 8-20 5
16. Арсенал-2 11 0 2 9 4-24 2

Бомбардир: БИРЮКОВ (Факел) - 10.
УРАЛ-ПОВОЛЖЬЕ. 11-й тур. Челя-

бинск - Спартак Й-О - 3:2 (Зырянов, 66. 
Урывков, 68. Быстров, 74 - Таныгин, 39. Бе-
лоусов, 64, с пенальти). 1200. Лада-Толь-
ятти - Нефтехимик - 2:2 (Овечкин, 17. Пу-
стозеров, 57 - Федосеев, 45. Мухаметдинов, 
84). Нереализованный пенальти: Пустозе-
ров, 57 (Л) - вратарь. 1150. Рубин-2 - Вол-
га Ул - 1:2 (А.Джалилов, 90, с пенальти - 
Хайруллов, 68. Бугаенко, 89). 300. КАМАЗ 
- Сызрань-2003 - 4:0 (Акбашев, 44. Вдо-
виченко, 68, 77, 90, с пенальти). 1500. Но-
ста - Зенит-Ижевск - 1:3 (Елисеев, 4 - Си-
манов, 10, 90. Жданов, 18, с пенальти). 300.
 И В Н П М О

1. КАМАЗ 10 6 4 0 16-2 22
2. Зенит-Ижевск 10 6 2 2 19-8 20
3. Челябинск 10 6 0 4 14-12 18
4. Сызрань-2003 10 4 4 2 15-10 16
5. Волга Ул 10 3 6 1 10-5 15
6. Нефтехимик 10 4 2 4 14-16 14
7. Рубин-2 10 3 3 4 12-15 12
8. Лада-Тольятти 10 2 5 3 11-14 11
9. Динамо Кир 10 1 4 5 7-14 7

10. Носта 10 1 3 6 6-15 6
11. Спартак Й-О 10 0 5 5 10-23 5

Бомбардир: ОТСТАВНОВ (Нефте-
химик) - 7.

ВОСТОК. 12-й тур. Байкал - Яку-
тия - 1:1 (Галин, 43, с пенальти - Маль-
цев, 29). Удаление: Быков, 55 (Я). 700. 
Чита - Смена - 1:1 (Гаврюш, 28 - Базаев, 
12). Удаление: Куц, 59 (Ч). 1500. Томь-2 
- Динамо Брн - 0:1 (Круг, 25). 170.
 И В Н П М О
1. Байкал 10 6 4 0 12-2 22
2. Иртыш 9 6 0 3 13-8 18
3. Динамо Брн 9 5 1 3 20-9 16
4. Металлург Нвк 9 4 4 1 15-10 16
5. Чита 10 3 4 3 10-13 13
6. Якутия 10 3 1 6 15-19 10
7. Смена 10 2 4 4 9-14 10
8. Сибирь-2 9 2 1 6 10-16 7
9. Томь-2 10 2 1 7 10-23 7

Бомбардиры: КРУГ, ЩЕРБАКОВ (оба 
- Динамо Брн), МАЛЬЦЕВ (Якутия) - 6.

ПОПРАВКА
В номере за 18 сентября в материа-

ле на 2-й полосе «ЧМ-2018 вновь под уг-
розой?» использовано интервью минис-
тра спорта РФ Виталия Мутко, которое 
он дал агентству ИТАР-ТАСС.

ФИФА. В обнародованном вчера 
сентябрьском рейтинге ФИФА сборная 
России сохранила 23-ю позицию. На 
одну ступень ниже нас теперь распола-
гается команда Украины. В первой де-
сятке поменялись местами Колумбия и 
Голландия, Бразилия и Уругвай, Фран-
ция и Швейцария. (Александр БОБРОВ)

   СР АР    Страна Баллы
1 1 Германия 1765
2 2 Аргентина 1631
3 4 Колумбия 1488
4 3 Голландия 1456
5 5 Бельгия 1444
6 7 Бразилия 1291
7 6 Уругвай 1243
8 7 Испания 1228
9 10 Франция 1202

10 9 Швейцария 1175
23 23 РОССИЯ 875
24 22 Украина 855
32 29 Швеция 662
39 40 Австрия 622
43 49 Черногория 591
89 88 Белоруссия 364

105 99 Молдавия 302
172 167 Лихтенштейн 81

СР - сентябрьский рейтинг,  
АР - августовский рейтинг.

МАНДЖУКИЧА 
ПРООПЕРИРУЮТ

ИСПАНИЯ. Нападающему «Атлети-
ко» Марио Манджукичу предстоит пе-
ренести операцию - во время матча с 

пирейским «Олимпиакосом» форварду 
сломали нос, сообщает AFP. Несмотря 
на травму, он доиграл встречу до конца 
и даже забил свой третий мяч в шести 
поединках за мадридцев. На восстанов-
ление хорвату потребуется до двух не-
дель. (Александр БОБРОВ)

СЕРХИ РОБЕРТО  
ПРОДЛИЛ КОНТРАКТ

ИСПАНИЯ. 22-летний полузащит-
ник «Барселоны» Серхи Роберто заклю-
чил новый контракт с клубом, действую-
щий до 2019 года, сообщает AFP. Пре-
дыдущее соглашение заканчивалось 30 
июня 2015-го. Договор предусматривает 
немалые отступные: сейчас они состав-
ляют 30 миллионов евро, но при опре-
деленных условиях могут вырасти до 40 
миллионов. (Александр БОБРОВ)

«ЧЕЛСИ» ПОКУПАЕТ 
17-ЛЕТНЕГО РУМЫНСКОГО 

ЗАЩИТНИКА
АНГЛИЯ. В ближайшее трансферное 

окно состав «Челси» пополнит 17-летний 
защитник Кристиан Маня, за которого 
лондонцы заплатят 3 миллиона фунтов 
(примерно 3,8 миллиона евро), сообщает 
Metro. Скорее всего, румына, ставшего 
самым молодым футболистом сборной 
своей страны, тут же отдадут в аренду 
«Витессу» или «Мальорке». Такова тра-

диция последних лет: «Челси» запасает-
ся на будущее талантами и «обкатывает» 
их в фарм-клубах. Помимо лондонцев за 
Маней следили скауты «Аякса», «Арсе-
нала» и «Интера». (Александр БОБРОВ)

ТЕВЕСУ ОТКРЫТА ДВЕРЬ  
В СБОРНУЮ

АРГЕНТИНА. Главный тренер нацио-
нальной сборной Херардо Мартино рас-
считывает на нападающего «Ювентуса» 
Карлоса Тевеса, который не вызывался 
в команду при бывшем наставнике Але-
хандро Сабелье. 

«Я всегда говорил, что двери сбор-
ной открыты для всех, - сообщил Мар-
тино в интервью La Nacion. - В моей схе-
ме Тевес исключительно девятый номер. 
То есть он альтернатива Гонсало Игуа-
ину и Серхио Агуэро. Конечно, я бы не 
включил в заявку на чемпионат мира че-
тыре «девятки». Но также не думаю, что 
решение Сабельи отказаться от Тевеса 
было логичным». 

Напомним, что сезон-2013/14 стал 
лучшим в карьере Тевеса за последние 
три года - он забил 21 гол в 45 матчах. 
Свой последний поединок за сборную 
Аргентины Карлос провел в июле 2011 
года на Кубке Америки с Уругваем, в ко-
тором именно его промах стоил коман-
де выхода в полуфинал. Тогда аргентин-
цами руководил Серхио Батиста. (Алек-
сей СЕРГУНИН)

К  Кудряшову поехал я в Химки, 
где играл «Спартак-2». Многое 
вспоминая в сентябрьский ве-

чер - как на этом самом стадиончике 
«Родина» выходили «Химки» в высшую 
лигу. Точно так же расплывались, 
подтаивали в свете стадионных про-
жекторов очертания соседней цер-
кви. Точно так же смотрели люди на 
футбол с балконов соседней высот-
ки. Только тогда они знали наверня-
ка, кто играет. Сейчас - удивлялись 
спартаковскому автобусу и безлюдью:

- Что, «Спартак»?! 
«Спартак»-то «Спартак». Да не сов-

сем тот. Хоть в воротах у него Песья-
ков, а в нападении - Дмитрий Кудря-
шов. Подписывавший когда-то кон-
тракт не с тульским, а с лондонским 
«Арсеналом». 

Странный был какой-то вечер. 
Сюрреализм. Блондинка с необъят-
ным бюстом, рвавшаяся после иг-
ры к раздевалкам: «Я пресса, между 
прочим». Смотрели на такую прессу 
охранники любезно. Но к раздевалке 
не пустили. Мало ли. 

Дед в курточке сборной Испании - 
на лицо вылитый Луис Арагонес. Не 
знай я, что тот скончался полгода как 
- клянусь, перепутал бы. 

Тренер «Химок» Владимир Мами-
нов, откорректировавший имидж. Бо-
родой добившийся сходства с Талько-
вым почти невероятного. 

Ну и мой герой Кудряшов, конеч-
но. Словно привет из 2003 года. И 
мне, и ему хотелось в этот вечер ве-
рить, что в 31 год все только начина-
ется. Футбольная судьба лишь в тво-
их руках. 

Уклонившись от тем нейтральных 
- «О чем мечтаете?» - Кудряшов вне-
запно охотно поддержал темы дели-
катные. Вступив с корреспондентом в 
беседу о собственном весе. Увидев во 
мне сочувствующего человека. 

Кудряшов был прав - случилась у 
меня давным-давно история. Не исто-
рия - юмореска! Съездил на сборы с 
«Зенитом». После, отметив качество 
заметок, кто-то из клубных началь-
ников вручил мне игровую футбол-
ку. Даже попытался на меня ее на-
деть. Но майка увязла на тучном те-
ле в районе солнечного сплетения. 
Начальник, чуть смутившись, оста-
вил затею. Дальше майку натягивал 
я самостоятельно. Втягивая живот и 
тараща глаза.

С тех пор к проблемам лишнего ве-
са футболистов я чуток. 

Начали мы, впрочем, с другого. 

***
- Год назад спросил я Александра 

Филимонова - если б не Тула, где бы 
мы с вами встретились? Он ответил: 
«Играл бы за Долгопрудный». Теперь 
спрашиваю вас - если б не «Спартак», 
где бы сегодня играли?

Кудряшову вопрос не понравился. 
Поморщился:

- Стоит ли вспоминать? В ФНЛ 
звали… 

- Мне казалось, что в «Спартаке»-2 
юношам платят поменьше, чем в ФНЛ.

- Возможно, - кивнул Дмитрий. - 
Но мне позвонил Бушманов, позвал. 
Нашел такие слова, что я понял: здесь 
во мне действительно нуждаются. Да 
и задача есть - выйти в первый диви-
зион. То, что надо! 

- Сколько ж вы не были в Тарасов-
ке?

- Сам недавно считал. Последний 
раз в 2003-м. Одиннадцать лет назад!

- Возвращение - трепетный 
момент?

- Очень душевный. На базе ма-
ло что поменялось. Это тоже прият-
но. Будто в собственную юность вер-
нулся. 

- Может, и поселились в прежней 
своей комнате?

- Нет, у второй команды отдельный 
корпус. Даже не знаю, кто живет в мо-
ей прежней комнате.

- Возле второй команды Якина 
видите?

- На паре тренировок замечал. 
Якин даже на игры наши приезжал. 
Когда-то я играл против него, уже го-
ворил в интервью…

- Вы-то его помните. А он - вас?
- Понятия не имею. Я к Якину не 

подходил, еще не разговаривали. Да-
же не знаю, какое у меня будущее. 
Жизнь отучила загадывать. Даст Бог, 
все получится.

- Судя по тому, что вы снова в 
«Спартаке» - собственную судьбу пере-
ламывать умеете.

- Я пытаюсь… 
- Чувствую по настроению, что вы 

вернулись не просто так. Имеете цель. 
Возможен вариант, что вас подключат 
к первой команде?

- Почему нет? Заявка-то у нас од-
на. Сколько уже молодежи забрали 
в первую команду - человека четыре 
или даже больше! Тренируются с ос-
новой! Все зависит от меня. Приве-
ду себя в порядок - тренеры заметят. 

- Сколько самому себе отвели на 
«приведу в порядок»?

- До зимы. Там все будет ясно - по-
лучается у меня или нет. 

- Занимаетесь рядом с основным 
составом «Спартака». Наверняка на 
него оглядываетесь. Объективно - 
могли бы играть там?

- Сегодня было бы сложно. Вот 
если б сбросил вес…

- Сколько уже сбросили?
- С того момента, как приехал в 

«Спартак», - 7 килограммов. Пыта-
юсь удержать, чтоб организм привык.

- Вы меня заинтриговали. Какой же 
вес у вас сейчас?

- А вот на этот вопрос отвечаю - 
игровой! 

- Знаменитого вратаря Заура 
Хапова убеждали сбросить вес, но 
тот чем больше весил, тем лучше 
играл. Самый фантастический матч 
выдал в Дортмунде с весом 110 кг. 
Потом в той самой штрафной нашли 
неразорвавшуюся бомбу военных 

времен. Так что лишний вес - боль-
шой риск. 

- Между прочим, многие сбрасы-
вают вес - и начинают хуже играть. 
Организму тяжело. Не понимает, что 
происходит. Потом чуть набираешь 
- играть сразу легче, по себе знаю…

- Рассказы борцов о том, как гоня-
ют вес, - украшение любого интервью.

- Борцам проще. Сбросили до взве-
шивания, а потом живи как хочешь. 
А мне-то нужно насовсем!

- Так что делать?
- Регулировать питание. Мучное 

исключил вообще. Я все попробовал, 
что можно - лишь бы сбросить.

- Вы во Франции жили. И от фран-
цузской еды отказались?

- К французской я и не привыкал. 
Даже лягушек не попробовал. Только 
в Москве узнал, что это.

- Какая гадость.
- Ничего особенного. Будто кури-

ца, перемешанная с рыбой.
- Олимпийский чемпион Алексей Вое-

вода крепко-накрепко наказал мне отка-
заться от мяса. Продержался я полгода. 

- От мяса отказываться нельзя! Я 
пробовал белковую диету - там все по-
строено как раз на мясе. Без овощей. 
И «кремлевскую» пробовал, и какую 
угодно еще.

- Леонид Слуцкий сбросил 13 кило-
граммов. Рассказал - во время диеты 
стал крайне раздражителен.

- Я тоже, когда худею, и злой, и 
раздражительный. Радость из жиз-
ни уходит. Шоколадку съешь - сразу 
настроение меняется.

- Что-то мне тревожно.
- Не волнуйтесь, сейчас с радостью 

жизни нормально.
- Кто из тренеров задавал вам осо-

бенно много вопросов на тему веса?
- Все.
- Не верю. Знаю, что Гаджи Мусли-

мович команду гонял к весам по четы-
ре раза в день.

- По три. В «Крыльях» действитель-
но было что-то особенное - взвешива-
лись до тренировки, после… Но про 

вес мне говорили действительно все. 
Если что не так - первая зацепка: «Да 
у тебя лишние килограммы!» 

- Штрафовали?
- Ни разу.
- От московского движения отвы-

кли?
- Отвык. Ненавижу эти пробки. 

Уже по два часа стоял, по три… Хоть 
за последние годы отстроили шикар-
ное Осташковское шоссе, но тоже - не 
спасает. Из-за этого квартиру снял 
в Мытищах, а не в Москве. Побли-
же к базе.

- Семья с вами?
- Нет. Лето провели со мной, а сей-

час уехали обратно в Ижевск. Сыну 
надо в школу.

- Переводить в московскую тяжело?
- Не тяжело. Есть ли смысл - если 

вдруг меня здесь через год не будет? 
Снова все менять?

- В Москве у вас квартиры не было 
никогда?

- Нет, и не хотелось. Даже не раз-
мышлял, нужна ли она мне. Я очень 
привязан к своему Ижевску. В Москве 
жизнь не для меня. Пробки, толпа…

- В московском театре хоть раз 
бывали?

- Нет, но очень хочу сходить. Два 
раза всей командой ходили во Влади-
востоке. Надо куда-то выбираться, вы 
правы. А то сижу на базе, только иг-
ры да тренировки. Пока семья здесь 
гостила - выезжали в парк ВДНХ, 
там гуляли.

- С кем-то из «Спартака» вашей 
юности общаетесь?

- В телефоне у меня есть номера 
только Павленко и Немова. Петя ищет 
команду. Думаю, вот-вот что-то про-
яснится. Саня Павленко - в «Тосно». 
Вот с Сониным давно потерял связь…

- До сих пор с содроганием вспоми-
наю разрыв «крестов» у Сонина. Звук 
был как от выстрела.

- Это не при мне было, я приехал в 
команду месяца на три позже осталь-
ных. Очень хорошо помню другой слу-
чай - когда Гришин из «Динамо» сло-

мал Димку Парфенова. Вот этот эпи-
зод случился на моих глазах, совсем 
рядом. Жуткие ощущения.

- Самый жесткий защитник, против 
которого играли?

- Юра Ковтун и Дима Хлестов. 
Счастье, что они были в нашей ко-
манде. На тренировках вели себя чуть 
мягче обычного.

- Ну хорошо. Двоих назвали. Кто 
номер три по жесткости?

- Дима Ананко. Но я на жесткость 
не обращал внимания. Сломанные 
щитки никогда не казались мне со-
бытием. Вот вспоминаю имена - Ва-
ся Баранов, Дима Парфенов, Вова 
Бесчастных… Сразу тепло на душе. 

- Васю Баранова всякий с большим 
теплом вспоминает.

- В любой команде есть человек с 
двумя сердцами. На кроссе вся коман-
да его спину рассматривает. В «Спар-
таке» такой - Вася Баранов. Сколько 
угодно пробежит и добавку попросит. 

- Баранов был интересный футбо-
лист. В Лиге чемпионов вы могли и 
других способных игроков разглядеть.

- Какая же это была неудачная Ли-
га… Но все равно - здорово, что там 
сыграли. Есть что вспомнить. А то го-
ворили: «Лучше б и не выходили в нее».

- Это не вас кто-то из «Ливерпуля» 
в тоннеле взял за руку перед выхо-
дом на поле - приняв за мальчика-
спортсмена?

- Торбинского! Это было в москов-
ском матче, а взял его за руку двухме-
тровый финн Хююпя. Смешно.

- Но у Торбинского все сложилось 
более или менее. Несмотря на то 
потрясение. А вот за вашу футболь-
ную судьбу лично мне обидно. 

- Сам виноват. Что-то по молодо-
сти сделал не так.

- Что именно?
- Из того «Спартака» можно было 

не уходить. Молодой был - погоря-
чился и собрал вещи. Мне казалось, 
сезон отыграл неплохо, много мат-
чей. И вдруг мне сказали: «Играть не 
будешь…»

- Олег Иванович?
- Нет. Другой человек. Сейчас по-

нимаю - надо было подойти именно к 
Романцеву и поговорить. Но я, как и 
многие, боялся подходить с расспро-
сами. Авторитет невероятный. 

- Тогда вы поняли - действительно, 
играть не будете?

- В том-то и дело, что нет. Видел 
по тренировкам - могу. Не знаю, что 
меня подтолкнуло. Но стоило сказать, 
что готов уйти, - через два дня улетел 
на сборы с Самарой.

- Пожалели на третий день?
- Если и пожалел - время спустя. 

Поначалу мне вообще уход не казался 
ошибкой. В Самаре было здорово. Иг-
рал постоянно, бронзу взяли. Ребята 
замечательные. Тихонов. Соуза - про-
сто великолепный футболист. Обыг-
рывал, отдавал, забивал… Все умел.

- Сталкивались на поле с игроком, 
которого можете назвать гением?

- Егор Титов. Просто суперзвезда. 
В «Сатурне» смотрел на Лоськова - по-
ражался, как человек работал. Он го-
ворил: «В 35 лет надо вкалывать даже 
больше, чем раньше».

- Самара - лучший коллектив в 
вашей жизни?

- Мне вообще везло в этом смы-
сле. У Юрана в Ярославле было про-
сто здорово. В «Луче» постоянно дер-
жались вместе. И друг другу не на-
доедали.

- С Юраном вы пересеклись еще 
в латвийском «Диттоне». Сергей мне 
рассказывал - работал там за тысячу 
долларов в месяц. 

- Вот сколько я там получал, даже 
не помню. Клянусь вам. Ехал туда не 
за деньгами. Надо было срочно наби-
рать форму, до этого не играл полго-
да. В России варианты предлагали, 
но никто не обещал, что буду играть 
регулярно. К концу сезона в «Дитто-
не» начал приходить в себя. 

- Давайте пофантазируем. Как бы 
развивались события, если б не ухо-
дили из «Спартака»? 

- Скорее всего, я бы уперся. Рабо-
тал бы как никогда. Вернулся в состав. 

- Кто в «Спартаке» вашей юности 
считался талантом номер один?

- Пожалуй, Павленко. Он и сейчас 
здорово играет. Видите, на премьер-
лигу нацелились. 

- До поры казалось, что звездой 
будете вы.

- Вообще никогда не считал се-
бя звездой!

- «Арсенал» абы кому контракт не 
предлагает.

- Для меня это было радостью. Но 
никакой мании величия не появи-
лось. Все казалось естественным: хо-
рошо играю - мне что-то предлагают. 
Я контракт с «Арсеналом» подписы-
вал не волнуясь. Ручкой его на нерв-
ной почве не проткнул.

Вообще, все было буднично. Я при-
ехал на просмотр во Францию, неде-
лю потренировался. Как оказалось, 
с трибуны наблюдал человек из «Ар-
сенала».

- Контракт был долгий?
- Пять лет.
- Но в «Арсенале» вы так и не сыг-

рали. Все закончилось на «Сент-Эть-
енне».

- Как же мне там нравилось! Я пре-
жде никогда не видел, чтоб в детском 
футболе все было так классно устро-
ено. Абсолютно по-настоящему. На 
взрослый футбол постоянно ездили. 
В тогдашней Франции каждая игра - 
праздник. Мечтал, чтоб в России бы-
ло так же…

- Какой футболист потряс ваше воо-
бражение?

- Саша Панов. Он как раз приехал 
в «Сент-Этьенн» с Левицким. Жизнь и 
рассказы у Панова веселые. Я, кста-
ти, во Франции смотрел матч сборной 
России, когда он забивал самые зна-
менитые свои голы. Вот представь-
те: сидим на базе у телевизора. Все 
французы, один я - русский. Как же я 
их травил после матча! Ходил как Пе-
ле! Да больше скажу - как Панов, как 
будто я сам эти голы Бартезу забил!

- Долго?
- Неделю. Потом отпустило. 
- Ваша французская жизнь была 

пропитана приключениями, вижу.
- Да ничего особенного не было. 

Приключение случилось лишь одно. 
Французский товарищ только полу-
чил права, купил первую машину - 
«Пежо» чуть больше «Оки». Набились 
туда впятером. До сих пор помню по-
следнюю секунду перед столкновени-
ем. Все было как в замедленном ки-
но. Это счастье, что въехали в стену!

- Сомнительное счастье.
- На другой стороне были деревья. 

Полетели бы в них - все было бы тя-
желее. А так - «Пежо» всмятку, а мы 
все живые. 

- Во взрослом футболе раскры-
ваются, кажется, 6 процентов паца-
нов. Кто-то из вашего «Сент-Этьен-
на» заиграл?

- Трое или четверо. Один - Бафе-
тимби Гомис, добрался до сборной 
Франции. Он моложе меня на пару 
лет. Уже тогда было видно, что дале-
ко пойдет.

- «Арсенал» после как-то проявлял-
ся в вашей жизни?

- Никак. Я оказался в «Спартаке» 
- и тот, наверное, контракт выкупил. 
Даже не знаю. Вышел в составе, за-
бил в Ярославле за основной состав. 
До сих пор помню: мяч катится - и 
мне кажется, что не попаду в пустые 
ворота. Но попал!

- Пересматриваете те матчи?
- Нет. Недавно смотрел спартаков-

ские игры без собственного участия. 
Шесть побед в шести матчах Лиги 
чемпионов, 1995-й год. Какая-то не-
реальная команда.

- Скорость сегодняшняя?
- Самый быстрый на футбольном 

поле мяч. Не сказать, что та команда 
очень уж бежала - но скорость и точ-
ность передач феноменальная. 

- В «Спартак» вашей юности кого 
только не привозили. Самый смеш-
ной персонаж?

- Ох, сколько их было в 2002 году! 
Каждый день по десять новых! Но да-
же на этом фоне выделялся Огунса-
нья, если помните такого. На лицо - 
настоящий Кинг-Конг. Даже я был по-
ражен. Хоть после Франции спокойно 
к таким персонажам относился. 

- В «Волге» вы узнали, что такое 
оригинальные тренировки.

- Вы про футбол на льду? 
- Конечно. Играли в кедах?
- Нет, в шиповках. Ничего особен-

ного. В «Нижнем Новгороде» тоже ре-
гулярно мяч по льду гоняли. Очень ве-
село было. Хоть высоким ребятам тя-
желовато давалось. В «Крыльях» была 
по-настоящему странная тренировка. 

- Какая?
- На сборах три часа не уходили с 

поля. Уже турки не выдержали, вы-
ключили свет - а мы в сумерках про-
должаем играть.

- Лучшее поле, на котором играли?
- Вот это я точно знаю - на новом 

стадионе «Спартака». Это что-то не-
реальное. Теперь я понял, что такое 
идеальный газон. Да и сама атмос-
фера там необыкновенная.

Юрий ГОЛЫШАК

РОССИЯ ПО-ПРЕЖНЕМУ 23-я

ФУТБОЛ

АНГЛИЧАНЕ ХОТЯТ ВВЕСТИ НОВЫЙ ЛИМИТ
Футбольная ассоциация предложила сократить на 

50 процентов число футболистов, которые представля-
ют страны, не входящие в ЕС, сообщает Daily Mail. ФА 
ратует за запрет выступлений таких игроков во всех 
дивизионах, кроме премьер-лиги. Кроме того, их нель-
зя будет отдавать в аренду. Чиновники также предла-
гают разрешить покупать легионеров только из стран, 
занимающих первые 50 мест в рейтинге ФИФА. В про-
тивном случае сумма трансфера должна будет состав-

лять не менее 10 или 15 миллионов фунтов стерлингов. 
Тем самым ФА намерена ограничить ввоз футболи-
стов среднего класса и обеспечить места в командах 
английским игрокам. В период с 2009 по 2013 год рабо-
чие визы получили 122 иностранца из стран, не состо-
ящих в ЕС. В сезоне-2014/15 в заявки клубов премь-
ер-лиги входят 297 футболистов из стран ЕС и 90 - из 
других государств.

Александр БОБРОВ

10 апреля 2002 года. Москва. Тарасовка. 18-летние спартаковцы 
Дмитрий СЫЧЕВ (слева) и Дмитрий КУДРЯШОВ.

Август 2014 года. Москва. 
«Солярис» -  
«Спартак-2» - 1:6.  
31-летний  
Дмитрий КУДРЯШОВ  
в этом матче отличился  
с пенальти.

Сегодня исполком УЕФА определит  
13 городов, которые через 6 лет примут 

матчи европейского первенства

ПЕТЕРБУРГ  
В ОЖИДАНИИ 

EURO-2020
Итоги будут оглашены в 15 часов по московскому времени в 

женевском многофункциональном центре Espace Hippomène. 
Среди 19 кандидатов на «стандартный пакет», включающий три 

матча групповых турниров и один - плей-офф (1/8 финала или чет-
вертьфинал), как известно, значится Санкт-Петербург.

Конкуренты российской Северной столицы таковы (по алфавиту): 
Амстердам, Баку, Бильбао, Брюссель, Будапешт, Бухарест, Глазго, Дуб-
лин, Иерусалим, Кардифф, Копенгаген, Минск, Рим, Скопье, София, 
Стокгольм, а также Лондон и Мюнхен, претендующие, кроме того, на 
финал и два полуфинала.

Именно место проведения финальной части и будет определено 
первым делом. Затем члены исполкома УЕФА определят владельцев 
«стандартных пакетов» с четвертьфиналами и, наконец, распределят 
остатки - наборы с матчами 1/8 финала.

Примечательно, что члены исполкома не вправе голосовать на 
этапе с участием города из их страны. Другой любопытный момент 
- стремление охватить турниром «всю Европу». В практическом пла-
не это обернулось решением разделить города-претенденты по гео-
графическим зонам, так чтобы в каждой из них матчи гарантирован-
но получили как минимум два стадиона. Вопрос в том, как произведут 
это разграничение. Петербург, очевидно, будет в связке с Минском, 
но в одну зону с ним можно включить и Стокгольм, и даже Копенгаген, 
а также расположенный на отшибе Баку. 

Что касается финальной части, то германская Sport Bild со ссыл-
кой на генерального секретаря Немецкого футбольного союза Хель-
мута Зандрока написала, что Англия и Германия уже договорились: 
в 2020 году все получит «Уэмбли». За это Лондон поддержит стрем-
ление Германии провести в одиночку Euro-2024, а потом, напротив, 
воспользуется поддержкой своих претензий на Euro-2028. Ранее же 
президент Немецкого футбольного союза Вольфганг Нирсбах заявил: 
«Наша большая цель - Euro-2024», - и ради нее Германия сейчас гото-
ва снять свою кандидатуру». 

Александр ПРОСВЕТОВ

Дмитрий КУДРЯШОВ:  
«ОТ МЯСА ОТКАЗЫВАТЬСЯ 

НЕЛЬЗЯ!»
Экс-полузащитник «Спартака», спустя 11 лет  

вернувшийся в клуб, дал интервью обозревателю «СЭ»
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«Нельзя объять необъятное», - изрек 
как-то многоликий Козьма Прут-
ков. Непосильные потуги вашего 

покорного слуги опровергнуть ставшую ак-
сиомой истину были обречены. Охватить все 
события перенасыщенной футболом жизни 
страны советской как видимой (на полях и 
в залах),так и скрытой (в разнокалиберных 
спортведомствах), тайной, подковерной (в 
многоэтажных парткабинетах), не под силу 
не то что отдельно взятому энтузиасту, но и 
большому коллективу профессионалов.

Очень скоро осознав бессмысленность ре-
ализации утопических планов, сосредоточил-
ся на главных, магистральных направлени-
ях с ежегодно нарастающими ответвлениями 
- соревнованиями второго и третьего плана. 
Проходили они параллельно, один турнир на-
кладывался во времени на другой (другие), и 
в изображении широкоформатного полотна 
возникали проблемы. Как лучше обслужить 
читателей: наспех приготовить сборную со-
лянку, тупо перечислив в хронологической 
последовательности все более или менее зна-
чимое, или как «в лучших домах Лондона»: на 
закусь - предсезонную подготовку, миграцию 
футболистов, новое Положение… На первое 
- турниры высшего мирового, европейского 
уровня и союзные чемпионаты. На второе - 
Кубок СССР. Десерт разнообразнейший - все 
остальное, от юниоров до дублеров.

В СВЯТАЯ СВЯТЫХ
Сегодня попотчую вас вторым блюдом, 

остро приправленным, подчас непредска-
зуемым. В феврале «кулинары» из футболь-
ной федерации подготовили ингредиенты 
и рецептуру. Проницательные читатели до-
гадались - речь о жеребьевке. Отличие ее 
от предыдущих - приглашение на священ-
нодействие человека с «низов», обозревате-
ля центральной спортивной газеты Алексея 
Леонтьева. Репортаж экс-вратаря «Спарта-
ка» с места событий, кухни, куда посторон-
ним вход строго-настрого воспрещался, рас-
цениваю как далекий предвестник гласности, 
наступившей в наглухо закрытой стране че-
рез два десятка лет.

Действо состояло из трех этапов. Первые 
два (с 1/128 до 1/32 финала) посвящались 
«массовке» из низших классов. С 1/16 всту-
пали представители высшего подразделения 
в полном составе. 13 из 19 по распоряжению 
жребия встречались с пробившимися из глу-
бин провинциалами на их полях. Остальные 
шесть вынудили разбираться с однокласс-
никами на дальних подступах к хрустальной 
чаше. Организаторы рассеяли только прош-
логоднего чемпиона («Торпедо») и хранителя 
Кубка («Спартак»). Местоположение осталь-
ных отдали на откуп жребию. Как только оз-
накомимся с донесением «лазутчика» Алексея 
Леонтьева из засекреченного объекта, узна-
ем подробности.

За столом перед двумя мешочками тор-
жественно восседали корреспондент «Труда» 
Юрий Ваньят, по совместительству член Фе-
дерации футбола СССР. Из первого он извле-
кал бочонки для игры в лото с номерами от 2 
до 32. Второй номер заранее отдали «Торпе-
до», 32-й - «Спартаку». Из другого мешочка су-
дья всесоюзной категории Иван Широков до-
ставал бумажки с названием команд. На не-
далеком от них расстоянии восседали судьи: 
Виктор Архипов - всесоюзной категории и 
Сергей Ильин - республиканской. Они ста-
рательно заполняли аккуратно разграфлен-
ные белые листы и вписывали номера участ-
ников, образующих пары. 

 По окончании процедуры члены комис-
сии сверили идентичность обоих докумен-
тов и поставили подписи. Теперь это закон, 
обжалованию и пересмотру не подлежал. Что 
ж, полюбуемся творением шаловливых рук 
«слепого» жребия. 

В нижнюю часть сетки он отправил вось-
микратного обладателя Кубка «Спартак» и 
крепкого кубкового бойца «Шахтер», трижды 
в первой половине 60-х достигшего финала 
и два раза покидавшего столицу с драгоцен-
ной ношей. Присовокупил к ним четыре ди-
намовских коллектива: Минска (прошлогод-
него финалиста), Москвы и Тбилиси (оба из 
первой шестерки) и Киева, вице-чемпиона се-
зона-65. А в верхнюю часть к «Торпедо» поме-
стил из «бомонда» только ЦСКА. Представи-
тель армейского клуба подполковник Чаны-
шев радости не скрывал: в зоне деятельности 
его подчиненных обитатели нижней части 
прошлогоднего рейтинг-листа - «Нефтяник», 
«Локомотив», «Пахтакор», «Крылья», одесситы 
в полном составе, вновь посетивший высший 
свет «Кайрат». Встреча «Торпедо» с ЦСКА при 
предсказуемом ходе событий могла произой-
ти только в полуфинале.

До этого не дошло. Радость подполковника 
была преждевременной. В феврале суборди-
нация, исходя из итогов прошлого года, виде-
лась в розовом цвете, потенциальные сопер-
ники располагались на почтительном рассто-
янии от забронзовевшего ЦСКА. А в августе, 
перед встречей 1/16 финала, армейцы с «Пах-
такором» стояли рядышком, и победу хозяев 
(ташкентцев) сочли вполне закономерной. 

ЗИГЗАГИ КАЛЕНДАРЯ
Кстати, встреча в Ташкенте состоялась 

позже намеченного организаторами срока. 
Зловредный, брюзгливый автор, естествен-
но, не упустит удобного случая ухватиться 
за ниточку и, выпустив в чиновников очеред-
ную партию начиненных ядом стрел, распу-
тает клубок. 

В феврале на старательно разграфленной 
бумаге все выглядело превосходно. Помимо 
разбитых на пары участников, выписанных 
каллиграфическим почерком (были в чинов-
ничьей среде умельцы), утвердили фиксиро-
ванные даты: 7 августа - 1/16 финала, 24-го 
- восьмая, 4 и 24 сентября - соответственно, 
четвертьфиналы и полуфиналы, 9 октября - 
заключительный аккорд. Общая статисти-
ка такова: в срок провели 14 матчей из 31, то 
есть меньше половины. Отклонения от гра-
фика - от одного дня до одного месяца. Рань-
ше указанного и объявленного вслух време-
ни состоялись 11 встреч, позже - шесть. Дата 
финала переносилась дважды. Состоялся он 
с месячным опозданием на жестком ноябрь-
ском заснеженном, задубевшем от наступив-
ших морозов поле.

Начальники, избавленные от решения 
сложных задач, касаемых взаимоотношений 
сборной и клубов (в 66-м, вам должно быть из-
вестно, команды-участницы высшего диви-
зиона во всех соревнованиях обходились без 
лучших игроков, призванных в сборную), су-
мели-таки разбалансировать календарь чем-
пионата под давлением сверху, из-за просьб 
отдельных клубов и по прочим не поддаю-
щимся логическому объяснению причинам. 
В предыдущих главах я вам об этих безобра-
зиях рассказывал. Кубковый турнир прово-
дился параллельно с главным, а когда мас-
сированным бомбовым атакам подвергался 
календарь первенства, взрывные волны на-
крывали и кубковый, расположенный неда-
леко от эпицентра.

ПРОЩАЙ, КАВКАЗ
В турнире динамичном, до первой крови, 

неожиданности и сенсации с годами мало 
кого удивляли. К ним привыкли, относились 
спокойно, дилетантам доступно объясняли: 
в одном матче и с явным фаворитом можно 

справиться за счет морально- волевых, пре-
дельной концентрации, самоотдачи, а то и ве-
зения. Примеров тому множество.

В 66-м уже в 1/16 элитные части лиши-
лись едва ли не половины наличного соста-
ва - сорвались с узенькой скалистой кубко-
вой тропинки в пропасть девять команд из 
девятнадцати. Правда, три в междоусобной 
борьбе с братьями по классу, шесть уступи-
ли «подготовишкам». Причины разные - недо-
оценка соперника, стоящего ниже на иерар-
хической лестнице, а то и самонадеянность. 
«Нефтяник» в Волгограде и «Арарат» в Яро-
славле играли в сильно облегченном соста-
ве, кутаисцы повезли в Ленинград на матч с 
«Динамо» юных футболистов, воспитанников 
группы подготовки. 

На первом этапе дружно покинули тур-
нир все закавказские команды, к трем уже 
названным присоединились тбилисцы, усту-
пившие в Донецке ровне - «Шахтеру». Пресса 
уделила этой встрече немало газетной пло-
щади прежде всего из-за непотребного пове-
дения игроков обеих команд: одни «рубили», 
другие огрызались, то и дело вступая в дол-
гие жаркие дискуссии с ленинградским арби-
тром Анатолием Кишко, не сумевшим (или не 
желавшим) власть употребить.В протокол он 
не внес ни одного (!) предупреждения. Правда, 
уже в прибавленные им полчаса удалил тби-
лисца Нодара Майсурадзе с формулировкой: 
«...за умышленный удар по голове (ногой) вра-
таря «Шахтера» Донецк».

В овертайме бойцы подбросили поленьев в 
полыхавший костер. Гости, посчитав пеналь-
ти в их ворота надуманным, обступили су-
дью. Но тот, вырвавшись из плотного кольца 
протестантов, настоял на своем, и Анатолий 
Пилипчук нарушил равновесие - 2:1. Через 
четыре минуты (сразу после удаления Май-
сурадзе) Кишко, выдержав еще один натиск 
тбилисцев, более темпераментный, вновь 
остался невредим. Спустя еще пять минут 
произошел эпизод курьезный. Во время оче-
редного инцидента, теперь в штрафной хо-
зяев, с вовлечением в него арбитра, Кишко 
проигнорировал требование грузин наказать 
горняков 11-метровым и игру не остановил. 

Первым сориентировался вратарь Корот-
ких, выбивший мяч на одиноко стоявшего 
возле центральной линии Станислава Евсе-
енко. «Горняк» принял дар на своей террито-
рии, офсайда нет, путь к воротам открыт. Го-
сти продолжали митинговать. Евсеенко ждал 
окончания митинга. Немая сцена длилась не-
сколько секунд. Лишь после того, как партне-
ры криками и жестами дали понять - играй, 
свистка нет, форвард двинулся в одиночестве 
на вратаря Рамаза Урушадзе и хладнокровно 
его переиграл - 3:1.

ДО НОВЫХ ВСТРЕЧ,  
«ДИНАМО» И «СПАРТАК»

Грузинские динамовцы пали от рук «шах-
теров». Оставшиеся на небольшом друг от 
друга расстоянии их одноклубники из трех 
славянских столиц, Москвы, Минска и Ки-
ева, вступили в братоубийственную войну. 
Я не оговорился: жесткий (порой жестокий) 
характер матчей динамовских подразделе-
ний в чемпионате сохранился и в кубковых 
поединках.

Тон задали Москва и Минск. Москвичи 
Аничкин, Иванов и Мудрик после пропущен-
ного гола стали грубить так откровенно, что 
даже у миротворца Карло Круашвили сдали 
нервы. Поняв бессмысленность увещеваний 
и воспитательных бесед, он предупредил дво-
их защитников. Сохранность ног игроков обе-
их команд (минчане в долгу не оставались) не 
очень его волновала, но честь свою и досто-
инство тбилисский арбитр защитил - удалил 
Мудрика с поля. Причину изложил в протоко-

ле: «За нецензурное оскорбление в мой адрес». 
Подробности, возможно, по цензурным со-
ображениям, опустил. Москвичи усилиями 
Численко отыгрались минуты за три до исте-
чения основного времени. В дополнительное, 
при счете 1:2, Численко получил шанс сде-
лать дубль. Лишил его этой возможности вра-
тарь Глухотко, отразив пенальти.

Большой интерес вызвал матч четвертой 
части финала киевлян со «Спартаком». Про-
ходил в Киеве с преимуществом хозяев (4:1) 
и был отмечен четырьмя нелепыми голами: 
касание рукой мяча Корнеевым в собствен-
ной штрафной в безобидной ситуации, два 
рикошета в те и другие ворота, автогол Кор-
неева - он не глядя откинул мяч Маслачен-
ко, который двигался в противоположном 
направлении. Только третий гол, забитый 
Бышовцем, стал украшением матча: он на-
крутил пятерых спартаковцев и неотразимо 
пробил. Остальные голы, хоть и не вытекали 
из логики эпизодов, не позволили усомнить-
ся ни в закономерности победы хозяев, ни в 
застывших на табло цифрах.

ВНУТРИВЕДОМСТВЕННАЯ РАЗБОРКА
Девятого октября в Тбилиси состоялось 

последнее динамовское дерби - между Мин-
ском и Киевом. Соперники продолжили тра-
дицию, некогда их стараниями возникшую. 
Репортажи с тбилисского стадиона напоми-
нали сводку с места боевых действий.

Киевляне начали бойко, играли размаши-
сто, комбинировали, вынудили соперников 
перейти в глухую оборону. Те защищались по 
широко распространенному, «эффективно-
му» принципу - в мужской борьбе все средст-
ва хороши. Тбилисский корреспондент спор-
тивной газеты Гарун Акопов сочувствовал 
судье: «Перед арбитром К.Круашвили стоя-
ла нелегкая задача: умерить пыл игроков и 
вместе с тем не «пересвистеть» игру» («Со-
ветский спорт» от 10 октября).

Задачу «умерить пыл» Круашвили прова-
лил начисто. Со второй справился. Решая 
ее, ударился в другую крайность - «недосви-
стел». И пошла откровенная рубка. В корот-
ких промежутках между «привалами» играли 
в футбол. Упустили реальную возможность 
забить Малофеев, вслед за ним Бышовец. Не 
сумев найти управу на Бышовца, Арзамас-
цев старательно «окучивал» его ноги. Нервы 
киевского форварда не выдержали, лопну-
ли натянутые струны: он ударил обидчика, 
не владевшего мячом, и тут же, к удивлению 
футболистов и зрителей, был изгнан с риста-
лища. Арзамасцев отделался предупреждени-
ем «за грубость». Мораль: бить по ногам фут-
болиста с мячом не возбраняется.

Око за око - зуб за зуб. Понимая, что гума-
нист, истинный христианин (советский су-
дейский корпус недостатка в них не испыты-
вал ), не посмеет во второй раз решиться на 
крайнюю меру, киевские «народные мстите-
ли» (Щегольков, Соснихин, Сабо) принялись 
«мочить» всех, кто попадался под ноги, - без 
серьезных для себя последствий. Лишь Ще-
гольков отделался предупреждением.

Что же до самого футбола, и в числен-
ном меньшинстве киевляне играли с преи-
муществом, а реализовали его на 115-й мину-
те, когда Андрей Биба расчетливо исполнил 
штрафной, вышедший на передовую защит-
ник Василий Турянчик «перевисел» в возду-
хе минских коллег и направил мяч в верх-
ний угол - 1:0.

СТРЕЛЬЦОВ ДОГНАЛ ЛОБАНОВСКОГО
В другом полуфинале, проходившем дву-

мя днями ранее тоже на нейтральной тер-
ритории, в Ленинграде, «Торпедо» крупно 
обыграло «Черноморец» - 3:0. Соревнова-
лись команды и их лидеры - Лобановский со 

Стрельцовым. «Одессит» в 31 матче чемпи-
оната «не высовывался», ограничился всего 
пятью мячами. В кубковом турнире разбу-
шевался, столько же забил в трех играх. Ре-
зультат Стрельцова количеством скромнее 
(три гола), качеством, по мнению журнали-
стов, повыше.

В Волгограде совершил затяжной рывок 
с центра поля, ворвался в штрафную и, не 
снижая скорости, пробил в дальний ниж-
ний угол. Группа молодых преследователей 
бежала без мяча медленнее, нежели вете-
ран с мячом.

В невском противостоянии (не называю 
битвой - обе команды действовали исключи-
тельно корректно) Стрельцов догнал Лоба-
новского. Сначала забил головой, затем ис-
полнил на бис соло из волгоградского матча. 
С той лишь разницей, что стартовал со сво-
ей половины поля и бежал с мячом метров 
шестьдесят. Добежав до удобной точки, раз-
рядил орудие.

Назначенный на 9 октября финал не со-
стоялся. Сначала его передвинули на 22-е. 
Накануне, 21 октября, анонимные деятели 
федерации через прессу оповестили болель-
щиков: «Федерация футбола СССР решила 
провести 27 октября в «Лужниках» матч «Ди-
намо» Москва - сборная Марокко, в связи с чем 
финал Кубка СССР перенесен на 8 ноября». 
Связь между финальной игрой и состоявшей-
ся через пять дней рядовой товарищеской, 
пусть международной, ни с какой стороны 
не проглядывалась. Вразумительно объяс-
нить необъяснимое функционеры и не пыта-
лись, если бы решились, поставили бы себя 
в неловкое (мягко сказано) положение. В на-
кладе остались участники финала и зрители. 
В двадцатых числах октября погода в Москве 
стояла теплая. Динамовцы дружескую встре-
чу с марокканцами провели при плюс 8. А в 
начале ноября резко похолодало, выпал снег.

Автозаводцы, сыграв календарный матч, 
получили перед финалом недельный отпуск 
и отправились в Сочи. Кости погрели, потре-
нировались, легкий спарринг со сборной ку-
рортного города провели. Перед киевлянами 
дерганый, с серьезными психическими от-
клонениями календарь окно растворил ши-
рокое, 19-дневное. Во благо или во вред, сра-
зу не скажешь. Кому как. Одни предпочита-
ют находиться в игровом тонусе, другие, тем 
более в концовке утомительного сезона, не 
прочь передохнуть, собраться с силами и с 
мыслями. Свободным временем распоряди-
лись чемпионы (узнали динамовцы о победе 
в первенстве во время подготовки к финалу, 
когда СМИ оповестили об осечке ближайше-
го конкурента) разумно. Сняли напряжение, 
потренировались на своей базе и несколько 
междусобойчиков сгоняли с украинскими ко-
мандами низших групп. Отдохнувшие, посве-
жевшие, прибыли в Москву, полные решимо-
сти сделать дубль. 

БИТВА «ЭКСТРАСЕНСОВ»
Вместе с футболистами готовились, мани-

пулируя цифрами и фактами, статистики и 
наиболее экспансивные журналисты. Наде-
ленные врожденным (или приобретенным) 
недугом, пытались бежать впереди парово-
за, опередить время, объявить наивным, до-
верчивым любителям исход отдельных мат-
чей и целых турниров задолго до их оконча-
ния. Подручный материал (цифры и факты) 
цементировали неоспоримыми (по их мне-
нию) логическими умозаключениями. По-
рой опускались до примитивных суеверий, 
рискуя навлечь на себя гнев атеистической 
общественности.

Обе стороны выкладывали из колоды ко-
зырные карты, дабы убедить оппонентов в 
неизбежной победе своих ребят (хлопцев). По-

слушав их, впору было чиновникам финал (не 
переносить - куда уж дальше) отменять. От 
федерации можно было ожидать чего угод-
но. Воздержались, однако. 

«Мы вас били и бить будем», - не сомне-
вались сторонники черно-белых (цвета ав-
тозаводцев).

Цифры соврать не дадут. В 48 матчах чем-
пионата +23=15-10 при соотношении мячей 
97-61 в пользу «Торпедо» и солидным очко-
вым его перевесом в процентном выраже-
нии: 63,5 - 36,5. 

На что последовал ответ из Киева: «Чем-
пионат не в счет. А в Кубке мы вас делаем 
со стопроцентной гарантией». И это правда. 
В единственной кубковой встрече в далеком  
37-м украинцы обыграли «Торпедо» в допол-
нительные полчаса - 4:2. Один матч - одна 
победа, результат 100-процентный. Против 
факта не попрешь. Ошеломленные конкурен-
ты нашлись не сразу. После небольшой пау-
зы последовал адекватный ответ: «Мы Кубком 
владели три раза, а вы - два».

«Что с того, - грянула «молния» с берегов 
Днепра. - Если забыли, освежим вашу па-
мять: вы в финале трижды проигрывали, 
мы - ни разу. Две победы в двух попытках. 
Бог троицу любит».

«Мы дважды «Спартаку» проиграли, - до-
неслось сквозь скрежет и грохот из цехов ав-
тозавода, - известному кубковому «ходоку». 
А вы от «Спартака» восемь раз залетали».

Казалось, Киев от такого удара не опра-
вится. Ничего, устоял. Более того, отправил 
соперника в нокдаун: «Зато в годы, когда обы-
грывали «Спартак», брали Кубок. Так было в 
54-м, 64-м, так будет и сейчас. В сентябре в 
четвертьфинале, если помните, мы разде-
лали хваленый «Спартак» - 4:1».

Не вижу смысла следить за нескончае-
мым диалогом. Что же до мелькавших здесь 
цифр и фактов, взяты они из газетных публи-
каций тех лет.

ЗИМНИЙ ПЕЙЗАЖ
Тренеры обеих команд, в отличие от про-

гнозистов, предельно корректны, произно-
сили ни к чему не обязывающие слова, ти-
па - соперник силен, но мы постараемся по-
бедить, приложим все силы и далее в том же 
духе. Суть коротких интервью тренера хозяев 
Виктора Марьенко и гостя столицы Виктора 
Маслова (язык не поворачивается называть 
Виктора Александровича гостем - коренной 
москвич, от станка, игрок и тренер «Торпедо», 
с которым уже второй год в чемпионате со-
перничал, и вот теперь за Кубок схлестнулся. 
Так судьба сложилась) сводились к шаблон-
ным: поле ровное, мяч круглый, куда зака-
тится, ведать не ведаем. Ну а куда круглый 
мяч закатится, мы с вами проследим. Долго 
ждать не придется.

В «Лужниках» - зимний пейзаж: снег на 
скамейках, в проходах, сугробы на беговых 
дорожках. Обледенелое поле своевременно 
защитили от снега полиэтиленовым покры-
валом. Морозный воздух бодрит зрителей. 
Они, как могут, согревают себя - притопты-
вают, прихлопывают, «лечатся» проверен-
ным многими поколениями народным сред-
ством. На трибунах много приезжих из Киева 
и других украинских городов. Их легко обна-
ружить по многочисленным транспарантам. 
В те благословенные времена (я об обстанов-
ке на стадионах) болельщиков противоборст-
вующих команд не загоняли, как нынешних 
фанатов, во избежание мордобоя и членов-
редительства в «резервации», расположен-
ные в противоположных секторах, растворя-
лись они в общей массе и мирно с «иноверца-
ми» сосуществовали.

Содержание транспарантов на великом 
могучем и мове - нехитрое, немногословное. 
Среди стандартных встречались деловые, 

озорные: «Кубок чемпиону!», «Динамо» - побе-
да!», «Мы приехали за Кубком», «Даешь посу-
ду для медалей!», «Ми про Кубок мрияли, жде-
мо його в Киеви».

БЫСТРЫЙ ГОЛ
Предматчевая установка немногослов-

ного Виктора Маслова сводилась к просьбе 
сразу овладеть центром поля и ограничить 
в пространстве подвижных, резких Ленева, 
Щербакова и особенно Стрельцова. На раз-
минку, вызвав оживление аудитории, хозяе-
ва вышли «упакованные» по погоде: в утеплен-
ных костюмах, рейтузах, перчатках… Гости 
- в обычной игровой форме. Когда эстонский 
арбитр Эугениуш Хярмс пригласил команды 
к центру поля, торпедовцы, оставив в разде-
валке зимнее обмундирование, поеживались 
от холода. Не потому ли, начав с центра, успе-
ли сделать две передачи. Последнюю, нелов-
ко исполненную, перехватил Медвидь и без 
раздумий поделился добычей с Островским, 
а тот бросил вперед Бышовца, мастера инди-
видуальных проходов. Оказавшись в родной 
стихии, форвард пулей помчался к цели, ми-
новал не успевшего проснуться Шустикова, 
изящным финтом обыграл Марушко, при-
близился к владениям Анзора Кавазашвили 
и легко его переиграл. Четкий удар в нижний 
угол - 1:0. Шла первая минута.

Ранний гол не изменил тактических по-
строений соперников, игравших, как утвер-
ждали журналисты, по схожей схеме: 1-4-3-3. 
Исходная расстановка не догма, видоизменя-
лась в течение полутора часов неоднократно. 
Киевляне тяготели к более современной мо-
дели: 1-4-4-2. Овладев плацдармом в центре 
поля, Медвидь, Сабо, Серебряников и Биба 
профессионально, со знанием дела, испол-
няли диспетчерские функции - варьировали 
темп, направление атак. Двое последних не-
редко выходили на передовую, не чурались и 
черновой работы.

Быстрый пропущенный гол вынудил ав-
тозаводцев перейти к немедленным насту-
пательным операциям. К тройке форвардов 
часто подключался справа Александр Ленев. 
Молодой, энергичный, двужильный, работал 
много, самоотверженно, однако его неуемная 
энергия, желание вести созидательную, ком-
бинационную игру нередко срывались из-за 
невысокого качества исполнения техниче-
ских приемов.

Ставка впереди делалась на Стрельцо-
ва. Киевские защитники, предпочитавшие, 
в отличие от хозяев, зонную оборону, добро-
совестно выполнили наказ тренера - огра-
ничивали торпедовского центрфорварда в 
пространстве, не оставляли простора для 
фирменных рывков. Неплохо справлялись с 
нелегкой задачей Соснихин с Турянчиком. 
Лидер автозаводцев играл, как обычно, не 
только ногами, но и головой - хитрил, искал 
лазейки. И находил. «Те редкие мгновения, 
когда москвичам удавалось создавать реаль-
ные угрозы воротам противника, как раз и 
были связаны с рейдами Стрельцова из глу-
бины», - писал Лев Филатов («Футбол» № 46 ).

Неожиданно выскочив из-за спин защит-
ников, он пробил головой под перекладину. 
Лишь чудо-бросок Рудакова уберег ворота. 
Запомнились и два стрельцовских прохода из 
тылов. Первый, индивидуальный, когда был 
переигран Турянчик, сам защитник и предо-
твратил в последнее мгновение непостижи-
мым, чисто исполненным подкатом. Второй 
поддержал, создав численное преимущество 
перед оборонцем, Владимир Щербаков. В не-
терпеливом ожидании передачи старшего то-
варища Щербаков угодил в офсайд. Стрель-
цов заметил, замешкался, решил обыграть 
защитника, но тот воспользовался секунд-
ной паузой и разрядил обстановку.

Игра не баловала эстетов внешней при-
влекательностью. Компенсировали этот не-
достаток боевитость обеих дружин, старание, 
самоотдача. Атаковали примерно поровну. 
Хозяева даже получили небольшое преиму-
щество в интенсивности стрельбы по мише-
ни и значительное в производстве угловых. 
Однако удары, порой неподготовленные, по-
спешные, с воротами разминались, а те, что 
шли в створ, обезвреживал отлично сыграв-
ший Рудаков.

БРАВО, КИЕВ!
Новоиспеченные чемпионы играли спо-

койно, без суеты и спешки, в каждом их дей-
ствии сквозила уверенность. Они знали, как 
обыграть оппонента, и добились, чего хоте-
ли. Вскоре после не доведенной до ума атаки 
торпедовского тандема гости провели образ-
цово-показательную комбинацию с участием 
Хмельницкого и Серебряникова, завершил ее 
капитан - Андрей Биба. Пробил мастерски, 
хитро. Мяч, отскочив от земли, по замысло-
ватой траектории взмыл над Кавазашвили и 
спланировал в верхний угол ворот. 

Справедливо, что итог финалу, заслужен-
но выигранному, подвел Биба. Лучший иг-
рок матча, пожалуй, и чемпионата, был неу-
томим, вездесущ, защищался и нападал, со-
зидал, составлял трудно решаемые «ребусы» 
и «кроссворды». После игры капитан принял 
из рук главы футбольной федерации Нико-
лая Ряшенцева хрустальную вазу (в девиче-
стве крюшонницу). В третий раз совершила 
она путешествие с берегов Москва-реки на 
берега Днепра, из столицы Белокаменной в 
Первопрестольную. 

Потрясающую команду слепил мозоли-
стыми рабочими руками «дед», Виктор Мас-
лов, одну из сильнейших, ярчайших в исто-
рии советского футбола, под стать той, какую 
создал шесть лет тому назад. В 60-м он сде-
лал дубль с «Торпедо» и вот теперь с украин-
ским «Динамо». 

ТОРПЕДО - ДИНАМО К - 0:2 (0:1)
Голы: Бышовец, 1 (0:1). Биба, 73 (0:2).
«Торпедо» (Москва): Кавазашвили, Андреюк, Шу-

стиков (к), Марушко (Михайлов, 67), Сараев, 
Ленев, Воронин, Бреднев, Щербаков, Стрель-
цов, Сергеев.

«Динамо» (Киев): Рудаков (Банников, 87), Щеголь-
ков, Соснихин, Турянчик, Островский, Сабо, Би-
ба (к), Медвидь, Серебряников, Бышовец, Хмель-
ницкий (Круликовский, 87).

Предупреждения: Бреднев (за удар соперника по 
ногам), Щегольков (за грубость).

Судьи: Хярмс (Таллин). Ходин (Минск), Круашви-
ли (Тбилиси).

8 ноября. Москва. Стадион им. В.И.Ленина. 60 000 
зрителей.

ЛОЖКА ДЕГТЯ
Прокомментирую расплывчатую форму-

лировку наказания киевского защитника, из-
ложенную в протоколе арбитром. Во втором 
тайме нервы у ребят расшалились. Сабо (как 
же без него), Бреднев, Щегольков, Марушко 
продемонстрировали зрителям владение на-
выками и приемами не только футбольной иг-
ры. Судья, в отличие от игроков, держал себя 
в узде, был доброжелателен, терпим, лоялен. 
На крайние меры, хотя повод давали ему не 
раз, не решался. На безобразную сцену с уча-
стием Щеголькова, когда известный в стране 
заплечных дел мастер (в НХЛ таких называ-
ют полицейскими) ударил в лицо Сараева, ог-
раничился предупреждением и отношение к 
хулиганскому действию выразил лаконично: 
«За грубость». Решимости назвать вещи сво-
ими именами не хватило таллинскому арби-
тру и при заполнении протокола.

ФУТБОЛ ЛЕТОПИСЬ Акселя ВАРТАНЯНА. 1966 год. ЧАСТЬ ТРИНАДЦАТАЯ

ВТОРОЙ ДУБЛЬ Виктора МАСЛОВА

8 ноября 1966 года. Москва. Лужники. Финал Кубка СССР. «Торпедо» - «Динамо» К - 0:2. Впервые киевское «Динамо» сделало дубль -  
выиграло первенство и Кубок.
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Скандал в первом матче «Ад-
мирал» - «Барыс» (3:2) побил 
все рейтинги внимания бо-

лельщиков. История о том, как 
главный тренер казахстанской 
команды Андрей Назаров бро-
сил вызов (а точнее, полотенце 
и бутылку с водой) сначала ар-
битрам матча, а затем и кура-
тору клуба из Владивостока Вя-
чеславу Фетисову, затмила даже 
травму главного снайпера КХЛ 
последних лет, капитана «Маг-
нитки» Сергея Мозякина. 

Вчера интернет задавался во-
просом: состоялась ли намечен-
ная Назаровым встреча с леген-
дарным защитником за час до 
начала повторного матча в ба-
ре гостиницы «Азимут»? Ответ 
между тем очевиден: у сенато-
ра масса дел помимо, как тонко 
заметил Назаров, раскатки у ба-
ра. Да и сам главный тренер «Ба-
рыса» тему больше не поднимал.

Что касается повторной игры 
двух команд, то шансов у гостей, 
по сути, не было. «Адмирал», ко-
торый готовился к спаренным 
встречам шесть дней, просто пе-
ребегал уставшего соперника. 
Как и накануне, результат даль-
невосточникам обеспечило вто-
рое звено Гюнге, Горошанского и 
Бергфорса. У «Барыса» же вновь 
провалилась тройка ветерана 
Антропова, который пока явно 
далек от былой формы. 

Что касается Назарова, то он 
не имел права находиться на 
арене и ничем не мог помочь 
своей команде. При этом после 
матча в интервью «СЭ» он побла-
годарил своих хоккеистов.

ИЗВИНЯЮСЬ ПЕРЕД 
ЖЕНЩИНАМИ И ДЕТЬМИ
- Пожалуй, это было самое тя-

желое турне в моей карьере как 
игрока, так и тренера, - вздохнул 
Назаров. - В понедельник в Но-
восибирске у нас был вечерний 
матч, в среду и четверг во Вла-
дивостоке - утренний. То есть 
за семь десятков часов мы про-
вели три игры. Плюс несколь-
ко тысяч километров пролете-
ли, оказавшись во Владивосто-
ке в четыре часа утра. В такой 
ситуации и на таком фоне уста-
лости сегодня наши шансы бы-
ли минимальны. 

- Не считаете, что вы в общем-
то стали заложником как неудач-
ного календаря, так и провальной 
судейской реформы? И, по сути, 
платите за чужой непрофессио-
нализм…

- Прежде всего я отвечаю за 
свой участок работы. В четы-
рех матчах нашего восточного 

турне мы взяли лишь три оч-
ка, а значит, на данном этапе 
моя оценка как тренера - «не-
удовлетворительно». Что каса-
ется календаря и судейства, то 
КХЛ, убежден, в следующем се-
зоне предложит нам более инте-
ресные и продуманные вариан-
ты. Это очевидно.

- Сегодня, спустя сутки после 
первого матча с «Адмиралом», не 
жалеете, что предприняли свой 
демарш?

- Я жалею, что подвел коман-
ду. Что касается эмоций, то они 
рождались отнюдь не на ровном 
месте. Другое дело, что приме-
нил те жесты, которые не нужно 
видеть женщинам и детям. Если 
кого-то из замечательной даль-
невосточной публики они заде-
ли, то прошу прощения.

МАЙОРОВ - МОЙ УЧИТЕЛЬ
- Знаете, что легенда «Спар-

така» Борис Майоров в прессе 
заметил, что вы больше не имее-
те морального права заниматься 
педагогической работой с игро-
ками и вас надо лишить тренер-
ской лицензии?

- Видел это высказывание 
Бориса Александровича, с ко-
торым вместе тренировал в пер-
вой сборной России и которо-
го могу назвать одним из своих 
учителей. От своего отца слы-
шал, что форвард Борис Майо- 
ров в свое время был одним из 
самых злых и неуступчивых 
хоккеистов планеты, от него 
многим доставалось. Кстати, 
сегодня в КХЛ нам таких бой-
цов очень не хватает.

Что касается высказываний 
Бориса Александровича, то они 
всегда нетривиальны. Мечтаю о 
том, чтобы лет через тридцать - 
сорок мне хватило бы здоровья 
сесть на диван и поучить моло-
дых жизни. Вот только боюсь, 
что с нынешними дисквалифи-
кациями до дивана не дотяну 
(смеется). 

- В команде ваша экспрессия 
обсуждалась?

- Уверяю вас, такие вещи про-
фессиональной среде неинтерес-
ны. Куда важней команде бы-
ло поздравить Дастина Бойда и 
Яна Лацо. Пока я воевал с судья-
ми и махал руками, у форварда 
рождались близнецы, а у слова-
ка - дочка. Получается, я принял 
роды (смеется).

Кстати, если говорить об иг-
роках «Барыса», то многие из них 
открылись для меня с новой сто-
роны. О сильном характере на-
ших лидеров из ведущих троек 
наш штаб знал. Но посмотрите, 

как в этом турне «туристической 
смерти» открылись, скажем, Ми-
хаил Рахманов или Константин 
Пушкарев, которые вели за со-
бой команду. Молодцы!

29 НОЯБРЯ -  
КРАСНЫЙ ДЕНЬ КАЛЕНДАРЯ

- Как восприняли вашу дис-
квалификацию казахстанские 
болельщики?

- А вот им, как и республи-
ке в целом, хочу сказать «бра-
во!». Телефон у меня буквально 
раскалился от звонков. Причем 
речь не только о простых болель-
щиках. Знаю, что многие бы-
ли удивлены тому, что россия-
нин Назаров действовал вопреки 
своим интересам, возможно, на-
жил себе в России каких-то вра-
гов и пострадал за интересы ка-
захстанского клуба. 

Отмечу, что и тренерский 
штаб «Барыса», и команда бла-
годарны казахстанцам за такую 
поддержку. Оказалось, друзья 
познаются в беде не только в 

России. Впереди у нас день от-
дыха и домашняя серия против 
Новокузнецка, Ярославля и мос-
ковского «Динамо». Кстати, есть 
у нас в клубном календаре и дру-
гая интересная дата - 29 ноя-
бря. В этот красный день при-
нимаем «Адмирал». Будем вни-
мательны…  

Игорь ЛАРИН

АДМИРАЛ - БАРЫС -  
4:2 (0:1, 2:0, 2:1)

Голы: Доус - 5 (Бойд), 14:51 - 0:1. Ли-
син - 2 (бол., Зубов, Пайетт), 24:56 
- 1:1. Гюнге - 4 (Бергфорс), 34:38 
- 2:1. Горошанский - 2 (Бергфорс, 
Гюнге), 48:36 - 3:1. Гюнге - 5 (Го-
рошанский), 54:38 - 4:1. Доус - 6 
(Бойд), 59:28 - 4:2.

Вратари: Ахонен - Лацо.
Штраф: 6 - 10.
Броски: 34 (5+16+13) - 19 (6+6+7).
Три лучших игрока: Гюнге (А), Горо-

шанский (А), Доус (Б).
Судьи: Карабанов, Щенев.
18 сентября. Владивосток. «Фетисов-

Арена». 5400 зрителей (5500).

АМУР - АВАНГАРД -  
2:1 Б (0:0, 1:0, 0:1, 0:0, 1:0)

Голы: Юньков - 1 (бол., Тайми, Саф-
ронов), 39:11 - 1:0. Широков - 9 
(бол., Попов), 51:53 - 1:1.

Буллиты: Широков (Ав) - 0:0 (вратарь). 
Гашчак (Ам) - 1:0. Соботка (Ав) - 1:1. 
Лугин (Ам) - 2:1. Паршин (Ав) - 2:1 
(вратарь).

Вратари: Борисов - Костин.
Штраф: 14 - 14.
Броски: 28 (4+15+6+3) - 51 (17+13+19+2).
Три лучших игрока: Борисов (Ам), Ши-

роков (Ав), Юньков (Ам).
Судьи: Кадыров, Захаров.
18 сентября. Хабаровск. «Платинум-Аре-

на». 5650 зрителей (7100).

АТЛАНТ - ТОРПЕДО -  
3:1 (1:0, 1:0, 1:1)

Голы: Энгквист - 3 (Чернов), 14:24 - 
1:0. Энгквист - 4 (Дыбленко, Ма-
левич), 24:53 - 2:0. Яшин - 1 (бол., 
Гилрой, Рукавишников), 48:45 - 3:0. 
Вольский - 3 (Другов, Хиетанен), 
52:39 - 3:1.

Вратари: Энгрен - Касутин.
Штраф: 8 - 18.
Броски: 38 (10+12+16) - 17 (5+5+7).

Три лучших игрока: Энгквист (А), Яшин 
(А), Вольский (Т).

Судьи: Деев, Соин.
18 сентября. Мытищи. «Арена Мытищи». 

4100 зрителей (6434).

ДИНАМО Мн - СЕВЕРСТАЛЬ - 
3:4 Б (0:0, 3:1, 0:2)

Голы: Щехура - 3 (бол., Калюжный, Чичу), 
23:49 - 1:0. Лингле - 3 (бол., Чичу, Бэй-
лен), 33:11 - 2:0. Чернов - 3 (Кагар-
лицкий, Монс), 34:02 - 2:1. Эллисон 
- 3 (бол., Чичу, Лингле), 39:17 - 3:1. 
Столяров - 1 (Бучневич), 44:00 - 3:2. 
Урбом - 1 (бол., Бучневич), 57:50 - 3:3.

Буллиты: Земченко (С) - 0:0 (вратарь). 
Щехура (Д) - 0:0 (вратарь). Квапил 
(С) - 0:0 (вратарь). Эллисон (Д) - 0:0 
(вратарь). Кагарлицкий (С) - 0:0 (вра-
тарь). Калюжный (Д) - 0:0 (вратарь). 
Щехура (Д) - 0:0 (вратарь). Бучневич 
(С) - 0:0 (вратарь). Лингле (Д) - 0:0 
(мимо). Квапил (С) - 0:1.

Вратари: Хауген - Штепанек.
Штраф: 10 - 12.
Броски: 23 (6+11+4+2) - 33 (9+9+14+1).
Три лучших игрока: Бучневич (С), Чи-

чу (Д), Столяров (С).
Судьи: Сафиуллов, Рогачев.
18 сентября. Минск. «Минск-Арена».  

13 094 зрителя (15 000).

ЗАПАД
 И В ВО ПО П Ш О

1. СКА* 6 6 0 0 0 27-14 18
2. ЦСКА* 5 4 0 0 1 15-7 12
3. Йокерит 6 4 1 1 0 21-14 15
4. Слован 6 3 0 1 2 16-15 10
5. Торпедо 6 2 1 1 2 15-14 9
6. Динамо Мн 6 2 1 1 2 18-21 9
7. Северсталь 7 2 1 0 4 17-18 8
8. Атлант 6 2 1 0 3 14-15 8
9. Динамо Р 6 2 0 2 2 13-16 8

10. Локомотив 6 2 0 1 3 15-17 7
11. Динамо М 5 2 0 1 2 8-15 7
12. Витязь 5 2 0 0 3 15-19 6
13. Сочи 5 2 0 0 3 10-15 6
14. Медвешчак 6 1 0 0 5 12-24 3

ВОСТОК
 И В ВО ПО П Ш О

1. Металлург Мг* 7 5 1 0 1 27-7 17
2. Авангард* 8 5 0 2 1 27-16 17
3. Ак Барс 7 4 1 0 2 22-16 14
4. Салават Юлаев 7 4 0 0 3 26-20 12
5. Барыс 8 3 1 0 4 22-21 11
6. Металлург Нк 6 2 1 1 2 11-17 9
7. Амур 8 2 1 1 4 17-24 9
8. Сибирь 4 2 1 0 1 16-9 8
9. Нефтехимик 5 2 0 1 2 18-17 7

10. Югра 6 2 0 1 3 17-17 7
11. Трактор 7 1 2 0 4 14-21 7
12. Адмирал 6 2 0 0 4 17-23 6
13. Автомобилист 7 1 0 1 5 13-26 4
14. Лада 5 0 2 0 3 13-18 4
* Лидеры дивизионов.

Матч Медвешчак - ЦСКА закончил-
ся вчера поздно вечером.

Бомбардиры: ЧИЧУ (Динамо Мн) - 13 
(4+9), Широков (Авангард) - 12 (9+3), Мо-
зякин (Металлург Мг) - 12 (6+6), Коваль-
чук (СКА) - 11 (10+1), Пильстрем (Сала-
ват Юлаев) - 11 (7+4), Зарипов (Метал-
лург Мг) - 11 (5+6)…

Снайперы: КОВАЛЬЧУК - 10, Широ-
ков - 9, Хагман (Йокерит) - 8…

Сегодня играют: Сибирь - Салават 
Юлаев (16.00), Югра - Динамо Р (17.00), 
Лада - Йокерит (19.00), Нефтехимик - СКА 
(19.00), Сочи - Металлург Мг (19.00), Ви-
тязь - Ак Барс (19.30), Динамо М - Авто-
мобилист (19.30).

Вчера «Барыс» без дисквалифицированного накануне на шесть матчей главного тренера уступил «Адмиралу» - 2:4

Андрей НАЗАРОВ: «МНЕ - «НЕУД».  
БОЙДУ - БЛИЗНЕЦОВ, КАЗАХСТАНУ - БРАВО!»

Вчера КХЛ выступила с официальным 
заявлением по поводу эпизодов, 

случившихся во время матчей «Адмирал» - 
«Барыс» и «Динамо» М - «Металлург» Мг

«БАРЫС»  
НЕ ЗАСУДИЛИ, 

КАРСУМС ПРАВИЛ  
НЕ НАРУШАЛ

СЕГОДНЯ В СОЧИ  
МОЗЯКИН НЕ СЫГРАЕТ

Нападающий магнитогорского «Металлурга» Сергей Мозякин, 
получивший травму во встрече с московским «Динамо», не примет 
участия в сегодняшнем матче с ХК «Сочи». Травмированный напа-
дающий магнитогорского «Металлурга» Сергей Мозякин пропустит 
ближайший матч. 

- Вместе с командой Сергей не тренировался, - сказал вчера 
вице-президент уральского клуба Геннадий Величкин. - Врачи 
провели с ним определенные процедуры, а потом ему был предо-
ставлен отдых. По возвращении в Магнитогорск, вероятно, будет 
проведено дополнительное обследование форварда, после чего и 
наступит какая-то ясность. Сейчас раскрывать каких-либо подроб-
ностей травмы Мозякина я не имею права. (ИТАР-ТАСС).

СЕЛЯННЕ В КХЛ НЕ БУДЕТ
Знаменитый финский нападающий Теему Селянне вряд ли будет 

выступать за свою родную команду «Йокерит» в КХЛ. Ранее гене-
ральный менеджер «джокеров» Яри Курри говорил, что клуб готов 
до последнего ждать решения 44-летнего хоккеиста о продолжении 
карьеры, однако в вышедшей вчера в Финляндии биографии спор-
тсмена  «Теему» - приводятся его слова о невозможности переезда 
в Хельсинки по причинам личного характера.

- Моя семья живет в Северной Америке, поэтому было бы слиш-
ком эгоистично с моей стороны продолжить карьеру в КХЛ, - пишет 
Селянне в книге.

При этом лучший бомбардир в истории олимпийских хоккейных 
турниров, обладатель Кубка Стэнли не исключил, что проведет одну 
игру за «Йокерит» в знак уважения к команде, которая его воспитала.

ИХХФ ПЕРЕНЕСЛА ЧЕМПИОНАТ 
МИРА В ПОЛЬШУ

Конгресс Международной федерации хоккея принял окончатель-
ное решение о месте проведения чемпионата мира в первом диви-
зионе в 2015 году. Турнир пройдет в Польше. Мировое первенство 
должна была принять Украина, но из-за сложной политической ситу-
ации в стране его перенесли. (Официальный сайт ИИХФ)

ВХЛ

Андрей САФРОНОВ: «СБОРНАЯ МОЖЕТ СТАТЬ 
ЗАЛОЖНИКОМ АРБИТРОВ КХЛ»

ХОККЕЙ

Вчера было объявлено место проведения 
очередной «Русской классики»

ПОДАРОК ГОРОДУ
«Русская классика» - матч на открытом 

воздухе, ставший визитной карточкой выс-
шей хоккейной лиги, состоится 14 февраля 
2015 года на футбольном стадионе в Ниж-
нем Тагиле. Местный «Спутник» примет 
«Южный Урал» из Орска. 

На вчерашнем совещании с участием ор-
ганизаторов матча - руководства «Уралва-
гонзавода», ВХЛ и хоккейного клуба «Спут-
ник» был обсужден детальный план меропри-
ятий и составлена концепция дальнейших 
действий по подготовке к «Русской классике».
Алексей ЖАРИЧ,  
председатель попечительского совета 
«Спутника»:

- В этом году мы обратились в ВХЛ с соот-
ветствующим предложением. И теперь мо-
жем смело объявить, что «Русская класси-
ка» пройдет в Нижнем Тагиле. У этого матча 
очень красивый и интересный формат, ко-
торый позволит игре превратиться в боль-
шой городской праздник. Мы благодарны 
высшей лиге за то, что она нас поддержала. 

Да, это зима, в наших краях может быть 
холодно, но тем интереснее. У ВХЛ большой 
опыт проведения таких матчей, они востре-
бованы во всем мире и вызывают немалый 

интерес. Для участников праздника разра-
ботают специальную форму, появится запо-
минающийся логотип. Нас ждет большое 
шоу. То, что мы увидели в Красноярске и 
Челябинске, оставило незабываемые впе-
чатления, и мы рады, что ВХЛ доверила нам 
проведение «Русской классики». 
Герман СКОРОПУПОВ,  
управляющий директор ВХЛ:

- Мы очень признательны руководству 
«Уралвагонзавода» и лично его генераль-
ному директору Олегу Викторовичу Сиенко 
за инициативу в проведении «Русской клас-
сики». Данное событие - важная страница 
в истории Нижнего Тагила, всего нашего 
спорта. По сути, этот матч откроет програм-
му празднования 70-летия победы советско-
го народа в Великой Отечественной войне.  

14 февраля 2015 года «Спутник» примет 
«Южный Урал». Команда из Орска уже зна-
ет об этом, хотя мы, пока вели переговоры, 
старались держать все в секрете. Объявив о 
месте проведения «Русской классики» имен-
но в Нижнем Тагиле, мы таким образом сде-
лали городу своеобразный подарок. А три-
буны футбольного стадиона, надеюсь, бу-
дут переполнены. 

Мы первые, кто взял на себя проведе-
ние столь масштабного мероприятия, ко-
торое требует очень серьезной подготовки. 
Уже решены многие вопросы, намечен план 
действий. У нас есть опыт, а у руководства 
«Уралвагонзавода» и города есть желание. 
Уверен, все у нас получится, и совместны-
ми усилиями мы организуем отличное ме-
роприятие на самом высоком уровне.

С ТРИУМФОМ ПО СТРАНЕ
Борис МИХАЙЛОВ,  
двукратный олимпийский чемпион:

- Хочу поблагодарить руководство города 
и области за поддержку спорта и в, частно-
сти, хоккея. Содержать команду - непростое 
дело, но команда существует  для жителей 
вашего города и области, потому что спорт 
- неотъемлемая часть нашей жизни. «Рус-
ская классика» - праздник, который оста-
нется в памяти навсегда. 
Сергей ШЕПЕЛЕВ,  
олимпийский чемпион:

- Приятно лишний раз приехать в род-
ной город. «Спутник» дал мне путевку в боль-
шой спорт, и я благодарен людям, которые в 
свое время вкладывали в меня знания и си-
лы. Хочу пожелать «Спутнику» удачи в ны-
нешнем сезоне, обязательно попасть в плей-
офф. В Нижнем Тагиле хоккей - спорт но-
мер один, и такое грандиозное событие, как 
«Русская классика», непременно даст толчок 
развитию этого вида спорта.

Помнится, год назад Герман Скоропу-
пов в интервью «СЭ», отвечая на вопрос, нет 
ли обиды у клубов и регионов, пока еще не 
принимавших участия в таких праздниках, 
как матчи на открытом воздухе, заметил:

- Никаких проблем не вижу. «Русская 
классика» открыта для всех. Любой клуб 
вправе обратиться к руководителям реги-
она с соответствующим предложением. А 
уж администрации городов и областей ре-
шат, выходить ли им на нас с подобной ини-
циативой.

Самый дорогой и непростой элемент по-
добных матчей - монтаж и демонтаж хок-
кейной коробки. Если мы решим вопрос по 
ее аренде, игры можно будет проводить ча-
ще. Причем и в тех местах, где хоккей толь-
ко зарождается, где он пока еще не имеет бо-
гатых традиций. Представляете, какой это 
даст толчок в плане популяризации наше-
го вида спорта. Но это пока, что называет-
ся, мысли вслух.

«Мысли вслух» потихоньку начинают во-
площаться в реальную жизнь. Постепенно 
география «Русской классики» расширяется, 
и, думается, никто не удивится, если совсем 
скоро клубов и регионов, не познавших всей 
прелести этого праздничного и красочного 
мероприятия, в лиге не останется. Именно 
такие выводы позволяет сделать поступа-
тельное и триумфальное шествие «Русской 
классики» по стране.

Напомним, что первый в истории матч 
регулярного чемпионата ВХЛ на открытом 
воздухе был проведен 17 февраля 2012 года 
на стадионе «Центральный» в Красноярске. 
Местный «Сокол» уступил ярославскому «Ло-
комотиву» - 2:3. На игре был установлен ре-
корд посещаемости для хоккейных матчей 
в России - 16 100 зрителей.

Столицей второй «Русской классики» стал 
Челябинск. 19 января 2014 года на стади-
оне «Центральный» в присутствии 9100 бо-
лельщиков местный «Челмет» встречался с 
тольяттинской «Ладой». Гости снова оказа-
лись сильнее - 5:2.

Виктор ДУБРОВИН

КРАСНОЯРСК И ЧЕЛЯБИНСК ПРИРАСТУТ НИЖНИМ ТАГИЛОМ

Вчера. Нижний Тагил.  
Борис МИХАЙЛОВ,  
Герман СКОРОПУПОВ,  
Алексей ЖАРИЧ и Сергей ШЕПЕЛЕВ 
(слева направо).

 КХЛ. Регулярный чемпионат

Окончание. Начало - стр. 1

В ЛИГЕ ОБЕЩАЛИ  
ПРИНЯТЬ МЕРЫ

- Но ведь необходимость су-
дейской реформы как раз и объ-
ясняли интересами сборной. 
Мол, в Европе арбитры удаля-
ют за все подряд, к чему игро-
ки КХЛ зачастую не адаптиро-
ваны...

- На мой взгляд, это миф. 
Скажем, на чемпионате ми-
ра в Минске европейские ар-
битры очень четко отделяли 
мелкие фолы от грубых, не 
убивали свистками, давали 
играть. Например, жесткий 
прием Вадима Шипачева на 
Йормакке не привел к удале-
нию, хотя финн оказался в со-
стоянии грогги. Было бы здо-
рово, если бы у нас судили, 
как в Минске.

- Вы уже обозначили пробле-
мы арбитража руководителям 
лиги?

- Недавно поговорил с ви-
це-президентом КХЛ госпо-
дином Курбатовым. Он честно 
сказал: пока уровень арбитра-
жа уступает уровню игроков 
КХЛ. И обещал принять ме-
ры. Штаб сборной России над-
еется, что эти меры будут при-

няты в максимально сжатые 
сроки.

- Клубы вас поддерживают?
- На мой взгляд, пока клубы 

настроены относительно мягко. 
Но чаша терпения и у них пере-
полняется. Надеюсь, мягкость 
клубов лига не воспримет как 
их слабость.

МОЗЯКИНУ -  
СКОРЕЙШЕГО 

ВЫЗДОРОВЛЕНИЯ
- Нет ли у вас ощущения, что 

в последние дни лед тронулся? 
И, например, в матче московско-
го «Динамо» и магнитогорского 
«Металлурга» арбитраж оказал-
ся скорее прошлогодним. К при-

меру, силовой прием Карсумса 
против Мозякина не был нака-
зан штрафом.

- Во-первых, штаб сборной 
России желает лучшему бом-
бардиру КХЛ последних лет ско-
рейшего выздоровления. Как, 
впрочем, и другим кандидатам 
в сборную, у которых возникли 
проблемы со здоровьем. А во-
вторых, в целом ситуация, к со-
жалению, остается прежней. 

Посмотрите, даже после упо-
мянутого вами матча вице-пре-
зидент «Магнитки», уважаемый 
Геннадий Величкин, был более 
эмоционален, чем обычно, и под-
верг резкой критике судейскую 
политику лиги. В последние дни 
не менее жесткие заявления де-
лали и более спокойные руково-
дители - «Авангарда», «Витязя», 
других команд. Повторюсь, ча-
ша терпения переполнена, коло-
кол звучит очень громко... 

- Когда сборная рассчитыва-
ет на корректировку судейской 
линии?

- По-моему, все уже поняли, 
что с новой трактовкой правил 
наш судейский корпус наломал 
дров. Официально обращаюсь 
к высшим руководителям КХЛ: 
пришло время срочно принять 
правильные решения. Когда? 
Буквально сегодня!

Игорь ЛАРИН

Среда. Москва. «Динамо» М - «Металлург» Мг - 0:1 Б. 
Защитник «Динамо» Мартиньш КАРСУМС  
применяет силовой прием против Сергея МОЗЯКИНА.

Континентальная хоккей-
ная лига инициировала 
всесторонний анализ иг-

ровых ситуаций, случившихся 
во время проведенных в среду 
матчей чемпионата. Вице-пре-
зидент КХЛ по спортивным опе-
рациям официально обратился 
в комиссию по экспертной оцен-
ке судейства матчей чемпиона-
та с просьбой дать оценку шести 
эпизодам встречи между «Ад-
миралом» и «Барысом», а спор-
тивно-дисциплинарный коми-
тет направил в комиссию офи-
циальный запрос относительно 
двух эпизодов в матче между мо-
сковским «Динамо» и магнито-
горским «Металлургом».

Во время игры «Адмирал» - 
«Барыс» (3:2) хоккеисты казах-
станской команды заработали 
несколько удалений, а в конце 
встречи при попытке заменить 
вратаря на шестого полевого иг-
рока получили малый штраф за 
нарушение численного состава. 
Заключительный эпизод вызвал 
гнев главного тренера команды 
Андрея Назарова, агрессивное 
поведение которого привело к 
удалению до конца матча и по-
следующей дисквалификации.

Представители «Барыса» по-
сле игры указывали на сущест-
венную разницу в количестве 
штрафного времени у команд 
и, в частности, на семь подряд 
удалений, выписанных их хок-
кеистам, начиная с момента, 
когда в ворота «Адмирала» был 
назначен штрафной бросок (от-
метим, что в действительнос-
ти удалений было не семь под-
ряд, а пять).

Комиссия по экспертной 
оценке судейства матчей чем-
пионата КХЛ разобрала каждый 
из этих эпизодов по отдельности 
и вынесла решение, что все пять 
штрафов на игроков «Барыса» 
наложены правильно.

Отдельно комиссия изучи-
ла эпизод на последней мину-
те игры, когда за нарушение 
численного состава на «Барыс» 
был наложен малый скамееч-
ный штраф. Нарушение чи-
сленного состава действительно 
произошло - шестой полевой иг-

рок «Барыса» вышел на лед, гол-
кипер же в этот момент не дви-
гался к скамейке запасных, а, 
наоборот, поехал обратно в во-
рота. Лайнсмен в соответствии 
с правилами игры просигнали-
зировал о нарушении главно-
му судье, который справедливо 
вынес «Барысу» малый штраф.

Спортивно-дисциплинар-
ный комитет лиги обратился в 
комиссию по экспертной оцен-
ке судейства с целью разбора 
эпизодов матча между москов-
ским «Динамо» и магнитогор-
ским «Металлургом», в резуль-
тате которых оказались трав-
мированы уральцы Тим Брент 
и Сергей Мозякин.

Комиссия пришла к выводу, 
что в случае с травмой Брента 
нарушения со стороны игрока 
«Динамо» Николая Жердева не 
было. Прием динамовца Мар-
тиньша Карсумса против Мо-
зякина проведен без нарушения 
правил, а травму хоккеист «Ме-
таллурга» получил в результате 
столкновения с бортом.

Континентальная хоккей-
ная лига имеет исчерпываю-
щую информацию о реакции 
должностных лиц и игроков на 
те или иные решения, принима-
емые арбитрами, обслуживаю-
щими матчи чемпионата. КХЛ 
напоминает о существующих 
нормах регламента, определя-
ющих порядок взаимодействия 
клубов с лигой в случае возник-
новения вопросов и претензий 
к судейству. Если представите-
ли клуба дают публичные ком-
ментарии о работе арбитров 
матча, то в течение суток по-
сле игры клуб должен предста-
вить в КХЛ официальную пре-
тензию к судейству. Если подоб-
ного не происходит, претензии 
к работе арбитров признаются 
беспочвенными и наносящими 
ущерб репутации чемпионата. 
Соответственно, они влекут за 
собой предусмотренные регла-
ментом меры дисциплинарно-
го воздействия. КХЛ вынесла 
официальные предупреждения 
клубам «Витязь» и «Авангард» за 
описанные выше действия их 
должностных лиц.

Вчера. Владивосток. «Адмирал» - «Барыс» - 4:2. 
Игрой гостей в этом матче вместо Андрея Назарова 
руководил его помощник Игорь КАЛЯНИН.
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Тимур РУСТАМОВ из Москвы

Так уж вышло, что главная релик-
вия НБА оказалась в Москве рань-
ше, чем кто либо из россиян стал 

чемпионом сильнейшей баскетболь-
ной лиги мира. Ну да это дело нажив-
ное. А вчерашний «визит» Кубка Ларри 
О’Брайена был приурочен к церемонии 
подписания нового телевизионного 
контракта о показе на территории на-
шей страны матчей регулярного чем-
пионата-2014/15, в котором, напом-
ним, Россию будут представлять Ан-
дрей Кириленко, Сергей Карасев (оба 
- «Бруклин»), Алексей Швед («Филадель-
фия») и Тимофей Мозгов («Денвер»).

Презентовать ценный приз в Мо-
скву прилетел семикратный чемпион 
НБА в составах «Хьюстона», «Лейкерс» и 
«Сан-Антонио», легендарный форвард-
снайпер Роберт Орри. 44-летний вете-
ран, впрочем, не стремился выпячить 
себя на фоне кубка, который по праву 
считался главным героем дня. Очередь 
из желающих сфотографироваться с 
«Ларри» выстроилась приличная. Хо-
тя бурных проявлений чувств никто 
себе не позволял. Люди брали трофей 
в руки, смотрелись в золотое отраже-
ние, некоторые делали модные по ны-
нешним временам селфи и аккуратно 
ставили раритет на столик. Под тща-
тельным присмотром старины Орри.

Высота вылитой из чистого серебра 
с позолотой композиции, представля-
ющей собой нависший над кольцом 
мяч - 62 сантиметра, вес около 7 кило-
грамм. Дата рождения - 1977 год. При-
чем в Москву привезли самый главный 
приз - тот, что хранится в офисе НБА, 
а не копия вроде тех, что вручаются 
игрокам после окончания финальных 
серий. Свое нынешнее наименование 
- в честь экс-руководителя ассоциации 
Ларри О’Брайена, объединившего в од-
ну лигу НБА и АБА, - трофей получил 

в 1984 году. А до этого семь лет носил 
имя основателя «Бостон Селтикс» Уол-
тера Брауна…

- Чтобы добыть эту штуковину, са-
мое главное - попасть в правильную 
команду. Второе условие - не получать 
травм. Ну и, наконец, важно иметь сре-
ди одноклубников такого парня, как 
Роберт Орри, - рассмеялся «хранитель 
кубка», охотно согласившийся на ин-
тервью для «СЭ».

- Если бы вы помолодели лет на де-
сять, какой бы клуб предпочли, чтобы 
поднять над головой «Ларри» в восьмой 
раз?

- «Сан-Антонио», конечно, - отве-
тил Орри не раздумывая. - Это обра-
зец чемпионской команды. Там все за-
точено на максимальный результат. 
Каждый знает свой участок работы, 
и никто не отбывает номер. Думаю, в 
предстоящем сезоне у «Шпор» - отлич-
ные шансы защитить титул. На «Запа-
де» конкуренцию им составит «Окла-
хома». А на «Востоке» я многого жду от 
«Кливленда» с вернувшимся Леброном 
и «Чикаго».

- Думаете, новый главный тренер 
«Кливленда», никогда прежде не рабо-
тавший в НБА Дэвид Блатт справится с 
управлением столь звездным коллек-
тивом?

- Насколько я знаю, Блатт - превос-
ходный тактик. А когда тренер получа-
ет в распоряжение три таких алмаза, 
как Леброн, Кевин Лав и Кайри Ирвинг, 
его умение выстроить правильные схе-
мы выходит на первый план. В общем, 
не удивлюсь, если Блатт быстро даст 
результат. Даже несмотря на то, что 
для него это дебютный сезон в НБА.

- А как оцениваете деятельность рос-
сийского хозяина «Бруклина» Михаила 
Прохорова, который в прошлом сезо-
не израсходовал на зарплаты игроков и 
налог на роскошь почти 200 миллионов 
долларов? Верите в светлое будущее 
«Нетс»?

- По-моему, Прохоров – прекрасный 
бизнесмен. И очень хочет стать чем-
пионом - отсюда все эти баснословные 
траты. Не думаю, что в следующем се-
зоне «Бруклин» всерьез поборется за 
титул. Но всячески приветствую появ-
ление в НБА иностранных владельцев 
клубов. Благодаря Прохорову баскет-
бол становится популярней в такой 
огромной стране, как Россия! Теперь 
очередь за Китаем. Жду не дождусь, 
когда какую-нибудь команду НБА ку-
пит представитель Поднебесной, где 
набирает обороты баскетбольная ли-
хорадка.

- На днях в Мадриде безоговорочной 
победой сборной США завершился чем-
пионат мира. Как восприняли триумф 
своих соотечественников?

- Мне кажется, в обозримом буду-
щем никто не сможет на равных со-
перничать с лучшими американцами 
из НБА. Да, сейчас век глобализации. 
В любой стране может вырасти супер-
талантливое поколение. Как сейчас у 
Испании или у Аргентины в середине 
2000-х. Однако именно после поще-
чины от аргентинцев в олимпийских 
Афинах баскетбольная Америка прос-
нулась ото сна. Теперь никому и в голо-
ву не может прийти отнестись к како-
му-нибудь турниру не слишком серьез-
но. Поэтому сборная США и выглядит 
столь неуязвимо.

Надо понимать, что наша баскет-
больная система имеет заведомое пре-
имущество над остальными. Эта ма-
шина просеивает чуть ли не всех та-
лантливых школьников США. Затем в 
университетах молодежью занимают-
ся специалисты, получившие свои на-
выки и знания на практике, работая с 
легендарными тренерами, а не просто 
читая их книжки. И, наконец, есть НБА 
- лига, объединяющая все лучшее, что 
есть в мировом баскетболе.

- После ЧМ-2014 некоторые экспер-
ты призывают НБА посылать на следу-

ющие международные турниры только 
молодежь, чтобы не рисковать здоро-
вьем суперзвезд.

- В общем-то я согласен. Высказы-
вал подобное мнение еще 10 лет назад 
в раздевалке «Сан-Антонио». Возьми-
те, к примеру, Тони Паркера или Ману 
Жинобили. Чуть ли не каждый клуб-
ный сезон заканчивается для этих ре-
бят в июне, а уже в июле их ждут в на-
циональных командах, которые игра-
ют до конца сентября... Я говорил им в 
лицо: «Парни, мне не нравится, что вы 
выступаете за свои сборные!» Они удив-
лялись, я же объяснял, что из-за того, 
что они лишают себя отпуска, страда-
ют другие. Грег Попович пытался сбе-
речь их силы на концовку сезона, пере-
кладывая дополнительную нагрузку на 
остальных игроков. В том числе - меня. 
Хотя ничего подобного в моем контрак-
те прописано не было (улыбается). Ну 
и где же справедливость?

Давайте говорить откровенно: НБА 
по своему уровню в несколько раз пре-
восходит турниры ФИБА. Так кому нуж-
но, чтобы повторилась ситуация с По-
лом Джорджем, который получил тяже-
лую травму перед стартом последнего 
чемпионата мира? В итоге ради краси-
вых слов Джорджа о долге перед роди-
ной фанатам «Индианы» придется це-
лый год ждать его возвращения в строй.

- Недавно вы стали комментатором 
на общенациональном ТВ. Что являет-
ся для вас самым большим вызовом в 
этой работе?

- Я родился и вырос на юге США, 
где диалект существенно отличает-
ся от «классического» американского. 
Порой одно и то же слово может про-
износиться по-разному. Поэтому при-
ходится постоянно следить за речью, 
употреблять общепринятые выраже-
ния, не сбиваясь на более привычные 
мне словечки. И раз вы меня сейчас по-
нимаете, значит, получается неплохо, 
правда? (Смеется.)

МОСКВА 
ЖДЕТ 

ЧИЛИЧА
Североамериканская серия 

ATP World Tour, которую 
венчал один из самых сен-

сационных финалов в истории US 
Open, превратилась в самые на-
стоящие «американские горки» 
с крутыми, захватывающими дух 
поворотами. Если год назад все 
главные турниры второй поло-
вины лета выиграл Рафаэль На-
даль, то в этот раз ни одному из 
наших лучших мастеров не уда-
лось отличиться хотя бы дважды. 
В Торонто победил Жо-Вилфрид 
Цонга, в Цинциннати - Роджер 
Федерер, а в Нью-Йорке - Марин 
Чилич, чьим соперником в реша-
ющем матче был Кей Нишикори.

Это был исторический поеди-
нок. Достаточно сказать, что впер-
вые с Australian Open-2005, в фи-
нале которого Марат Сафин обы-
грал Ллейтона Хьюитта, до реша-
ющей стадии турнира «Большого 
шлема» не добрался ни один пред-
ставитель так называемой «боль-
шой четверки» - Федерер, Надаль, 
Джокович или Маррэй. 25-летний 
хорват и 24-летний японец доказа-
ли: в мужском теннисе постепен-
но приходит время новых звезд. И 
хотя предыдущее поколение по-
ка достаточно прочно удержива-
ет свои позиции, в борьбе более 
опытных чемпионов с молодыми 
талантами рождаются порой за-
хватывающие сюжеты.

Впереди последний отрезок 
сезона - состязания в Азии и в Ев-
ропе, по итогам которых и опре-
делится окончательная восьмер-
ка участников итогового турнира 
Barclays ATP World Tour Finals (Лон-
дон, 9-16 ноября). Пока участие в 
нем гарантировали себе только 
Новак Джокович, Роджер Федерер 
и Рафаэль Надаль. Велики шансы 
сыграть на O2 Arena у Станисласа 
Вавринки, а вот за четыре послед-
них путевки предстоит ожесточен-
ная борьба. В настоящий момент 
сразу семь игроков набрали в этом 
сезоне более 3000 и менее 4000 
рейтинговых очков - Чилич, Ни-
шикори, Давид Феррер, Томаш 
Бердых, Милош Раонич, Григор 
Димитров и Энди Маррэй. Таким 
образом, для них большое зна-
чение имеет практически каждый 
сыгранный матч.

Азиатская серия стартует на 
следующей неделе турнирами 
категории «250» в Куала-Лумпу-
ре и Шэньчжэне - городе на юге 
Китая, который дебютирует в ATP 
World Tour. Следом в Пекине и То-
кио пройдут состязания категории 
«500», после чего сильнейшие иг-
роки съедутся в Шанхай на вось-
мой в этом году турнир Masters 
1000. Азиатский рынок был объ-
явлен приоритетным для Ассоциа-
ции теннисистов-профессионалов 
еще в 2002 году, и сейчас, после 
12 лет работы, мы пожинаем пло-
ды: Китай - единственная стра-
на, за исключением США, которая 
проводит турниры всех трех наших 
категорий.

Невозможно не заметить и тен-
нисный бум, наблюдающийся сей-
час в Японии. Во многом он свя-
зан с прекрасными выступлениями 
Нишикори, сумевшего в этом году 
не только стать первым японским 
финалистом на турнирах «Боль-
шого шлема», но и очень здоро-
во сыграть на грунте Барселоны 
и Мадрида.

Затем наш тур возвращается 
в Европу, и одним из шести ок-
тябрьских состязаний будет «Ку-
бок Кремля», который пройдет 
в Москве с 13 по 19 октября. В 
этом году турнир в спорткомплек-
се «Олимпийский» отмечает свое 
25-летие, поэтому его организа-
торы приложили немало усилий к 
тому, чтобы собрать сильный со-
став. В списке участников - сра-
зу два игрока из первой десятки: 
полуфиналист Уимблдона Милош 
Раонич и Чилич, который благода-
ря своему триумфу в Нью-Йорке 
поднялся в рейтинге на 5-е место.

Этот успех хорвата нельзя на-
звать случайным. С самого начала 
года он демонстрировал стабиль-
ные результаты. В феврале на трех 
турнирах подряд Чилич доходил 
до финала, на двух из них (Загреб, 
Делрэй-Бич) победил, а по количе-
ству выигранных матчей в нынеш-
нем сезоне (48) идет на втором ме-
сте, уступая лишь Федереру (56).

Раонич тоже проводит лучший 
свой сезон. На 10 турнирах из 14 
сыгранных он доходил как мини-
мум до четвертьфинала, победив 
в Вашингтоне, попав в четвер-
ку сильнейших на Уимблдоне и в 
восьмерку - на Roland Garros.

Не сомневаюсь, что Москва 
с нетерпением ждет в гости ка-
надца и тем более хорвата. Ведь 
действующих победителей тур-
ниров «Большого шлема», высту-
павших на «Кубке Кремля», можно 
пересчитать по пальцам одной ру-
ки. Это эквадорец Андрес Гомес 
(победитель Roland Garros-1990), 
испанец Серхи Бругера (Roland 
Garros-1994), Евгений Кафельни-
ков (Roland Garros-1996, Australian 
Open-1999) и Марат Сафин (US 
Open-2000).

Напомню также, что в прошлом 
году «Кубок Кремля» делегировал 
на итоговый турнир в Лондон сво-
его победителя - француза Риша-
ра Гаске. На сей же раз в первой 
восьмерке могут оказаться сразу 
два игрока, сыгравших в «Олим-
пийском».

Крис КЕРМОУД (Великобритания) - 
президент и исполнительный  
председатель Ассоциации  
теннисистов-профессионалов  
(ATP World Tour)
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БАСКЕТБОЛ

Роберт ОРРИ ПОКАЗАЛ РОССИИ 
ЧЕМПИОНСКИЙ КУБОК НБА

Вчера. Москва. 7-кратный чемпион НБА Роберт ОРРИ  
и трофей Ларри О’Брайена.

Вчера в Москве впервые в истории побывал трофей Ларри О’Брайена -  
тот самый, что каждое лето вручается клубу-чемпиону НБА
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ВРАТАРИ РАДУЮТ
- Вы говорили, что хоккеисты, играющие в 

КХЛ, не поедут на заключительный этап подго-
товки к чемпионату мира - в Канаду на суперсе-
рию. Таких сейчас уже больше 20. Получается, 
можем поехать, по сути, второй сборной?

- Постойте. Речь шла о хоккеистах, имею-
щих постоянную практику от 10 и более минут. 
Без выходов в ключевые моменты матчей, кон-
цовках периодов, большинстве и меньшинстве 
сложно назвать участие в игре полноценным. 
Вот и считаем: Бучневич, Каменев, Лещенко 
все больше используют в «Атланте».

- То есть в целом вы как тренер сборной не 
слишком довольны, как используется моло-
дежь?

- Всегда хочется большего. Тем более когда 
не так давно были примеры Тарасенко, Орло-
ва, Кузнецова, которые были ведущими игро-
ками клубов КХЛ и выходили на лед в первых 
пятерках.

- Но в любом случае, если ты получаешь ми-
нимум времени, как Мамин в ЦСКА, но играешь 
и тренируешься в одной команде с Радуловым, 
это же все равно полезнее, чем штамповать хет-
трики в МХЛ?

- Тут и говорить не о чем. Конечно, КХЛ. 
Разница в уровне хоккея - пропасть. Одно де-
ло играть против детей 97-го и 98-го года, а 
здесь есть возможность противостоять му-
жикам, ведущим игрокам лиги. А трениров-
ки с Радуловым… Сейчас сложно говорить 
об их пользе, так как при таком плотном ка-
лендаре они в основном поддерживающие и 
короткие.

- Вы не раз подчеркивали, что не любите пу-
блично хвалить игроков, но тот факт, что гол-
кипер Новокузнецка Сорокин делает «сухари», 

когда его атакуют чемпионы мира, не может 
вас не радовать?

- Готовность вратарской линии будет клю-
чевым фактором на чемпионате мира, поэтому 
доволен тем, что Сорокин - основной, Костин 
в «Авангарде» получает практику. Вот сейчас 
матч отстоял на «ноль», в другом уступил по 
буллитам, пропустив одну шайбу. Шестеркин 
много играет в высшей лиге. Для сборной это 
хорошо.

- 18-летний нападающий Каменев - полно-
правный член основной обоймы «Магнитки», но 
не участвовал в летних турнирах молодежки. 

- В Канаду в начале августа его не взяли из-
за травмы, и он не успел восстановиться к на-
чалу сбора перед «Турниром четырех наций». 
Параллельно с нашими играми в Швеции он 
уже был задействован «Металлургом» на Ме-
мориале Ромазана, но молодежка собралась в 
Новогорске за неделю до вылета в Йончепинг, 
а тогда Каменев еще не был готов. 

- За молодежную сборную он еще никогда не 
играл. Удастся ли получить крещение на двух 
ноябрьских турнирах?

- Не знаю. Если ему по-прежнему будут дове-
рять в клубе, а сам он будет играть на прилич-
ном уровне, как сейчас, то смысла выдергивать 
его из «Металлурга» не вижу. Смотрите, как он 
проявляет себя в ключевом компоненте - вбра-
сываниях. Понятно, что 90 процентов побед на 
«точке», как в недавнем матче с «Динамо» - это, 
во многом стечение обстоятельств, но посмо-
трите - он переигрывал таких мастеров, как Го-
ровиков и Терещенко. Это уже неплохо.

- Интересно, что один канадский тренер Майк 
Кинэн доверяет молодежи, а другой - Шон Сим-
псон - не подтягивает к основе «Локомотива» за-
щитников Гаврикова, Черепанова, Рафикова, 
которые в молодежке выходят в первых парах.

- Мне эта ситуация кажется странной. Уро-
вень МХЛ ребята давно переросли. Рафикова 
хотя бы отдали в ВХЛ, но Черепанов и Гаври-
ков - ведущие игроки молодежной сборной и 
выступают в МХЛ.

- В этой связи можно порадоваться за Пайги-
на, которому из-за травм защитников «Ак Барса» 
выпал шанс попробовать себя в КХЛ, и он им во 
многом воспользовался?

- Видите, здесь тоже помогли обстоятель-
ства. Он даже красивую шайбу забросил, но 
определенные проблемы в его игре пока суще-
ствуют.

НИКАКОЙ ОБОЙМЫ НЕТ
- Юдин вообще играет в звене с Ковальчу-

ком, хотя летом в молодежке играл в третьей 
пятерке. Получается, может выйти на ведущие 
роли в сборной?

- Сейчас очень сложно рассуждать на эту 
тему. Но постоянная практика в команде мас-
теров - безусловный плюс. Однако неизвестно, 
как будет дальше. Если только тренироваться в 
команде КХЛ, но не выходить на лед в матчах, 
то лучше играть в ВХЛ или МХЛ.

- По такой логике у тех же защитников Тере-
щенко или Верещагина, не попадавших в обой-
му сборной, но получающих приличное время в 
КХЛ, есть шанс попасть в заявку на чемпионат 
мира?

- Никакой особой обоймы нет. С первого 
дня сказал ребятам, что у всех есть шанс. В 
таком возрасте два месяца - это приличный 
срок. Кто здорово работает на тренировках, 
даже за такой период может сделать серь-
езный рывок. Все зависит от самих хокке-
истов.

- За ситуацией с возможным попаданием За-
дорова в основу «Баффало» следите?

- Если он не пройдет в основу «Баффало», то, 
возможно, ему следует подумать о возвраще-
нии в Россию. Слышал, что к нему есть интерес 
в КХЛ. В 19 лет надо играть на высшем уровне.

- Первый номер драфта КХЛ 17-летний Ка-
призов выступает за Новокузнецк.

- Внимательно просмотрел два матча с его 
участием. Пока ему, конечно, тяжело, не хвата-
ет скоростных качеств. Но до следующего сбо-
ра молодежки еще полтора месяца, поэтому не 
исключаю, что мы решим привлечь Капризова. 

- Последним, кто играл в 17 лет на молодеж-
ном чемпионате мира, был Ничушкин, и через 
год уже попал на Олимпиаду.

- Правильно. После молодежного чемпиона-
та мира его прогресс значительно ускорился. В 
таком возрасте при правильном отношении и 
хорошей работе со стороны молодых игроков 
для них открыты все двери.

- Самого Ничушкина есть ли шанс увидеть в 
вашей сборной на чемпионате мира?

- Думаю, исключено. Даже не разговаривали 
с «Далласом» на эту тему, потому что бесполез-
но. Валера - игрок первых двух звеньев, и никто 
его не отпустит.

- Большинство игроков в своих интервью на-
зывают мечтой победу в Кубке Стэнли. Понятно, 
что это давняя тенденция, но сейчас в отечест-
венном хоккее взят курс на патриотизм. 

- Сам лично много разговаривал с ребятами, 
которые выступают за океаном, и напоминал, 
откуда они, кто их воспитал. Они должны пос-
тоянно помнить и гордиться нашей страной. 
Так что в этом плане тоже работаем. Правда, 
то, что после отъезда у них меняется ментали-
тет - данность. В Северной Америке тяжело не 
стать индивидуалистом. Если не проявишь се-
бя - отправят домой. 

Петр ТЕРЕЩЕНКОВ

ГЛАВНЫМ ЯЗЫКОМ  
БЫЛ АНГЛИЙСКИЙ

- Почему вы оказались имен-
но в «Ак Барсе»?

- Откровенно говоря, до сере-
дины лета вообще не предпола-
гал, что придется сменить место 
работы. Но ничего не поделаешь 
- в Праге случилось то, что слу-
чилось, и надо воспринимать 
это как часть игры. Теперь я в 
Казани, где, надеюсь, сезон по-
лучится успешным.

- Многие были шокированы 
расформированием «Льва». Вес-
ной команда вышла в финал ро-
зыгрыша Кубка Гагарина, а спу-
стя несколько месяцев исчезла...

- Все это возникло не на пу-
стом месте, разговоры шли по 
ходу сезона. Если их система-
тизировать, то версий было 
три: команда сохранится, не со-
хранится и будет играть, но пе-
реедет в другой город - Мюнхен 
или Зальцбург. Когда мы выш-
ли в финал, все версии вроде бы 
испарились. Никто не мог поду- 
мать, что после такого успеха 
клуб расформируют.

Меня огорчило не то, что в 
КХЛ стало на одну сильную ко-

манду меньше, а то, что мы боль-
ше никогда не соберемся тем со-
ставом. Хотя понимаю, что это 
такая же специфика хоккейной 
жизни, как, например, обмены 
по ходу сезона. Тебе остается 
лишь принять все как должное 
и двигаться дальше.

- Чем так выделялся тот кол-
лектив, о котором вы говорите?

- Между всеми ребятами бы-
ли классные отношения. Ин-

тернациональная команда, за 
которую выступали шведы, че-
хи, канадцы, американцы, об-
ходилась без каких-либо груп-
пировок по национальному или 
возрастному признаку. Мы все 
очень ценили царившую заме-
чательную атмосферу и на пло-
щадке на самом деле сражались 
друг за друга.

- Канадский нападающий 
Эрик Кристенсен на заре праж-
ского проекта рассказывал мне, 
что в команде принято общаться 
по-чешски. На второй год суще-
ствования «Льва» ситуация не из-
менилась?

- Изменилась. Главным язы-
ком у нас был английский. Тре-
неры Кари Ялонен и Айван За-
натта общались с командой на 
нем - и это задавало тон всему 
процессу. Да, чешские игроки 
говорили между собой по-чеш-
ски, но они все знали англий-
ский - потому у нас такое един-
ство и было.

ПОСЛЕДНЕГО СЛОВА  
ЕЩЕ НЕ СКАЗАЛ

- На домашние матчи «Льва» 
во время регулярного чемпио-

ната болельщики практически 
не ходили, а в финале вы били 
рекорды посещаемости КХЛ. 

- Мы сделали себе имя свои-
ми результатами. В Праге нас 
совсем не знали, но каждый по-
единок на «O2-Арене» показы-
вал, что команда и играет хоро-
шо, и сервис у клуба отличный. 
Останься «Лев» в лиге, уверен, он 
сейчас собирал бы полный дво-
рец на каждом домашнем матче.

- Самое сильное впечатление 
от вашего первого сезона в КХЛ?

- Финиш регулярного чемпи-
оната. Мы набрали приличный 
ход, здорово выглядели даже в 
тех немногих играх, в которых 
уступали. В итоге не просто за-
брались на третью строчку на 
«Западе», но и поверили в свои 
силы. Это был ключевой момент 
для того, чтобы «выстрелить» в 
плей-офф.

- Чем запомнился финал ро-
зыгрыша Кубка Гагарина?

- Один из лучших этапов 
в моей жизни, важнейшие на 
данный момент матчи в карье-
ре. Интересный эпизод случился 
в седьмой игре серии. Допускаю, 
что в середине матча мы забили 
гол, но сами этого не заметили. 

В одном из моментов я добивал 
шайбу в ворота, она была под 
голкипером. Возможно, пересе-
кла линию. Вот только мы были 
сконцентрированы на хоккее и 
не попросили судью посмотреть 
видеоповтор.

- Почему вы решили снова ис-
кать счастья в КХЛ? Ведь многие 
ваши партнеры уехали в евро-
пейские лиги.

- Так или иначе, но «Льва» те-
перь нет. Я провел здесь всего 
один сезон и не сказал еще по-
следнего слова. Достаточно один 
раз сыграть против команд КХЛ 
и звездных игроков, чтобы по-
лучить мощнейшую мотивацию 
выступать в этой лиге как мож-
но дольше. В Европе же из того 
«Льва» остались не самые моло-
дые хоккеисты.

ХОЧУ СЫГРАТЬ  
ЗА СБОРНУЮ КАНАДЫ

- В «Ак Барсе» вы оказались в 
эпоху перемен: прежние лидеры 
ушли, вы - в числе главных на- 
дежд, а от команды ждут все то-
го же - победы в Кубке Гагарина. 
Готовы к столь резкому измене-
нию статуса?

- Когда переезжал в Казань, 
все понимал, именно к этому и 
стремился. Думаю, буду полезен 
команде, мои игровые качества 
должны ей подойти. Конечно, 
большие надежды связываю с 
плей-офф. В прошлом сезоне 
получилось здорово - и я опре-
деленно хочу заново испытать 
те чувства. 

- Но «Ак Барс» играет в сов-
сем иной хоккей, нежели «Лев». 
В частности, вам придется вы-
полнять гораздо больший объем 
работы в обороне.

- Да, я это уже заметил. Но 
придерживаюсь мнения, что от-
личная оборона создает отлич-
ное нападение. Если мы будем 
слаженно действовать в защите, 
красивая и результативная игра 
в атаке придет сама собой. 

- Еще одно «новшество» для 
вас в российском клубе - лимит 
на легионеров, с которых, соот-
ветственно, особый спрос.

- Вот об этом не думаю. Иг-
рать буду на максимуме возмож-
ностей, а если стану забивать го-
лову мыслями о дополнительной 
ответственности, вряд ли прине-
су команде больше пользы. Дру-
гое дело, что пока только осваи-

ваюсь в Казани, не хожу в кино 
или на футбол, стараюсь быть 
максимально занят весь день - 
например, занимаясь в трена-
жерном зале.

- Изменения в правилах - но-
вая разметка и ужесточение су-
действа - тоже не заставляют вас 
нервничать?

- Правила для всех одинако-
вые. А новая разметка мне нра-
вится - зоны атаки увеличены, в 
плане созидания можно приду-
мать гораздо больше. И кален-
дарь новый хороший: матчей 
много, перерывов практически 
нет. Здорово, когда график ров-
ный и без больших простоев, как 
в прошлом сезоне. Правда, с удо-
вольствием сыграл бы за сбор-
ную Канады, составленную из 
тех хоккеистов, которые высту-
пают в Европе, - ее, как правило, 
приглашают принять участие в 
розыгрыше Кубка Шпенглера 
или Кубка Германии. Надеть 
свитер с кленовым листом на 
груди для любого канадца - не-
передаваемое ощущение. Только 
вот годы идут, а матчей за сбор-
ную все нет. Может, нынешний 
сезон что-то изменит?

Владимир РУСАНОВ

ХОККЕЙ

Валерий БРАГИН: «В 20 ЛЕТ  
НАДО ИГРАТЬ НА ВЫСШЕМ УРОВНЕ»

Канадский новичок «Ак Барса» 26-летний нападающий Джастин Азеведо поделился впечатлениями от прошлого сезона, который он провел  
в составе «Льва», рассказал, как воспринял новость о расформировании финалиста розыгрыша Кубка Гагарина, и озвучил свою главную мечту

Джастин АЗЕВЕДО: «ОСТАНЬСЯ «ЛЕВ» В ЛИГЕ, СЕЙЧАС СОБИРАЛ БЫ АНШЛАГИ»

Игру кандидатов в молодежную сборную России специально для «СЭ» комментирует ее главный тренер

КХЛ. Регулярный чемпионат
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ПЛАВАНИЕ ФОРМУЛА-1

- Официально Настя из спор-
та не уходила, - уточнила Козло-
ва. - После родов она довольно бы-
стро привела себя в форму, нача-
ла бегать, растягиваться, к тому 
же ее сильно подстегнул августов-
ский чемпионат Европы, на кото-
ром стало очевидно: никаких со-
перниц, с которыми нельзя бы-
ло бы бороться, за последний год 
в плавании на спине не появи-
лось. Да и результаты не выросли. 
Например, 200 метров в Берли-
не выиграла испанка с результа-
том 2.09,37. На этом уровне Нас-
тя плавала еще в 2008 году, когда 
стала второй на чемпионате Ев-
ропы в Эйндховене.

- Как вы реагировали, узнав, что 
ученица ждет ребенка?

- Тут все так получилось инте-
ресно... Мы должны были начать 
прошлый сезон сбором в Цахкад-
зоре. Перед этим Насте убрали из 
ноги металлическую пластину, и 
врач посоветовал не форсировать 
подготовку и по возможности не 
спешить с тренировками на вы-
сокогорье. Вот я и уехала на сбор 
в горы с другими учениками, а 
Настя отправилась в Италию, где 
тренировался ее муж (Сергей Фе-
сиков. - Прим. «СЭ»).

Когда мы снова встретились, 
я сразу поняла, что что-то прои-
зошло. Видела, что Настя сама не 
своя. Через два или три дня она 
все-таки «созрела» для откровен-
ного разговора и сказала мне, что 
хотела бы вместе с Сергеем трени-
роваться в Италии.

- Это стало для вас ударом?
- Было больно. Настя пыталась 

всячески сгладить ситуацию, го-
ворила, что официально ее тре-
нером все равно останусь я, а воз-
можно, поплавав в Европе, она и 
сама захочет вернуться. Но дело-
то было не в этом. Я интуитивно 
чувствовала, что ничего хороше-
го тренировки в Италии не прине-
сут. Даже делилась этими сообра-
жениями с мамой Насти, которая 
тоже очень не хотела той поездки. 
Но мы обе прекрасно понимали: 
если наша девочка что-то реши-
ла, переубеждать ее бессмыслен-
но. Нужно просто дать попробо-
вать сделать то, что она хочет. А 
через две недели стало известно, 
что Настя беременна. Я так этому 
обрадовалась... Ну, а сейчас Сер-
гей вместе с Настей решил трени-
роваться в Пензе.

- Мне, если честно, еще год 
назад казалось, что тренировки 
Фесикова у Андреа Ди Нино не 
принесли ожидаемого эффекта. 
И что сам он не очень этим опы-
том доволен.

- Дело в том, что Андреа никог-
да сам не растил спортсменов. Я 
знаю его еще с тех пор, как у него 
плавал Роман Слуднов. Все плов-
цы приходили к Ди Нино уже гото-
выми. Но наши спортсмены силь-
но отличаются от иностранцев. В 
том плане, что им  постоянно нуж-
на тренерская забота. 

Вы же знаете, наверное, что 
старшие ребята после чемпиона-
та Европы в Берлине написали 
письмо министру спорта. Я чита-
ла это письмо и могу понять оби-
ду: «стариков» упорно отодвигают 
в команде на второй план, всяче-

ски превознося более молодых. А 
где они - молодые? Где та хвале-
ная программа «Я стану чемпи-
оном»? Где скамейка запасных, 
разговорами о которой нас пич-
кали все последние годы?

- Насколько я понимаю, как раз 
в Берлине и ожидалось, что моло-
дые заявят о себе.

- Надо быть совсем слепым, 
чтобы на это рассчитывать. Мне 
никогда не понять, например, за-
чем нужно было «убивать» ту же 
Дашу Устинову, у которой был 
лучший результат сезона в мире, 
посылая ее на все соревнования 
подряд. В той же Америке, если 
спортсмен вышел на взрослый 
уровень, он уже не возвращается 
на юниорский. Так было, напри-
мер, с Мелиссой Франклин, с Кати 
Ледеки. У нас же, стоит спортсме-
ну показать высокий результат, 
им немедленно начинают заты-
кать все дыры, потому что на ка-
ждом уровне руководству требует-
ся отчетность. От таких перегру-
зок у детей начинаются травмы. 
И во взрослое плавание они при-
ходят с целым букетом болячек. 

Все остальное абсолютно пред-
сказуемо. В этом году, например, 
Андрей Шабасов проплыл 200 м 
на спине на чемпионате России 
за 1,56,97, потом выиграл юноше-
скую Спартакиаду. А на чемпио-
нате Европы, то есть там, где нуж-
но было обязательно показывать 
лучший результат, проплыл эту 
дистанцию за две минуты с лиш-
ним. Понятно же, что парню про-

сто не хватило запаса прочности. 
И он не один такой - это система.

- Как вам в свое время удалось 
не «перегнуть палку», работая с 
Зуевой?

- Многие вещи я делала чисто 
интуитивно. Не думаю, кстати, 
что Настю удалось бы довести до 
высоких результатов, если бы в 
свое время мы остались в Волго-
граде, а не сбежали оттуда в Пен-
зу. Скорее всего, ее там просто 
сломали бы - как сломали мно-
гих других. У спинистов вообще 
очень уязвимый связочно-мы-
шечный аппарат. Просто у нас с 
Настей всегда была очень хоро-
шая «обратная» связь: если в тре-
нировке возникал хоть малейший 
дискомфорт, Зуева всегда говори-
ла мне об этом. И я тут же начи-
нала искать другие упражнения. 
Скажем, начинают болеть плечи 
от плавания в больших «лопат-
ках», мы снимаем лопатки и начи-
наем плавать «на кулаках».

- Расшифруете?
- Если кисть руки сжать в ку-

лак, выполняя гребок, сразу идет 
перераспределение нагрузки, по-
зволяющее развивать и закачи-
вать нужные связки и мышцы. 
Другими словами, спортсмен 
учится максимально эффектив-
но выполнять гребок, не исполь-
зуя главный инструмент пловца 
- кисть. Плавали с одним раскры-
тым пальцем, с двумя, с тремя... 
Постоянно придумывали самые 
различные упражнения - изощ-
рялись, как могли. И все это для 

того, чтобы научиться тонко чув-
ствовать воду. 

- Кстати, когда в российском 
плавании на спине появилась Усти-
нова, насколько серьезной сопер-
ницей она вам показалась?

- Никакой опасности для Нас-
ти я не увидела, скажу честно. Де-
ло в том, что Устинова, прежде 
чем попасть в сборную, прошла 
большую подготовку в юношеской  
команде. И очень много трениро-
валась в горах. А это выхолащива-
ет спортсмена, истощает его. Да-
ша - хорошая спортсменка. Но, 
если та же Зуева постоянно на 
протяжении своей карьеры шла 
с улучшением результата, то Ус-
тинова - нет. В этом сезоне она, 
как и многие другие, отобралась 
в сборную в апреле с прекрасным 
результатом, а потом все пошло 
на спад.

- Сейчас вы с Зуевой намере-
ны готовиться к чемпионату мира 
в Казани?

- Да. Настя всегда достаточно 
быстро набирала форму, поэто-
му нет оснований полагать, что 
после рождения ребенка нам бу-
дет сложнее, чем, скажем, после 
Игр в Пекине, когда Настя вме-
сте с Юлей Ефимовой несколь-
ко месяцев лечилась в Германии. 
К тому же она всегда блестяще 
умела концентрироваться: за пол-
часа способна выполнить то, на 
что другому спортсмену требует-
ся вдвое больше времени. Настро-
ение у нее есть, энергии хватает, 
а план работы я написала еще ле-
том - на год вперед.

- Не боитесь, что на вашу учени-
цу, как только она снова вернется в 
сборную, распространится точно 
такое же отношение, как к другим 
«старикам»?

- Моя позиция в этом отно-
шении проста: будь выше сопер-
ников на голову, и твое место в 
сборной никто не заберет. Если 
ты первый - ты первый. Этим ска-
зано все. 

На самом деле мне очень обид-
но, что все так происходит. Руко-
водство команды надеется на мо-
лодых? Ради бога! Но это же не 
повод искусственно истреблять 
тех, кто старше? Обидно, что все 
так получилось с Аркадием Вят-
чаниным, который, уехав в США, 
фактически оказался никому не 
нужен. А ведь он по-прежнему 
способен показывать на своих ди-
станциях очень высокое время. 
Взяли бы, позвонили парню, по-
говорили с ним по-человечески. 
Почему этого не сделать-то? Ко-
рона с головы упадет?

- Вы же прекрасно знаете, в 
каких отношениях Аркадий нахо-
дится с руководством ВФП и как 
скандально уезжал из России. 
Или считаете, что ради результа-
та можно закрыть глаза на харак-
тер спортсмена?

- А у кого из выдающихся лич-
ностей простой характер? Если 
рассуждать с общепринятых по-
зиций, великие - вообще не всегда 
адекватные в общении люди. Это - 
нормально. А значит, все сводит-
ся к тому, умеешь ты с ними рабо-
тать или нет.

Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ

Континентальный европейский сезон 
окончен. Команды отправляются в фи-
нальное турне, в ходе которого посетят 

Сингапур, Японию, Россию, США, Бразилию 
и Абу-Даби. «Гран-при Сингапура» в 2008 го-
ду стал первой в истории чемпионата ноч-
ной гонкой. В этот раз гонщики также будут 
стартовать при искусственном освещении. 

После победы Льюиса Хэмилтона в Мон-
це разрыв между двумя лидерами чемпиона-
та сократился и составляет 22 очка. Борьба 
за титул между пилотами «Мерседеса» про-
должается.

- Поскольку Нико финишировал в Монце 
вторым, я не смог заметно сократить отста-
вание от него в общем зачете, - констатиру-
ет Хэмилтон. - Но в нынешнем сезоне пред-
стоит разыграть еще достаточно очков, и я 
успею сделать решающий выпад. Несмотря 
на подъемы и спады, я в отличном настро-
ении, участвую в борьбе за титул. Это дает 
мне огромную мотивацию на оставшиеся 
шесть гонок. Сингапурское гоночное коль-
цо просто потрясающее - я люблю городские 
трассы. Я побеждал здесь в 2009 году и под-
нимался на подиум в 2008-м. С тех пор мне 
не очень везло на этом треке, но, надеюсь, в 
этот уик-энд все изменится.

- Накануне «Гран-при Сингапура» были 
введены ограничения на радиоперегово-
ры. Это сложное и спорное решение, кото-
рое потребует значительных усилий со сто-
роны команд, чтобы понять, как теперь вы-
строить работу, - жалуется руководитель 
«Мерседеса» Тото Вольфф. - Директива FIA 
недостаточно ясна, и неизбежно возникнут 
противоречия. Нам нужны разъяснения от-
носительно того, какие именно процедуры 
работы на трассе будут затронуты, особен-
но перед стартом гонки.

- Запрет на инструкции гонщикам, пе-
редаваемые по радио, даст интересный эф-

фект, - считает пилот «Макларена» Кевин 
Магнуссен. - Когда неожиданно меняет-
ся интерпретация правил, всегда непросто 
понять, как действовать дальше. Между тем 
гонка в Сингапуре - одна из самых физиче-
ски сложных в календаре: она длится почти 
два часа, и по ходу круга почти нет возмож-
ности расслабиться. Хотя я люблю такие 
трассы. Мне еще не доводилось принимать 
участие в ночном «Гран-при». Гонка в свете 
прожекторов - настоящее шоу, и, по-моему, 
она очень украшает сезон.

- В Сингапуре неровный асфальт, поэ-
тому в машине сильно трясет, - объясня-
ет действующий чемпион мира Себастьян 
Феттель. - Тем не менее на этом «Гран-при» 
интересная и в то же время очень сложная 
трасса. Надо пилотировать практически на 
пределе возможностей, много рисковать, 
чтобы добиться максимальной эффектив-
ности машины. Самое сложное в Сингапуре 
- это жара и большое количество поворотов. 
Проезжать шиканы не так просто, гонщи-
кам едва удается отдышаться. На быстром 
круге крайне важен последний поворот пе-
ред главной прямой: там невероятно высо-
кий поребрик, на который нельзя заезжать, 
иначе машина взлетит в воздух.

- Сингапур - это уличная трасса, требую-
щая высокой прижимной силы, - говорит 
технический директор «Феррари» Пэт Фрай. 
- Здесь почти нет скоростных поворотов, и 
только в двух из них возникают как боковые, 
так и продольные нагрузки, так что мы сос-
редоточимся на улучшении динамики раз-
гона. Гонка проходит в вечернее время, но 
температура воздуха все равно доходит до  
«+ 30», что повышает требования к эффек-
тивности систем охлаждения двигателя и 
ERS. Кроме того, из-за частых разгонов и 
торможений велика нагрузка на тормоза, 
особенно на передние.

- Я выступал на сингапурской трассе в 
2010 году в «Формуле BMW», - вспомина-
ет российский пилот «Торо Россо» Даниил 
Квят. - Мне очень нравится эта гонка, она 
гораздо быстрее, чем, например, «Гран-при 
Монако», хотя тоже городская. Не так давно я 
получил возможность снова проехать в Син-
гапуре, правда, только на симуляторе, и у ме-
ня были неплохие ощущения. При том что 
ограждения здесь расположены очень близ-
ко, сама трасса довольно широкая. Мне нра-
вится стартовать ночью, и после «Гран-при 
Бахрейна» этого года я говорил, что ночных 
гонок должно быть больше, ведь их сопрово-
ждает потрясающая атмосфера. Уверен, что 
физическая нагрузка окажется высокой, но 
я к этому готов.

- Трек в Сингапуре всегда кажется пыль-
ным, - отмечает пилот «Ред Булла» Даниэль 
Риккьярдо. - При подготовке к городским 
гонкам, подобным «Гран-при Сингапура», 
асфальтовое покрытие, как правило, отмы-
вают и чистят, но, в сущности, это не меня-
ет того факта, что вы едете по дороге обще-
го пользования, на которой всегда есть пе-
сок и грязь. Нас ждет уик-энд на скользкой 
и неровной трассе, но мне это очень нравит-
ся. В Сингапуре важно не совершить ошиб-
ку, пытаясь подобрать настройки в пятницу. 
Состояние трассы будет меняться, поэтому 
надо набраться терпения и действовать по-
степенно, не пытаясь попасть в движущу-
юся цель. Это одна из тех гонок, подготов-
кой к которым никогда не бываешь доволен.

По материалам f1news.ru

ПЛАН ВОЗВРАЩЕНИЯ ЗУЕВОЙ 
НАПИСАН НА ГОД ВПЕРЕД
Чемпионка мира и вице-чемпионка Игр в Лондоне Анастасия Зуева,  

которая теперь будет выступать под фамилией мужа - Сергея Фесикова,  
возобновила тренировки после длительного перерыва,  

связанного с рождением сына. Готовиться к сезону спортсменка  
намерена у своего прежнего тренера Натальи Козловой.

Наталья КОЗЛОВА (справа) со своей звездной ученицей 
Анастасией ЗУЕВОЙ.

«СЭ» И F1NEWS.RU ПРЕДСТАВЛЯЮТ

НОЧНОЕ РАНДЕВУ  
В ПЫЛЬНОМ ГОРОДЕ

Льюис Хэмилтон  
и Нико Росберг продолжат 

борьбу за титул  
на улицах Сингапура Длина круга - 5,065 км

круги - 61
Дистанция - 308,828 км

ТРАССА  
MARINA BAY STREET
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3-й групповой турнир

Группа Н

БРАЗИЛИЯ - РОССИЯ - 3:0 
(25:22, 25:20, 25:21)

Сидау 7 Апаликов 2
Брунинью 1 Павлов 12
Мурилу 5 Ильиных 9
Лукас 7 Мусэрский 11
Уоллес 16 Гранкин 0
Лукарелли 17 Спиридонов 7
Мариу (л) Ермаков (л)
Рафаэл 0 Голубев (л)
Липе 0 Вольвич (3)
Виссотто 2
Время матча - 1:20 (27+26+27).
Набранные очки - 75:63 (атака - 

46:40, блок - 4:4, подача - 5:2, 
ошибки соперников - 20:17).

17 сентября. Лодзь. Atlas Arena. 2 600 
зрителей.

Владимир МОЖАЙЦЕВ из Лодзи

...Черт возьми, это было до-
вольно грустно! Нельзя сказать, 
что бразильцы превзошли сбор-
ную России во всех волейболь-
ных компонентах. Наши даже 
чуть лучше принимали (57 про-
центов против 55), не уступили 
на блоке (4:4 - хотя кому и когда 
россияне должны уступать на 
блоке?), хорошо атаковали (56 
процентов). Но в чем действи-
тельно проиграли - так это в пси-
хологии. И, как в главном ее про-
явлении - умении набирать ре-
шающие очки в концовках.

Подопечные Бернардинью 
так и не позволили затянуть се-
бя в «больше-меньше». Вроде бы 
на финише первого сета снача-
ла Николай Павлов одиночным 
блоком, затем Дмитрий Мусэр-
ский фирменным эйсом (став-
шим у него единственным - при 
6 ошибках) добыли «брейковые» 
очки и превратили «-3» в 20:20. 
Однако из следующих 6 розыг-
рышей подопечным Андрея Во-
ронкова достался лишь один… 
Похожая картина наблюдалась 
и во второй партии: снова отыг-
ранное 3-очковое отставание, и 

снова тотальное превосходство 
бразильцев после второго техни-
ческого перерыва. В третьем се-
те наши даже вели в счете (те же 
самые «+3»), потом шли с сопер-
никами вровень - и опять, когда 
начали разыгрываться «двадца-
тые» очки, безнадежно отстали.

Возможно, на настроении рос-
сиян сказалось то, что «Атлас Аре-
на» была непривычно пустой. По-
ляки так и не смогли заставить се-
бя болеть за сборную России (что 
вообще-то вытекало из турнир-
ного положения) и решили матч 
проигнорировать. В результате 
эхо зычных тренерских воскри-
ков и шлепков по мячу долго бро-
дило по закоулкам практически 
пустого зала… Даже экспрессив-
ные бразильские журналисты ве-
ли себя непривычно тихо. Притом 
вовсе не потому, что были убежде-
ны в победе своей команды.

- Ну зачем вам нас побе-
ждать? Завтра грохнете поля-
ков за все их жеребьевочные де-
лишки (напомним, группа смер-
ти Бразилия - Россия - Польша 
образовалась из-за скандальных 
изменений, внесенных органи-
заторами в регламент перед же-
ребьевкой третьего группового 
этапа. - Прим. «СЭ») - и потом 
мы с вами сыграем настоящий 
финал, - убеждал меня коллега 
по имени Рафаэл.

За Россию во вчерашнем мат-
че с Польшей собирались болеть 
не только бразильские журнали-
сты, но и бразильская сборная. 
Южноамериканцы готовы бы-
ли выплеснуть на организаторов 
столько желто-зеленой злобы, 
что хватило бы покрыть метро-
вым слоем знаменитые пляжи 
Копакабаны. Еще во вторник, 
после поражения от поляков - 
2:3, Бернардинью даже проде-
монстрировал одному местно-
му репортеру «жест Эффенберга» 
- за то, что тот, по словам экс-
прессивного мэтра, «весь матч 
болел за свою команду, и этим 
нарушал журналистскую этику».

Тогда великий бразиль-
ский рулевой отказался идти 
на пресс-конференцию, на ко-
торую, впрочем, не явился и по 
окончании матча с Россией. Ви-
димо, Бернардинью уже позав-
чера начал готовиться к пред-
стоящему полуфиналу то ли с 

немцами, то ли с французами, 
которые стали соответственно 
вторыми и первыми в противо-
положной группе.

Наши особенной разговорчи-
востью в среду тоже не отлича-
лись. Капитан команды Сергей 
Макаров сообщил, что на резуль-
тате сказалась усталость после 
переезда из Катовице в Лодзь - 
в том числе и эмоциональная. А 
также травма Павла Мороза, ко-
торый мог бы оказать сущест-
венную помощь на блоке.

Комментарий Воронкова 
был еще короче:

- Бразильцы сегодня оказа-
лись сильнее. Они допустили 
меньше ошибок, чем мы, в ре-
шающих розыгрышах. Подроб-
но анализировать игру сейчас не 
хочу, потому что нас ждет важ-
нейший матч с поляками…

Перед коллегами-телевизи-
онщиками за всю сборную при-
шлось отдуваться ее генменедже-
ру Роману Станиславову. Тот ука-
зал на еще один аспект: поскольку 
бразильцы постоянно вели 2 - 3 
очка, наши игроки все время бы-
ли в напряжении. А догонять всег-
да психологически тяжело.

Как видим, причин пораже-
ния было не так уж много. Мож-
но, конечно, упомянуть, что в 
противостоянии связующих 
Сергей Гранкин полностью усту-
пил Брунинью; что являвшийся 
лучшим подающим турнира по-
сле второго группового этапа Му-
сэрский из 10 подач 6 отправил 
в аут или сетку; что Валентин 
Голубев напортачил на приеме, 
пусть и геройствовал в защите. 
Но все это частности, которые, 
увы, не меняли общей картины: 
Бразилия на этом ЧМ была про-
сто сильнее России. По крайне 
мере на групповой стадии.

Впрочем, поговорку про лю-
бовь Бога к Троице никто ведь не 
отменял. Так что, несмотря на два 
бразильских фиаско, наши игро-
ки и тренеры все равно горели же-
ланием встретиться с трехкрат-
ными чемпионами мира вновь. 
Уже в финале. Но для этого тре-
бовалось выиграть еще два мат-
ча. Самый сложный - у Польши.

Группа G. Катовице. Германия - 
Иран - 3:0 (25:15, 25:21, 25:19). Немцы 
вышли в полуфинал со второго места, 
французы - с первого.

ВОЛЕЙБОЛ ЧЕМПИОНАТ МИРА. Мужчины

НЕУЖЕЛИ БРАЗИЛИЯ 
НАСТОЛЬКО СИЛЬНЕЕ?

Во втором на турнире матче против бразильцев сборная России уступила еще крупнее, чем в первом, - не 1:3, а 0:3

Среда. Лодзь. Бразилия 
- Россия - 3:0. Очень 
часто в действиях нашей 
команды царила вот такая 
несогласованность.
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- Я продолжаю тренировать-
ся с мексиканцами в зале Ро-
берта Гарсии в Окснарде, - рас-
сказал 28-летний уроженец Иг-
рима. - Сейчас появляюсь там 
три-четыре раза в неделю. По-
тихоньку вхожу в форму, но не 
перебарщиваю. Можно сказать, 
работаю в удовольствие. 

- Когда все-таки состоится 
бой?

- В конце ноября - начале де-
кабря. Думаю, в ближайшие дни 
это объявят официально. Суще-
ствует несколько возможных 
дат, но еще неизвестно, в какой 
именно день я буду выступать.

- Если ли уже определенность 
с соперником?

- Претендентов двое. Первый 
- южноафриканец Симпиве Ве-
тьека, последним соперником 
которого был Нонито Донэр. 
Второй - молодой пуэрторика-
нец, хороший боксер, у которого 
тоже пока не было поражений.

- Ваш последний бой против 
Александра Мискиртчяна в Ма-
као сложился тяжелее, чем ожи-
далось: в шестом раунде вы да-
же побывали в нокдауне. Какой 
урок вынесли для себя?

- Знаете, в период подготов-
ки к бою у меня было много про-
блем. Например, с тренером по 
физподготовке - можно сказать, 
я готовился сам. Но как случи-
лось, так случилось. Возможно, 
недооценил Мискиртчяна, по-
этому бой получился сложнее, 
чем я ожидал. Но это и хорошо: 
в дальнейшем никогда не буду 
так относиться к сопернику. Не 
то чтобы была такая уж недо- 
оценка, но когда я смотрел его 
бои, было видно, что это боксер 
невысокого уровня, хоть и очень 
активный. Сейчас у меня в ко-
манде порядок, и к следующему 
бою мы подготовимся намного 
лучше. 

- Слышал, что вы обращались 
к российским телеканалам по по-
воду прямой трансляции этого 
боя, но они, якобы, отказались. 
Что это была за история?

- Если честно, этим вопросом 
занимался не я, а мой менеджер 
Эгис Климас. Знаю, что сначала 
вроде бы о трансляции догово-
рились, но в итоге вместо моего 
боя показали футбол. Поединок 
с Мискиртчяном точно трансли-
ровался на моем официальном 
сайте. В дальнейшем будем ста-
раться показывать там каждый 
мой бой.

- Вы заявляли, что готовы к 
бою с украинцем Василием Ло-
маченко. Как скоро он может со-
стояться?

- Пока что в этом нет смы-
сла: у нас с Василием один ме-
неджер, и ему это не интересно. 
Климас говорит, что лучше бу-
дет иметь в обойме двух чемпи-
онов, чем одного. В дальнейшем, 
естественно, этот бой возможен 
- если будут созданы хорошие 
условия, чтобы все остались в 
выигрыше.

- Ломаченко сделал блестя-
щую карьеру в любительском 
боксе, но в профессионалах стал 
чемпионом мира после пораже-
ния в первом поединке с Салидо. 
По идее права на чемпионский 
бой нужно добиваться победами. 
Тут же, кажется, все было сдела-
но ради того, чтобы украинец по-
вторил рекорд по скорости заво-
евания титула.

- Лично у меня никакой рев-
ности по этому поводу нет. У 

нас одна команда, и я рад за Ва-
силия.

- Полтора года назад вы гово-
рили, что ваш друг Сергей Кова-
лев станет чемпионом мира. В 
итоге так и произошло. Что ин-
туиция подсказывает перед его 
боем с Бернардом Хопкинсом?

- Склоняюсь к тому, что Се-
рега станет абсолютным чем-
пионом мира. У него все для 
этого есть. Да и Хопкинсу уже 
пора на пенсию. Так что я обе- 
ими руками за Серегу. В боксе 
всего можно ожидать, но у ме-
ня нет сомнений, что Ковалев 
выиграет.

- То есть нокаутер Ковалев не 
станет очередной жертвой вяз-
кого стиля Хопкинса и не позво-
лит поединку пройти полную ди-
станцию?

- Это вопрос, интересный 
всем, в том числе и мне. Может 
быть, Серега возьмет в начале 
паузу, чтобы приспособиться. 
Хопкинс - неудобный боксер, ко-

торый всегда находит лазейки, 
чтобы уйти от одного, от друго-
го удара, имеет большой запас 
грязных приемов. Но, думаю, 
если бой дойдет до середины, то 
Ковалев приспособится к нему и 
сделает свое дело.

- Ковалев, как мне кажется, 
здорово подстроился под осо-
бенности американского рынка 
бокса и интересы местных СМИ. 
Недавно вот пообещал отпра-
вить Хопкинса на Марс, до это-
го не стеснялся в выражениях в 
перепалке с Адонисом Стивенсо-
ном. От вас подобных бравад не 
слышно. Почему?

- Не знаю. Я такой, какой 
есть. Если не считаю это нуж-
ным, то и не буду так делать.

- Еще у одного вашего друга, 
Руслана Проводникова, наме-
тился спад в карьере. В основ-
ном, из-за странной ситуации, в 
которой он находится: никто не 
хочет с ним драться. Как думае-
те, почему так происходит?

- В Штатах боксеры очень 
боятся потерять свои титулы, 
не хотят рисковать и драться с 
такими бойцами, как Руслан. У 
него очень хороший удар, в по-
следнее время он сильно приба-
вил, исправил кое-какие момен-
ты в технике. Поэтому боксерам, 
которые находятся на высших 
ступенях, нежелательно видеть 
Руслана в соперниках. Мало то-
го, что он может забрать титул, 
так еще и ущерб здоровью на-
несет. Впрочем, я уверен, что у 
Проводникова будет еще немало 
больших боев. Конечно, если он 
сам этого захочет.

- Свой следующий бой Про-
водников, вполне возможно, 
проведет в России. Вас в бли-
жайшее время на отечественных 
рингах мы не увидим?

- У Руслана менеджер и про-
моутер из России, ему в этом 
плане проще. Мы же с Ковале-
вым живем и тренируемся в 
США, поэтому нам легче устра-
ивать бои тут. Конечно, сейчас 
у нашего менеджера есть колле-
ги, которые занимаются подоб-
ными вопросами в России, но в 
ближайшее время ничего такого 
не намечается. Мне предлагали 
провести бой в России в конце 
августа, но на тот момент я еще 
от прошлого поединка не совсем 
отошел. Времени для отдыха и 
восстановления сил было мало, 
поэтому отказался. В дальней-
шем, если предложения посту-
пят, мы с удовольствием прове-
дем бой на родине.

- Бой Ковалева в Москве со-
бирался организовать Андрей 
Рябинский…

- Нет, в моем случае это был 
Герман Титов, который предла-
гал выступить во Владивостоке.

- В своих интервью вы не раз 
говорили, что в Америке сильно 
скучаете по семье. Этот вопрос 
наконец решен?

- Это вы голос моей дочки по 
телефону услышали, да? (Сме-
ется.) Да, наконец-то я привез 
свою семью, это большая ра-
дость для меня. Теперь не надо 
будет думать, как бы побыстрее 
отбоксировать и поехать в Рос-
сию, к родным. Сейчас они со 
мной, и это самое главное!

Никита ЛУКЬЯНОВ

БОКС

Евгений ГРАДОВИЧ:  
«ОТ БОЯ В РОССИИ 

ОТКАЗАЛСЯ»

После победного майско-
го боя в Макао Евгений Гра-
дович собирался вернуться 
на ринг уже в сентябре-ок-
тябре. Но, похоже, что чет-
вертую защиту титула чем-
пиона мира по версии IBF в 
полулегком весе (до 57,2 кг) 
россиянину придется нем-
ного отложить. На сколько - 
станет известно уже в бли-
жайшее время.

31 мая. Макао. Евгений ГРАДОВИЧ после победы над Александром МИСКИРТЧЯНОМ.
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Zurich Chess Challenge-2015 
пройдет 13 - 19 февраля 
по той же формуле, что и в 

2014 году. Главный приз разыг-
рают шесть гроссмейстеров экс-
тра-класса - россияне Владимир 
Крамник и Сергей Карякин, ита-
льянец Фабиано Каруана, армя-
нин Левон Аронян, индиец Ви-
ши Ананд и американец Хикару 
Накамура. Первый круг будет иг-
раться с классическим контролем 
времени, второй - в быстрые шах-
маты. В «классике» победа стоит 
два очка, ничья - одно, в «рапиде» 
- соответственно 1 и 0,5. Тот, кто 
соберет наибольшую сумму бал-
лов, будет объявлен победителем.

- В 2012 году в Цюрихе игрался 
матч Крамник - Аронян, спустя год 
в турнире приняли участие четве-
ро гроссмейстеров, прошлой зи-
мой - уже шестеро. Такое количе-
ство считаете оптимальным? - во-
прос Олегу Скворцову.

- Пожалуй, да. После долгих 
обсуждений мы с президентом 
Цюрихского шахматного клуба 
Кристианом Исслером пришли 
к выводу, что совмещение всех 
трех контролей времени - опти-
мальная формула. Ведь нашему 
супертурниру предшествует еще 
и блиц, в котором участники ра-
зыграют стартовые номера. Ду-
маю, турниры продолжительно-
стью более 7 - 8 дней постепенно 
себя изживают. Теряется зри-
тельский интерес, игроки уста-
ют, качество партий резко сни-
жается. К тому же каждый игро-
вой день - это десятки тысяч ев-
ро, долларов или франков.

- По какому принципу вы под-
бираете состав участников?

- Важно, чтобы гроссмейс-
теры исповедовали творческие 
шахматы, представляли разные 
игровые стили, были боевыми 
игроками из первой двадцат-
ки мирового рейтинга. Личные 
симпатии спонсоров и органи-
заторов также играют важную 
роль: не хочется приглашать не-
симпатичных личностей. Воз-
можно, со временем две путевки 
в Цюрих мы будем разыгрывать 
в отборочном турнире.

- Почему на этот раз среди 
участников не оказалось чемпи-

она мира и победителя Цюри-
ха-2014 Магнуса Карлсена?

- В апреле, когда Магнус об-
щался в Москве со студентами 
Физтеха, он заявил, что прие-
дет в Цюрих с вероятностью в 90 
процентов. Однако после второго 
места в Ставангере процентная 
вероятность его участия пони-
зилась. Окончательный ответ 
Карлсен обещал дать сразу после 
Олимпиады в Тромсе. Ответа так 
и не последовало. Наше с Иссле-
ром терпение лопнуло. Помните, 
как у Марка Твена: «Том!» Нет от-
вета. «Том!» Нет ответа…

- Недавний супертурнир в 
Сент-Луисе, завершившийся не-
вероятной победой Каруаны, был 
объявлен сильнейшим в истории 
шахмат. Хотя средний рейтинг 
его участников менее чем на один 
пункт Эло опережал цюрихский. 
Хотите ввязаться в гонку с орга-
низатором Сент-Луиса американ-
ским бизнесменом Рексом Син-
кфилдом?

- Наш турнир 2014 года пер-
вым достиг 23-й категории и 
таковым останется в истории 
шахмат. Мы не гнались за рей-
тингом, просто пригласили 
лучших и интересных для нас 
игроков (к сожалению, не смог 
сыграть Владимир Крамник, за-
нимавший третье место в миро-
вом рейтинге). И оказалось, что 
это сильнейший турнир в исто-

рии. Сами того не подозревая, 
мы задали мистеру Синкфил-
ду задачку! Вообще называть 
турнир своим именем опасно: 
ассоциации, знаете ли. Перед 
началом «Кубка Синкфилда» от-
крыл один известный шахмат-
ный сайт и читаю: «в Сент-Луисе 
проводится турнир памяти Рек-
са Синкфилда и его супруги». Со-
гласно русской пословице, будут 
жить долго, чего я им искренне 
желаю!

Приятно, что у нас нашелся 
серьезный последователь, кото-
рый во многом следует турнир-
ной модели, опробованной в Цю-
рихе: вначале 4 игрока, потом 6 
плюс множество дополнитель-
ных мероприятий. А «гонки» ме-
ня не интересуют, я люблю шах-
маты и теннис!

- В ваши планы входит прове-
дение новых значимых турниров 
в России?

- Да, совместно с Российской 
шахматной федерацией до кон-
ца года хотим провести очень 
необычный турнир. Не хотел 
бы раньше времени раскрывать 
всех деталей. Надеюсь, уже в сен-
тябре обо всем будет объявлено 
официально.

- В 2014-м цюрихский су-
пертурнир посетил знаменитый 
французский шансонье Шарль 
Азнавур. На этот раз зрителей 
ждут новые сюрпризы?

- Разумеется. Причем не толь-
ко в самом Цюрихе. Московские 
болельщики смогут наблюдать 
за всеми партиями в режиме он-
лайн в Центральном доме шахма-
тиста. Любой желающий сможет 
прийти туда и не только отдох-
нуть в уютной обстановке, но и 
послушать комментарии гросс-
мейстеров.

- Зрительский конкурс, ко-
торый вы провели совместно с 
РШФ, всколыхнул активность бо-
лельщиков. Изучив присланные 
письма, какие самые важные вы-
воды для себя сделали?

- Меня порадовало, что люди 
ратуют за сохранение классики, 
но признают, что роль быстрых 
шахмат возрастает. Возможно, 
будущее - за неким «усреднен-
ным» контролем времени: один 
час на партию.

- Скоро пройдет матч на пер-
венство мира между Карлсеном и 
Анандом. Почему с его организа-
цией возникли такие трудности?

- Мне кажется, проводить 
чемпионские матчи каждый год - 
это все-таки перебор. Не так про-
сто найти 5 - 7 миллионов долла-
ров на 12 партий, некоторые из 
которых к тому же заканчива-
ются ничьей на 20-м ходу. И не 
надо думать, что Карлсен - такая 
уж раскрученная фигура на За-
паде. Широкая публика знает в 
основном четырех шахматистов: 
Каспарова, Карпова, Крамника 
и Ананда.

- Удастся ли Ананду оказать 
более упорное сопротивление, 
чем год назад?

- В ответе буду пристрастен, 
потому что у нас сложились с 
Анандом дружеские отношения. 
Сейчас он в хорошей физической 
и игровой форме, и я желаю ему 
вернуть корону!

- Сами продолжаете играть то-
варищеские партии с сильнейши-
ми гроссмейстерами мира?

- Продолжаю. Наиболее за-
поминающимся оказался дру-
жеский матч с Ароняном летом 
этого года в Берлине. Сыграли 
четыре испанские партии и три 
партии… в настольный теннис. 
Общий счет - 4-3 в пользу Ароня-
на (смеется).

Владимир БАРСКИЙ

ШАХМАТЫ
На вопросы «СЭ» ответил российский бизнесмен, организатор супертурнира  

в Цюрихе, сроки очередного розыгрыша которого были объявлены на этой неделе

Олег СКВОРЦОВ: «В ГОНКЕ С МИСТЕРОМ 
СИНКФИЛДОМ НЕ УЧАСТВУЕМ»

КУ-КА-РЕ-КУ
ТЕННИС

КИРИЛЕНКО: ПЕРВЫЙ 
ЧЕТВЕРТЬФИНАЛ В ЭТОМ ГОДУ

СЕУЛ. Женский турнир Korea Open. 
Категория - International. 500 000 долла-
ров. Открытые корты. Хард. 32 участницы.

1/8 финала. Рыбарикова (Словакия, 
4) - Викмайер (Бельгия) - 6:2, 6:2. Канепи 
(Эстония, 6) - Кр.Плишкова (Чехия) - 3:6, 
6:3, 6:2. КИРИЛЕНКО - Кукалова (Чехия, 3) 
- 6:7 (4:7), 6:4, 6:0. Гиббз (США) - Ковинич 
(Черногория) - 1:6, 6:4, 7:6 (7:5).

155-я ракетка мира Мария Кириленко, 
которая выиграла этот турнир в 2008 году, 
впервые в сезоне-2014 вышла в четверть-
финал. (wtatennis.com)

Парный разряд. 1/4 финала. КИРИ-
ЛЕНКО/Викмайер - Хань Синьюнь/Мак-
хэйл (Китай/США) - 6:4, 6:3.

ТОКИО. Женский турнир Toray Pan 
Pacific Open. Категория - Premier. 1 000 
000 долларов. Открытые корты. Хард. 28 
участниц.

1/8 финала. Деллакуа (Австралия) - 
Эракович (Новая Зеландия) - 6:2, 6:4. Му-
гуруса (Испания) - Янкович (Сербия, 4) - 
7:6 (7:4), 6:4. Суарес Наварро (Испания, 
8) - ГАВРИЛОВА - 7:6 (7:5), 6:3. Возняцки 
(Дания, 2) - Гайдосова (Австралия) - 4:6, 
7:5, 6:3.

ГУАНЧЖОУ.  Женский турнир 
International Women’s Open. Категория 
- International. 500 000 долларов. Откры-
тые корты. Хард. 32 участницы.

1/4 финала. Никулеску (Румыния) - 
Пюих (Пуэрто-Рико) - 6:2, 6:2. Басински 
(Швейцария) - Торро-Флор (Испания) - 
6:2, 6:3. Ван Яфань (Китай) - Чжан Кай-
линь (Китай) - 3:6, 6:2, 6:2. Корне (Фран-
ция, 2) - Си Сувей (Тайвань) - 7:6 (7:5), 6:1.

 МЕТЦ. Мужской турнир Moselle 
Open. Категория - 250. 485 760 евро. За-
крытые корты. Хард. 28 участников.

1/16 финала. Шарди (Франция, 5) - 
Маю (Франция) - 7:6 (7:5), 7:6 (8:6).

1/8 финала. Цонга (Франция, 1) - 
Мюллер (Люксембург) - 7:6 (9:7), 6:4. Ма-
тье (Франция) - Росол (Чехия, 4) - 6:3, 6:4. 
Гоффен (Бельгия, 8) - Камке (Германия) 
- 6:1, 6:3. Кольшрайбер (Германия, 3) - 
Лоренци (Италия) - 6:3, 7:5. Соуза (Пор-
тугалия, 6) - Сийслинг (Голландия) - 6:3, 
3:6, 7:6 (7:3).

ПЕКИН. Победительница Roland 
Garros-2011 и Australian Open-2014 
32-летняя китаянка Ли На намерена се-

годня объявить о завершении карьеры. 
По другим данным это должно произой-
ти в воскресенье. Напомним, что после 
поражения в третьем круге Уимблдона 
6-я ракетка мира, которую давно беспо-
коят проблемы с коленом, не провела ни 
одного матча. (ССTV)

В КУБКЕ ДЭВИСА-2015  
НАШИ СЫГРАЮТ С ДАТЧАНАМИ

ДУБАЙ. В первом круге 1-й группы 
Евро-Африканской зоны Кубка Дэви-
са-2015 сборная России дома 6-8 мар-
та встретится с командой Дании (первая 
ракетка этой страны Фредерик Нильсен 
занимает сейчас в рейтинге ATP World 
Tour 520-е место, а вторая, Мартин Пе-
дерсен, - 758-е). Так решила жеребьев-
ка, которая состоялась по окончании еже-
годной ассамблеи Международной фе-
дерации тенниса (ITF). Победитель мат-
ча Дания - Россия во втором круге 17-19 
июля встретится с Испанией. Другие па-
ры первого круга: Словакия - Словения, 
Румыния - Израиль, Польша - Литва. Со 
второго круга в борьбу помимо Испании 
вступают Австрия и Украина.

Пары первого круга Мировой груп-
пы: Германия - Франция, Великобрита-
ния - США, Чехия - Австралия, Казахстан 
- Италия, Аргентина - Бразилия, Сербия 
- Хорватия, Канада - Япония - Бельгия - 
Швейцария. (Евгений ФЕДЯКОВ)

ДУБАЙ. Завершилась ежегодная ас-
самблея Международной федерации тен-
ниса (ITF). «Ассамблея получилась самой 
насыщенной по количеству обсуждаемых 
вопросов за последние несколько лет, - 
подчеркнул вице-президент Федерации 
тенниса России Алексей Селиваненко. - 
Практически единогласно принято реше-
ние о том, что спортсмены, которые хотя 
бы раз выступали на взрослых турнирах, 
проходящих под эгидой Международной 
федерации тенниса - Кубке Дэвиса, Кубке 
федерации, Олимпийских играх - больше 
ни при каких обстоятельствах представ-
лять другую страну не могут. Ранее дей-
ствующие правила допускали такую воз-
можность. Также поднимался вопрос о 
предоставлении четырем странам, про-
водящим турниры «Большого Шлема», 
дополнительных голосов, которые учи-
тывались бы при принятии решений на 
ассамблее. Но это предложение не полу-
чило поддержки даже третьей части голо-
сов.» (Пресс-служба ФТР)

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ
ГОРШКОВ ПЕРЕИЗБРАН НА ПОСТ 

ПРЕЗИДЕНТА ФЕДЕРАЦИИ
НОВОГОРСК. Действующий прези-

дент Федерации фигурного катания на 
коньках России (ФФККР) Александр Гор-
шков переизбран на новый четырехлетний 
срок в ходе отчетно-выборной конферен-
ции. Выборы проходили на безальтерна-
тивной основе. Бывший глава федерации 
Валентин Писеев теперь покинул и пост ее 
генерального, став почетным президен-
том ФФККР. Новый гендиректор - Алек-
сандр Коган, ранее работавший вице-пре-
зидентом федерации. (fsrussia.ru)

САНИ
ДЕМЧЕНКО - ПОТЕНЦИАЛЬНЫЙ 

ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР СБОРНОЙ
МОСКВА. Президент ФССР Ната-

лия Гарт не исключила, что участник се-
ми Олимпиад, трехкратный призер Олим-
пийских игр Альберт Демченко в будущем 
станет главным тренером сборной Рос-
сии. «Если продолжателем дела Плайк-
нера станет Демченко, это будет вполне 
закономерно, - заявила Гарт. - В ближай-
ший сезон мы будем внимательно следить 
за его работой в качестве старшего тре-
нера. Если поймем, что Альберт способен 
дать команде больше, то предложим ему 
пойти на повышение. Демченко уже успел 
проявить себя очень квалифицированным 
специалистом. Я очень довольна его ра-
ботой и совершенно не против того, что-
бы в будущем именно он возглавил сбор-
ную». (ИТАР-ТАСС)

БОКС
МЕЙУЭЗЕР НЕ СОБИРАЕТСЯ 

ДРАТЬСЯ С ПАКИАО
НЬЮ-ЙОРК. Отец и менеджер чем-

пиона мира в пяти весовых категори-
ях Флойда Мейуэзера Флойд Мейуэ-
зер-старший заявил, что долгождан-
ного боя-реванша с чемпионом мира 
по версии WBO в полусредней весовой 
категории (до 66,7 кг) Мэнни Пакиао не 
будет. По словам Мейуэзера-старшего 
следующим соперником его сына, ско-
рее всего, станет Амир Хан. «Есть еще 
много других потенциальных соперни-
ков, - отметил специалист. - А поедин-
ка с Пакиао, скорее всего, не будет». 
(boxingnews.com)

БЕРЛИН. Бывшие чемпионы мира в 
среднем весе Феликс Штурм и Роберт 
Штиглиц договорились о проведении 
поединка между собой. Он состоится 8 
ноября в Штутгарте. В своем последнем 
бою 33-летний уроженец Краснодарско-
го края Штиглиц победил белоруса Сер-
гея Хомицкого, а 35-летний Штурм потер-
пел поражение от австралийца Сэма Со-
лимана. (Boxingscene)

ФОРМУЛА-1
ЗАПРЕТ НА РАДИОПЕРЕГОВОРЫ 

МОГУТ ОТЛОЖИТЬ
СИНГАПУР. Из-за различий в кон-

струкции машин и дисплеев в кокпите, 
Международная федерация автоспорта 
(FIA) может отложить запрет на радио-
переговоры между пилотами и бокса-
ми до конца года. Окончательное реше-
ние на этот счет будет принято сегодня. 
Главным аргументом противников  нов-
шества стало отсутствие в некоторых 
машинах большого информационного 
дисплея, по которому гонщики могут 
контролировать расход топлива и другие 
параметры без ущерба для безопасно-
сти. До сих пор данная информация по-
ступала к таким пилотам по радио из бок-
сов. (f1news.ru)

ЛОНДОН. Канадский миллиардер 
Лоуренс Стролл собирается приобре-
сти команду «Маруся», выступающую 
по российской лицензии. Ранее ходи-
ли слухи, что Стролл заинтересован в 
приобретении «Заубера» и уже прово-
дил со швейцарской командой деталь-
ные переговоры, но они зашли в тупик. 
В результате канадский бизнесмен мо-
жет переключить внимание на другого 
клиента моторов «Феррари», также ис-
пытывающего финансовые трудности. 
Стролл имеет тесные связи с итальян-
ской компанией, а его сын Лэнс явля-
ется пилотом академии «Феррари». 
(Italiaracing)

ХОККЕЙ
ВХЛ. Регулярный чемпионат. Каз-

цинк-Торпедо - Ермак - 2:3, Спутник - Иж-
сталь - 0:2, Рубин - Торос - 3:2, Ариада - 
Южный Урал - 3:2 Б, Нефтяник - Сарыар-
ка - 4:3.

МХЛ. Регулярный чемпионат. Са-
халинские Акулы - Динамо - 3:1, Красная 
Армия - Энергия - 5:1, Русские Витязи - 
Ред Булл - 6:4.

ПИТТСБУРГ. Лидеры «Пингвинз» 
форварды Евгений Малкин и Сидни 
Кросби пропустят старт тренировочно-
го лагеря команды. Оба хоккеиста полу-
чили травмы во время индивидуальной 
подготовки к сезону. О сроках возвраще-
ния обоих пока не сообщается. (penguins.
nhl.com)

ЛОС-АНДЖЕЛЕС. Нападающий мо-
лодежной сборной России Валентин Зы-
ков получил приглашение в тренировоч-
ный лагерь «Лос-Анджелеса», с которым 
19-летний хоккеист минувшей весной 
подписал трехлетний контракт новичка. 
Воспитанник ЦСКА последние три сезо-
на провел в команде юниорской лиги Кве-
бека «Бэ-Комо Драккар», а в двух матчах 
проходящего в эти дни лагеря новичков 
«Кингз» отметился одним победным го-
лом. (The Q News)

Вчера. Сеул.  
Мария КИРИЛЕНКО.
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О  торпедовском президенте три-
буны кричат столь задиристое, 
что даже интересно - как выдер-

живает немолодой человек такой на-
пор? Как живет из года в год под про-
клятиями?

На интервью Тукманов согласил-
ся легко. И вот еще штрих: вычиты-
вая написанное, ни вычеркивать, ни 
сглаживать ничего не стал.

ФАНАТЫ
- Скажите честно: готовы к любым 

вопросам? Или есть для вас закры-
тые темы?

- Про любовь спрашивать не бу-
дете?

- Про любовь?!
- Ну, про любовниц, - уточнил 

Александр Вячеславович.
- Не будем, - стали серьезнее мы.
- Я шучу, - рассмеялся он. - Нет у 

меня любовниц. Спрашивайте о чем 
угодно.

- Семь туров позади. За что «Тор-
педо» можно похвалить, за что - пору-
гать?

- Мы почти полностью сохранили 
костяк, который завоевал право иг-
рать в премьер-лиге. Сразу сказали 
ребятам, что предоставим шанс по-
пробовать себя на новом уровне. Сто-
ит нас похвалить за то, что сдержали 
обещание?

- Безусловно.
- Ругать можно за невыполненные 

финансовые обязательства. Лишь с 
прошлой недели клуб начал выпла-
чивать игрокам бонусы за выход в 
премьер-лигу.

Что касается непростых отноше-
ний с болельщиками, то вопрос спор-
ный: ругать ли нас за это? Или, на-
оборот, хвалить - за то, что отста-
иваем свою позицию? Болельщики 
зачастую ведут себя агрессивно. Иг-
рают в нелепые «обвинения».

- Например?
- Одно из них - в «Торпедо» не прихо-

дят богатые спонсоры. Хотите участ-
вовать в жизни клуба? Да пожалуйста! 
Идите к акционерам. Те готовы усту-
пить болельщикам какую-то долю ак-
ций. Я всем говорю: если у кого-то есть 
возможность вложить деньги в «Торпе-
до», буду очень-очень рад. Они же не 
для Тукманова, а для команды! Мы за-
платим процент тому, кто сумеет при-
влечь инвестора. Но никто из фанатов 
состоятельных людей не ведет. Кри-
чат, что «Тукманов - зло «Торпедо», так?

- И не только так.
- Упрекают, что играем не на Вос-

точной. На это обвинение я устал от-
вечать. Во-первых, дорогая аренда, 
а стадион ждет реконструкция. Во-
вторых, база у нас в Кратове, футбо-
листы сами принимали решение - иг-
рать в Раменском. Плюс акционеры 
сказали: «Какой смысл платить ог-
ромные деньги за Восточную? Ищи-
те что-то дешевле!»

Еще у фанатов в последнее вре-
мя неприятие ассистента Савичева 
- Михаила Белова. Он-то чем не уго-
дил? Да и не их это дело. Сегодня им 
не нравится Белов, завтра не понра-
вится Савичев. Послезавтра - кто-то 
из футболистов. Ну не бред?

- Мы разобрали в скандирова-
нии и фамилию Кузьмина, начальни-
ка команды. К нему какая претензия?

- Загадка. Кузьмин, как и я, при-
шел на стадион «Торпедо» в 1961-м. 
Кто скажет, что это не верный торпе-
довец? Долгие годы он был директо-
ром школы на Восточной. У него за-
нимались родители тех мальчишек, 
которые сегодня орут гадости про Ни-
колая Ивановича.

- Охранник у вас появился?
- Нет. Я об этом и не думал.
- Даже когда вешали ритуальные 

венки с вашей фамилией?
- Хорошо, что мои родные не зна-

ли. Разве о венках писали в газетах?
- Еще как писали.
- Хм… Если фанаты так поступа-

ют, значит, могут позволить себе и 
другие действия. Сначала я этого не 
понимал. Потом стало очень обидно. 
Есть категория людей, которые сози-
дают. Они работают в клубе, поддер-
живают «Торпедо». А есть те, кто раз-
рушает. Матерятся с трибуны и ни-
чего для команды не делают.

- Часто посещает мысль - бросить 
все к чертям?

- Не дождутся! У меня крепкий 
характер. Всем заявляю: сам не уй-
ду. Решение могут принять исключи-
тельно акционеры.

- Вы тоже акционер?
- Нет. Я такой же наемный работ-

ник, как футболисты и тренеры.
- Вы предлагали вложиться в «Тор-

педо» Прохорову или Потанину?
- Не думаю, что эти люди рвутся в 

футбол. Они содержали ФК «Москва». 
Когда им надоело, расформировали 
команду, закрыли школу имени Во-
ронина на «Торпедо». 

- Так вы пытались вести диалог?
- Несколько лет назад с Вячесла-

вом Колосковым были у Прохорова. 
Услышали: «Мне «Торпедо» не инте-
ресно. И не уговаривайте…»

- Бывший президент «Локомотива» 
Валерий Филатов к нынешнему «Тор-
педо» имеет отношение?

- Имел на начальном этапе. Мы с 
ним загорелись идеей возродить «Тор-
педо», за которое оба играли. Потом 
его отвлекли другие дела. У Филатова 
свой бизнес. Но дружим мы по-преж-
нему. Как и наши дети.

БОРОДЮК
- Сегодня у вас есть уверенность, 

что в Савичеве не ошиблись?
- «Торпедо» прибавляет. Надеюсь, 

Николай справится и удержит коман-
ду в премьер-лиге.

- Главный к нему вопрос - за эти 
семь туров?

- Постоянно говорим Савичеву, 
что надо быть порешительнее. Отвы-
кать от роли помощника. Но скром-
ность - основная черта его характера. 
Это Николаю мешает. Недавно у нас 
была беседа. Он сказал, что понима-
ет проблему. С каждым днем чувст-

вует себя увереннее. Становится бо-
лее взрослым человеком.

- Куда уж взрослее. Савичеву под 
полтинник.

- Кто-то даже в таком возрасте 
сохраняет характер ребенка. Вечно 
сомневаешься, что-то отвлекает… Но 
сейчас нужно сконцентрироваться на 
том, что именно он - главный тренер.

- Горлукович, принимая команду, 
обещает: «Игроки у меня забудут, как 
смеяться». Что вам обещал Савичев?

- Вернуть торпедовскую игру. 
Тот футбол, в который играл он сам. 
Ажурный и комбинационный.

- Видите предпосылки?
- Фрагментами игра мне нравит-

ся. Агрессии в атаке должны добавить 
новички - Комбаров, Билялетдинов, 
Путило, Виейра.

- Что вы сказали Савичеву после 
поражения 1:8 от «Зенита»?

- То же, что игрокам в раздевалке 
- бывают в жизни минуты вот такого 
огорчения. Надо их через себя пропу-
стить. Но не зацикливаться.

- Что было в раздевалке?
- Весь персонал почему-то от меня 

попрятался. Врачи, массажисты, по-
мощники. Футболисты сидели подав-
ленные. Глаза в пол, никто на меня не 
смотрел. Я провел там минут пять, по-
старался ребят успокоить.

- Когда в последний раз команда 
услышала от вас резкие слова в раз-
девалке?

- Когда проиграли Рязани на Ку-
бок в прошлом году.

- Вас возмутил счет?
- Безразличие. Пренебрежение к 

сопернику.
- Сорвались на крик?
- Я на крик никогда не срываюсь. 

И штрафа не было. Но предупредил - 
если ситуация повторится, возмож-
но все.

- Вы вообще не кричите?
- Вообще. Умею контролировать 

себя.
- Можете объяснить, почему Боро-

дюк больше не тренирует «Торпедо»?
- У меня нет ответа на этот вопрос. 

Я вам говорю честно.
- Логику его поступка понимаете?
- Абсолютно не понимаю. Я же для 

него был не просто работодатель. У 
нас товарищеские отношения. Сло-
жились они года с 1986-го, когда сбор-
ная начала подготовку к сеульской 
Олимпиаде. Затем вместе трудились 
в РФС.

- Как развивались события?
- Мы победили в стыковых мат-

чах. Прошло пару дней, ребят распу-
стили. Я попросил Александра прие-
хать в клуб. Поговорить о планах на 
следующий сезон и его контракте, ко-
торый заканчивался в июне. Внезап-
но Бородюк сообщил: «Хочу взять па-
узу, поэтому обсуждать новый кон-
тракт не готов».

- О причинах спрашивали?
- Конечно. В ответ: «Это мое реше-

ние». - «У тебя есть другие предложе-
ния?» - «Пока нет». Все.

- Больше не виделись?
- Виделись, здоровались. Но к этой 

теме не возвращались.
- Как получилось, что Бородюк 

оплатил банкет по поводу выхода «Тор-
педо» в премьер-лигу?

- Да это нормальное явление! Ко-
манда в Самаре собралась поужи-
нать, отметить успех. Деньги на это 
у начальника команды Кузьмина бы-
ли. Но ребята сказали: «Не надо, мы 
сами». Они уже что-то заказали. Ме-
сто выбрал Игорь Шевченко, наш на-
падающий.

- Почему?
- Он играл в Самаре, знает город. 

Ребята поехали в этот ресторан. А 
Бородюк, как старший по возрасту и 
должности, заплатил.

- Вы-то где были?
- В Москве. Я не всегда езжу на го-

стевые матчи.
- Пропустили такой матч?!
- Ладно, немного расшифрую. У 

меня примета. В Самару не полетел 
на фарт. И сработало! Если б я там 
находился - разумеется, все оплатил 
бы. Есть люди, которые идут обедать 
и скидываются по рубль двадцать. А 
есть компании, в которых кто-то один 
рассчитывается.

- Вы - из тех, кто готов заплатить 
за всех?

- Да. И Сашка - тоже. Может позво-
лить себе угостить команду.

- Вы говорили, замкнутость Боро-
дюка становилась проблемой.

- Не «замкнутость». К нему это сло-
во не подходит. Правильнее так - не-
которая сдержанность. Он не ищет 
новых знакомств. Его устраивает 
свой круг общения, там только фут-
больные люди.

«РАСПИЛ»
- Месяц назад вы нахваливали Теса-

ка. И вдруг тот переметнулся в Тулу.
- Тесака любили болельщики. Па-

рень славный, ответственный. Чувст-
вовал и свою вину за неудачный старт 
команды. А в Тулу его еще в прошлом 
году звали. Сейчас мне снова позво-
нил Дмитрий Аленичев, попросил от-
пустить игрока. Наверное, Лукаш ре-
шил, что там будет лучше.

- Что за «семейные обстоятельст-
ва» возникли у Марсиу Абреу?

- В Москве ему понравилось. Сам 
подобрал квартиру где-то в районе Ра-
менского. Заканчивалась виза, уле-
тел в Португалию продлевать. «Тор-
педо» через МИД помогло ускорить 
процесс. Дальше общение шло с на-
шим спортивным директором Андре-
ем Чернышовым. Абреу говорил, что 
у него больна мама. Давно не видел 
родных, соскучился. В конце концов 
заявил, что с футболом завязывает и 
остается у себя на Мадейре.

- Странно.
- Я звонил в «Краснодар», мне под-

твердили: Абреу - человек семейный, 
тоскует без друзей. А здесь не успел 
ни с кем подружиться. Приехал до-
мой, оказался в привычном кругу - и 
нахлынуло. Я пробовал переубедить. 
Он отвечал по-русски: «Господин пре-
зидент, мне очень жаль…»

- Подъемные вернул?
- Не было подъемных. Он же при-

шел к нам свободным агентом. Впер-
вые я столкнулся с игроком, который 
подписывает контракт и спустя две 
недели бросает футбол.

- Кто из новичков обошелся летом 
«Торпедо» дороже всего?

- Самые крупные покупки - от 100 
до 200 тысяч евро. Мы стараемся 
брать игроков, у которых закончи-
лись контракты.

- Агенты удивляли вас неадекват-
ными пожеланиями?

- Такое было года три назад. Все 
же работа Толстых с ними привела к 
стабильности. Сегодня они поумери-
ли аппетиты, четко придерживают-
ся требований ФИФА. Мы приобре-
ли накануне сезона человек десять 
- и это доказывает, что агенты ведут 
себя скромно.

- 10 процентов?
- Совершенно верно.
- Раньше было иначе?
- Цифры назывались от фонаря! 

Некоторые агенты на первых порах 
говорили: «А давайте вместо 100 на-
пишем 500, остальное «распилим» с 
вами?» Но быстро поняли, что я не 
из той секции.

- Бывший президент «Локомоти-
ва» Николай Наумов рассказывал нам 
- агенты регулярно предлагали «рас-
пилить».

- Они же психологи, прощупыва-
ют постоянно. Раз согласишься - все 
агенты об этом тут же будут знать. По-
падаешь в такую зависимость, что по-
теряешь право самостоятельно при-
нимать решения. Придется все вре-
мя оглядываться.

- Речь о наших агентах?
- Зарубежные «пилить» не пред-

лагали.

СДАЧА
- В 2012 году вы заявили, что четы-

ре игрока «Торпедо» - Игорь Черны-
шев, Владимир Бондаренко, Алек-
сандр Малыгин и Артем Самсонов сда-
ли матч. Откуда информация?

- После домашнего матча, который 
мы таким образом проиграли, прои-
зошел конфликт в раздевалке.

- Драка между Зураевым и Бон-
даренко?

- Да.
- На ваших глазах?
- Нет, когда это случилось, я да-

вал интервью.
- Сильно подрались?
- Да нет, врезали пару раз друг дру-

гу по лицу. Потом ко мне пришли ре-
бята и сказали, что с этой четверкой 
вместе играть не будут.

- Для вас такой поворот был нео-
жиданным? Или что-то подозревали?

- Я видел, что к голам в наши воро-
та приводят ошибки, которые квали-
фицированные игроки не вправе до-
пускать. Для меня это стало сигналом. 
К тому же футбольный мир тесен. Мне 
еще раньше коллеги говорили: «При-
смотрись к этим игрокам. Позволя-
ют лишнее».

- На вас в той ситуации пытались 
давить?

- Кто?!
- Например, их агенты.
- Нет. Мы замечали странное, но 

до поры не было уверенности, что 
ошибки преднамеренные.

- Правоохранительные органы при-
влекали?

- Нет. Просто расстались с этими 
футболистами.

- Кто-то из них приходил к вам в 
кабинет каяться?

- Нет. Они по-прежнему все от-
рицали.

- Как же команда убедилась, что 
дело нечисто?

- Думаю, услышали разговоры. 
Между этой четверкой и игроками 
других клубов. Если мы с вами в од-
ном коллективе, трудно обмануть. Вы 
ногу ставите, а я свою убираю. Наблю-

дения накапливались. Однажды все 
выплеснулось.

- Вас укоряли - сначала сбагрили 
Чернышева в Нальчик, потом преда-
ли историю огласке.

- Мы ни за кого деньги не брали. 
Игроки от нас ушли, и всё.

- С тех пор еще хоть один матч «Тор-
педо» вызывал у вас подозрения?

- Нет. И слава богу!
- А на игре в тотализаторе своих 

футболистов ловили?
- В России такая проблема сущест-

вует, но у меня нет цели кого-то «пой-
мать». Жизнь сама все расскажет.

- Вадим Евсеев - самый сложный 
футболист, который был у вас в «Тор-
педо»?

- Да вы что, наоборот! Такой ха-
рактер - что чувствует, то и говорит. 
Не выбирает выражения. Главное, че-
стен к футболу. Видели б вы, как Ва-
дик кипел, когда в первой лиге судьи 
допускали результативные ошибки, 
хлопал дверью в раздевалке… Он и 
футболист хороший, и человек. Лич-
но я его всегда понимал.

- Даже когда после матча подрал-
ся в поезде с вашими же фанатами?

- А не надо провоцировать футбо-
листа! Тем более этот гражданин был 
выпивши.

- А Вадик?
- Может, и Вадик пива пригубил. 

Но в таких ситуациях я на стороне 
футболиста. Не лезьте к нему в ду-
шу! Он врезал болельщику, который 
его оскорбил. Фанаты начали засту-
паться, возникла заваруха. Милиция 
конфликт погасила.

- Алексей Бугаев чудил в «Торпе-
до» при вас?

- Центральный защитник, кото-
рый был на Euro-2004? Тренировал-
ся с нами в первой лиге, но подписы-
вать его не стали. Болячка помешала.

- Всем известная, алкогольная?
- Да. Выпивал парень.
- Бугаев сорвался - и пропал?
- Срывался он еще до моего при-

хода в «Торпедо». При Шевченко, Пет-
ренко… Где сейчас Бугаев, понятия 
не имею.

- Говорят, чуть ли не сварщиком 
трудится.

- Не удивляюсь. Много же приме-
ров - Игорь Численко работал в Мос-
озеленении, Валя Денисов - в Мо-
слифте, Володька Щербаков - в Сан-
дунах.

- Банщиком?
- За пивом бегал! Раньше люди бы-

ли попроще - пока есть деньги в кар-
мане, гуляешь. Кончились - идешь 
улицу подметать.

СТРЕЛЬЦОВ
- Среди торпедовцев 60-х трагиче-

ских судеб хватает. Щербакова заре-
зали, Воронина нашли с проломлен-
ным черепом возле Варшавских бань, 
Стрельцов отмотал срок…

- Ребята страдали из-за своей же 
доброты. Выпить могли с первым 
встречным - боялись обидеть отказом, 
если кто-то протягивал рюмку. Это и 
погубило. Помню, пришел ко мне до-
мой Валерий Иванович Воронин. Вы-
глядел уже неважно, от былой респек-
табельности ничего не осталось. Уго-
ворил поехать с ним в Сокольники 
на выставку спортивного инвентаря.

- Зачем?
- Там был представлен «Адидас», 

а он дружил с владельцем компании 
Хорстом Дасслером. Играл в их бут-
сах, Хорст тайком ему приплачивал. 
В павильоне Валеру никто не узнал. 
Он подошел к сотруднице: «Я - Воро-
нин». Та пожала плечами: «Ну и что». 
Тогда он вытащил из кармана визит-
ку Хорста с автографом. Девушка ис-
чезла за ширмой. Через секунду от-
туда вылетел немец с восторженным 
криком. Обнял Воронина, усадил в 
кресло, пивом угостил. Вручил огром-
ную сумку, набитую сувенирами, бут-
сами, футболками, костюмами. Я едва 

запихнул ее в багажник. Отвез Воро-
нина домой. На прощание он подарил 
мне адидасовскую майку, а бутсы по-
просил передать Филатову. Осталь-
ное распродал и жил на эти деньги.

- Со Стрельцовым как вы познако-
мились?

- На тренировке, когда в 1967-м 
меня из торпедовской школы взяли 
в клуб. Но почему-то больше отло-
жился в памяти другой эпизод. 1963 
год, Стрельцова освободили. Парторг  
ЗИЛа Аркадий Вольский не сразу до-
бился, чтоб Эдуарду Анатольевичу 
разрешили вернуться в «Торпедо». 
Поначалу его устроили на ЗИЛ в от-
дел технического контроля. Так по-
лучил возможность играть хотя бы 
за цех на первенство завода. Позже 
- в чемпионате Москвы, где в первом 
матче вышел против «Спартака», за 
который играли Старшинов и бра-
тья Майоровы. Я был в тот день на 
Восточной. Единственная трибуна - 
битком. Стрельцов из раздевалки по-
явился последним, команды уже во-
всю разминались. Когда он шагнул 
на поле, народ встал.

- Стрельцов закончил карьеру в 33. 
Не рановато?

- Ему уже было тяжело. Травмы 
накопились, потерял скорость. Пять 
лет в тюрьме бесследно не прошли.

- О ней что-то рассказывал?
- Редко. Никогда не называл имен 

тех, с кем сидел. Никаких лагерных 
песен, блатного жаргона. Замыкался, 
когда заводили разговор на эту тему.

- Какой он, ваш Стрельцов?
- Разный. В трезвом виде - это до-

бродушный, веселый и понятный 
Эдуард Анатольевич. Если крепко 
выпьет, становился колючим, агрес-
сивным, непредсказуемым. Впрочем, 
случалось такое нечасто. Вспоминаю, 
как с будущей женой заглянули в ка-
фе-мороженое на Шарикоподшипни-
ковской улице. Туда же с двумя това-
рищами заскочил Стрельцов. Пока 
мы ели пломбир, они убрали пароч-
ку бутылок шампанского и бутылку 
коньяка. Уходя, Эдик предупредил: 
«Тукман, я тебя не видел, ты - меня».

В 1970-м я женился. На свадьбу 
всю команду приглашать постеснялся 
- позвал лишь самых близких друзей. 
Время спустя звонок в дверь. На по-
роге Стрельцов и несколько торпедов-
ских игроков: «Что свадьбу-то зажал? 
Сейчас мы тебя поздравим!» Куда де-
ваться? Быстренько накрыли стол.

КОЗЬМИЧ
- Тренировал «Торпедо» тогда 

Валентин Иванов?
- Да. В 1971-м его сменил Маслов, а 

через два года вновь утвердили Козь-
мича. Странная история. За победу в 
Кубке команду летом 1973-го награ-
дили поездкой по Северной Амери-
ке. Вернулись, на второй день - матч 
в Ленинграде с «Зенитом». Перелет, 
акклиматизация…

- Проиграли?
- 1:3. Один из голов нам забил Па-

ша Садырин. Наутро всех вызывают в 
профком завода. Объявляют: «Масло-
ва сняли, главный тренер - Иванов». 
Мы, конечно, расстроились. К фут-
болистам Дед с теплотой относился, 
молодым доверял. Сядет, бывало, на 
крылечке базы, закурит, начнет рас-
сказывать, как в киевском «Динамо» 
работал, других клубах. А мы стоим 
вокруг, слушаем. С виду простоватый 
мужик, но тренер от Бога. И вот после 
увольнения решили его навестить - 
Никонов, Дегтярев, Бутурлакин и я.

- Где жил Маслов?
- На Велозаводской улице, в одном 

подъезде с Ворониным. Валера на пя-
том этаже, Дед - на четвертом. С пусты-
ми руками прийти неудобно. Ломали го-
лову - что купить? Цветы? Торт? Фрук-
ты? В итоге ограничились коньяком.

- Разумно.
- Дверь открыла супруга, Катери-

на Федоровна. Женщина строгая, ког-

да-то в хоккей с мячом играла. Мы ее 
побаивались. Жмемся к стене, бутыл-
ки за спинами прячем. Дед все понял. 
Говорит ей: «Ступай на кухню, чайку 
приготовь». И нам шепотом: «Доста-
вайте по-тихому…»

- От американского турне - яркие 
воспоминания?

- Еще бы! Поселили меня с Нико-
новым. Вадик - парень любознатель-
ный, хлебом не корми, дай что-ни-
будь подкрутить, нажать, потрогать. 
Однажды ночью просыпаемся от не-
стерпимой жары в номере. Что такое? 
До утра мучились. Потом выяснилось, 
что у нас одеяла с подогревом. Пульт 
лежал на прикроватной тумбочке, а 
Вадик перед сном кнопочки потыкал.

Зато с аппаратами, торгующи-
ми газировкой, разобрался ловко. В  
отелях они были на каждом этаже. 
Вадик просек, что вместо американ-
ской монеты можно сунуть нашу - то 
ли гривенник, то ли двушку. И всю 
поездку таскал нам баночки «колы», 
«фанты». Сорок лет назад на вкус это 
казалось чем-то божественным.

- С Козьмичом ладили?
- Как-то проиграли на выезде, он 

всем напихал. Мы не то что бы оби-
делись - решили показать характер. 
Вечером постучали к нему в гости-
ничный номер - Еськов, Филатов, 
Максименков, Соловьев, Худиев и 
я. Поговорили вроде нормально, все 
утрясли. Но отношения с Ивановым 
сразу стали натянутыми, чувствовал-
ся холодок. Не понравилось ему, что 
футболисты осмелились явиться по-
сле матча.

- Дни ваши в «Торпедо» были сочте-
ны?

- Да, к тому же подрос Витя Круг-
лов, заиграл на моей позиции. И в 
конце 1975-го я покинул «Торпедо». 
Встретился с Симоняном, он пригла-
сил в «Спартак», который должен был 
вот-вот возглавить. Перед выходом из 
отпуска звонок Никиты Палыча: «Ме-
ня в сборную назначили, тренировать 
«Спартак» будет Крутиков».

- Романцев нам рассказывал: «В 
1976-м я впервые попал в «Спартак» и 
ужаснулся. Какая же гнилая обстанов-
ка в команде! Она раскололась на два 
лагеря, некоторые игроки друг с дру-
гом не здоровались…»

- С Романцевым мы разминулись. 
За «Спартак» я не сыграл ни одно-
го матча и летом ушел в «Факел». Не 
знаю, что творилось дальше, а первые 
полгода обстановка была не гнилой - 
скорее гнетущей. Результата нет. Кру-
тиков начал отчислять ветеранов - 
Папаева, Киселева, посадил на лав-
ку Осянина.

- Если команда раскололась на два 
лагеря - к какому примкнули вы?

- Я общался с ребятами постарше 
- Ловчевым, Осяниным, Папаевым. 
Они даже просили за меня: «Почему 
вы Тукманову шанса не даете?» Кру-
тиков отвечал: «Он не спартаковец».

- Вылетали они из высшей лиги без 
вас. И Крутиков, и Ловчев, и Симонян 
говорят - «Торпедо» в последнем туре 
специально проиграло «Арарату», чтоб 
утопить «Спартак».

- Пусть говорят. Я не верю.

БЫШОВЕЦ
- Виктор Чанов недавно описы-

вал нам, как на ЧМ-1990 вы грози-
ли тем, кто организовал забастовку 
в Чокко: «Да завтра вы уже не в фут-
боле», «Заслуженных мастеров» с вас 
снимем…»

- Чепуха! Никому я не угрожал, 
да и не в моей компетенции такие 
решения. Федерация должна была 
получить деньги от ФИФА за учас-
тие в чемпионате мира. Из них  
обещали выплатить игрокам преми-
альные. Мы сроду никого не обма-
нывали. Да, задержки случались, но 
платили всегда! А тут вдруг недове-
рие, ребята уперлись: «Пока не рас-
считаетесь, никуда не полетим». Мы 
с Колосковым объясняли, что ФИФА 
еще не перевела деньги, при себе та-
кой крупной суммы нет. Бесполезно. 
В ответ: «Платите - и точка!»

- В книжке доктора Мышалова 
вычитали, что занимать пришлось у 
хозяина отеля, где жила сборная.

- Глупость какая-то. С игроками в 
Чокко расплатились частично - из ре-
зервных денег, которые могли быть по-
трачены на дальнейшее проживание, 
питание, прочие расходы. Никто ж не 
думал, что чемпионат мира закончит-
ся для сборной на третьем матче.

- Поразились, что Лобановский 
принял сторону игроков?

- Нет. Ему с ними работать - кашу-
то в основном заварили киевляне. Про 
Лобановского вот что вам скажу. На-
кануне чемпионата мира у нас про-
изошел жесткий спор. Я видел, что 
он излишне нагружал команду. Но 
Валерий Васильевич не сомневал-
ся, что все рассчитал точно. А на за-
ключительном ужине я неожиданно 
услышал: «Приношу извинения Алек-
сандру Тукманову. Он был прав». Хо-
тя Лобановский никогда публично не 
признавал своих ошибок.

- Футболисты нашей сборной рас-
сказывали, что за чемпионат Евро-
пы-1992 заработали больше, чем дат-
чане - победители турнира. Как?!

- Про датчан я не в курсе. А у на-
ших игроков премии действительно 
были солидные - десятки тысяч дол-
ларов каждому. Взялись не с потол-
ка. Перед Euro между РФС и сборной 
был заключен договор. Деньги, кото-
рые полагались от УЕФА за высту-
пление в финальном турнире, дели-
лись поровну: 50 процентов РФС, 50 
- команде.

- На подобных условиях настоял 
главный тренер сборной Анатолий 
Бышовец?

- Да. Бышовец - тренер дорогой.
- С какой чертой Анатолия Федо-

ровича вам было особенно тяжело 
мириться?

- Он не может без интриги. Сам ее 
создает, сам разруливает - и на этом 
выстраивает микроклимат.

- То же самое было на Олимпиа-
де в Сеуле?

- Что вы! Там Бышовец вел себя 
иначе. Но в 90-х сблизился с Бурбу-
лисом, который на определенном эта-
пе был чуть ли не вторым человеком 
в стране после Ельцина. Бышовец 
посчитал, что теперь он царь и бог, 
ему все позволено. На мой взгляд, в 
дальнейшем это помешало его тре-
нерской карьере.

- Когда в Кремле Колоскову пред-
ложили подумать над преемником, он 
первым назвал вас. В какой момент 
осознали, что не быть вам президен-
том РФС?

- После беседы у Владислава Сур-
кова. Помимо меня там собрались Ко-
лосков, Мутко и Тягачев.

- Пока шли к Суркову, надежда 
теплилась?

- Нет-нет. Я отдавал себе отчет, 
для чего туда пригласили. Сурков ска-
зал мне: «Человек вы авторитетный. 
Не исключено, на выборах за вас про-
голосуют. Но сегодня принято реше-
ние, что президентом РФС станет 
Виталий Мутко». И я снял свою кан-
дидатуру.

- Дорого обошлась вам тогда фра-
за на пресс-конференции про одного 
большого начальника: «Плохо, когда 
человек, дважды ударивший по мячу, 
определяет у нас судьбу футбола»?

- Да уж. Но это был крик души. По-
том на протяжении двух лет в аэро-
порту меня постоянно задерживали 
пограничники. Я много летал с же-
ной. Ее спокойно пропускают, а ме-
ня по 20 - 30 минут мурыжат на КПП, 
проверяют документы. Хорошо, на 
рейс ни разу не опоздал.

Хотя это мелочи. Обидно, что сра-
зу забыли, как я почти 20 лет отрабо-
тал генеральным директором РФС. В 
миг перечеркнуто было все, что мы с 
Колосковым делали - создавали ли-
ги, строили Дом футбола, находили 
спонсоров, некоторые из них до сих 
пор РФС помогают…

- Как вас оттуда увольняли?
- Мутко привез из Питера свое-

го человека.
- Чазова, кажется?
- Да. Попросил ввести его в курс де-

ла. Сутками Чазов просиживал у меня 
в кабинете, смотрел, чем занимаюсь. 
Когда понял, что готов приступить к 
работе, меня вызвал Мутко. Был кра-
ток: спасибо - и до свидания.

ШИРВИНДТ
- Вы когда-нибудь ссорились с 

Колосковым?
- Ни разу. Я не давал повода, чтоб 

между нами пробежала даже искра.
- Он ваш лучший друг?
- Сегодня, пожалуй, да. Я и домик 

по-соседству выстроил.
- Где?
- На родине Колоскова - в Рязан-

ской области. Место замечательное. 
Мы там церковь помогли восстано-
вить.

- Что вы кроме футбола любите?
- Театр. И машину водить. У ме-

ня никогда не было шофера - ни в 
РФС, ни в «Торпедо». Приятнее само-
му за рулем.

- К Ширвиндту в «Сатиру» выби-
раетесь?

- Когда время есть. А вот молодым 
футболистам театр, к сожалению, 
неинтересен. На Ваганьково откры-
вали памятник Валентину Ивано-
ву. Приехал Ширвиндт, мы разгово-
рились. Я предложил: «Здесь вся ко-
манда. Может, позовете ребят на свой 
спектакль?» - «Конечно! С удовольст-
вием!» Александр Анатольевич готов 
был бесплатно билеты вручить, но мы 
купили - понимаем, что у театра сво-
их проблем достаточно.

- И что?
- Только Бояринцев согласился. 

Остальные увиливали под любым 
предлогом.

- Ширвиндт футбол обожает. А 
Державин?

- Он не болельщик. Но на чемпи-
онат Европы-1996 мы пригласили 
Ширвиндта и Державина в делега-
цию. Как группу поддержки. Их вы-
ступления в команде шли на ура. 
Жили они в Честере, оттуда ездили 
на игры. В этом маленьком городке  
Державин устроил переполох.

- Каким образом?
- Купил пиджак. Но брюки к не-

му подобрать никак не мог. Искал их 
в новом пиджаке и семейных трусах 
по всему магазину, перешучиваясь с 
Ширвиндтом. Чопорные англичане 
были в шоке.

- Ширвиндт, Арканов заглядывают 
на матчи «Торпедо»?

- Аркадий Михайлович был в этом 
сезоне на игре с ЦСКА. Александр 
Анатольевич отдыхал тогда на Вал-
дае. Я позвонил ему поздравить с 
юбилеем, заодно на футбол пригла-
сить. Трубку сняла жена Наталья Ни-
колаевна: «Саш, он уже спит. Завтра 
в 4 утра на рыбалку». Последний раз 
на «Торпедо» Ширвиндт был в первой 
лиге - мы еще на Восточной играли. 
Увидев, как безобразничают фанаты, 
воскликнул: «Саша, что за х...я?! У ме-
ня в театре такого быть не может».

- Сравнили!
- Да, публика совершенно разная… 

Болел за «Торпедо» и Анатолий Па-
панов. Жаль, не успел с ним позна-
комиться. Зато я дружил с Олегом 
Далем.

- Даль - торпедовский болельщик?
- Еще какой! Приезжал на матчи, 

потом собирались либо у меня, ли-
бо у Лешки Еськова. Олег пел пес-
ни под гитару. Иногда к нашей ком-
пании присоединялся Андрей Мяг-
ков с женой, актрисой Анастасией 
Вознесенской. Как-то мы в Барна-
уле пересеклись. Театр там был на 
гастролях, а у нас - товарищеский 
матч с местным «Динамо». После 
футбола смотрим спектакль в ДК, 
вдруг Мягков со сцены обращает-
ся к зрителям: «Наши-то сегодня 
ваших 3:0 обыграли!» Зал от нео-
жиданности затих. Но нам было 
очень приятно!

Юрий ГОЛЫШАК,
Александр КРУЖКОВ

РАЗГОВОР ПО ПЯТНИЦАМ

Александр ТУКМАНОВ: «ПУСТЬ КРИЧАТ»
ФУТБОЛ

В 2005 году болельщики выдвигали Александра ТУКМАНОВА в президенты РФС.  
Сейчас - призывают покинуть «Торпедо».

Редакция: тел.: (499) 254-4787,  
(499) 254-6237, (495) 796-9150 

факс: (499) 254-6916, e-mail: sport@sport-express.ru 
Рекламная служба: тел.: (495) 796-9158,  

(499) 254-6898; тел./факс: (499) 254-5207
Отдел распространения и регионального развития:

тел.: (495) 796-9145
Подписка: тел./факс: (495) 796-9267

e-mail: podpiska@sport-express.ru
Интернет: e-mail: internet@sport-express.ru

Фирменный магазин «Свежая газета»:  
ул. Красина, 27, строение 1а  

тел.: (495) 796-9150 (доб. 270)

Издатель ЗАО «Спорт-Экспресс». Адрес издателя и редакции: ул. Красина, дом 27, строение 2, Москва, 123056

Подписные индексы в каталоге агентства «Роспечать»  
Москва и Московская область: для частных лиц - 19660, 19664 (подписка на год), для организаций - 19662, 19665 (на год),  

для постоянных подписчиков (льготный) - 19661, номера по понедельникам - 19663.  
Другие регионы России и страны СНГ: 50160, 84500 (на год), 48480 (номера по понедельникам). www.facebook.com/SportExpressNews

«СПОРТ-ЭКСПРЕСС» представляет Россию
в ассоциации
Европейских
спортивных
изданий

Газета печатается в городах:   
Москва, Санкт-Петербург, Новосибирск, 

Челябинск, Владивосток, Екатеринбург, Самара, 
Волгоград, Минеральные Bоды, Воронеж, 

Краснодар, Красноярск, Саратов,  
Нижний Новгород, Калининград, Пермь, Омск, 

Уфа, Ростов-на-Дону, Рига,  
Киев, Запорожье, Симферополь,  

Астана.
Газета распространяется в 310 городах

Общий тираж - 196 958 экз.

Учредитель: ЗАО «СПОРТ-ЭКСПРЕСС».  
Основатель газеты Владимир КУЧМИЙ.

Газета зарегистрирована в Комитете Российской 
Федерации по печати, регистрационное свидетельство  

№ 0110581. 
© Авторские права защищены.  

Перепечатка и цитирование  
только с разрешения редакции. 

За содержание рекламных объявлений редакция 
ответственности не несет.

Газета отпечатана в полиграфическом комплексе ЗАО «ПК «ЭКСТРА М», 
143405, Московская область, Красногорский р-н, г. Красногорск, 
автодорога «Балтия», 23 км, владение 1, дом 1.
Заказ  14-08-00442   

     1  2  3  4  5  6  7  8  9  10  11  12  13  14  15  16

vk.com/sportexpress twitter.com/sportexpress

Ведущий редактор номера:  
Евгений ФЕДЯКОВ

Наши адреса  
в социальных сетях:

Свободная цена
Время подписания:  
по графику - 01.15 
фактическое - 01.15

Главный редактор - Дмитрий КУЗНЕЦОВ. Первый заместитель главного редактора - Борис ЛЕВИН.  
Заместители главного редактора - Владимир ГЕСКИН, Сергей РОДИЧЕНКО. Ответственный секретарь - Лев ТИГАЙ.

Руководители отделов:
футбола - Максим МАКСИМОВ. Вячеслав КОРОТКИН, Дмитрий СИМОНОВ (заместители); хоккея - Евгений БОГДАНОВ, Владислав ДОМРАЧЕВ (заместитель); 

информации, спортигр и статистики - Павел ОСИПОВ. Алексей БЕЗЪЯЗЫЧНЫЙ, Олег ШАМОНАЕВ (заместители);  
иллюстраций - Федор УСПЕНСКИЙ, Татьяна ДОРОГУТИНА (заместитель); обозревателей - Евгений ФЕДЯКОВ.  

Обозреватели: Александр БЕЛЕНЬКИЙ, Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ, Юрий ГОЛЫШАК, Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ, Дмитрий ЗЕЛЕНОВ, Александр КРУЖКОВ,  
Андрей КУЗНЕЦОВ, Владимир МОЖАЙЦЕВ, Александр ПРОСВЕТОВ.

A Bola (Португалия), Elf Voetbal (Голландия),  
Fanatik (Турция), Frankfurter Allgemeine (Германия),  

Goal News (Греция), Kicker (Германия),  
Kick Off (Южная Африка), Nemzeti Sport (Венгрия),  

Marca (Испания), So Foot (Франция),  
Sportalkorea (Корея),  

Спорт-Экспресс (Россия), sports.163.com (Китай),  
Sport Voetbal Magazine (Бельгия),  

Telegraaf/Telesport (Голландия), Tips Bladet (Дания), 
Titan Media (Китай), World Soccer (Великобритания).

6+Газета «Спорт-Экспресс»

Ал
ек

са
нд

р 
Ф

ЕД
О

Р
О

В
 «

С
Э

»


	Спорт-Экспресс 2014 год.

